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Срок уплаты налогов для россиян предложили перенести с 1 декабря на 1 июля 

Депутаты Госсобрания Башкортостана предложили перенести крайний срок уплаты 

земельного и имущественного налогов для россиян с 1 декабря на 1 июля. Это следует из проекта 

поправок в Налоговый кодекс, внесенного республиканскими парламентариями в Госдуму. 

В пояснительной записке подчеркивается, имущественные налоги с физических лиц 

составляют до 40 процентов собственных доходов сельских поселений. Установленный срок 

уплаты 1 декабря отрицательно влияет на равномерность исполнения сельских бюджетов, 

указывают авторы инициативы. 

Кроме того, в связи с введением механизма поступлений на единый налоговый счет  

и изменением порядка зачисления в бюджеты имущественных налогов наблюдается значительное 

сокращение объемов поступлений в бюджеты. 

Как ранее объясняла «Парламентская газета», согласно действующему механизму ЕНС, 

сначала гасится первый возникший у налогоплательщика долг. При этом деньги на его погашение 

могут пойти и из подоходного налога, уплачиваемого предприятием за своих работников. Отсюда 

и возникает недопоступление ожидаемых платежей в местные бюджеты, которые формируются  

в том числе за счет подоходного налога. 

Это может негативно сказаться на финансировании социально значимых расходов, отмечают 

депутаты. Перенос срока уплаты земельного и имущественного налогов физлиц «не позднее  

1 декабря» на срок «не позднее 1 июля» позволит повысить финансовую устойчивость регионов, 

рассчитывают депутаты.  

Напомним, единый налоговый счет (ЕНС) начал действовать в России с 2023 года. 

Налогоплательщик вносит на него средства, а дальше налоговая сама проводит необходимые 

платежи. Через ЕНС можно покрыть НДФЛ, страховые взносы, имущественные и другие виды 

налогов. 

Ранее, 17 мая, Госдума приняла закон, инициированный спикерами обеих палат российского 

парламента Валентиной Матвиенко и Вячеславом Володиным, который меняет 

последовательность зачисления в рамках ЕНС подоходного налога. Теперь НДФЛ будет 

направляться в соответствующие бюджеты в первоочередном порядке.  

31.05.2023, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/srok-uplaty-nalogov-dlya-
rossiyan-predlozhili-perenesti-s-1-dekabrya-na-1-iyulya.html 

 

Предложения регионов и муниципалитетов по повышению качества местного управления 

обсудили в Совете Федерации 6 июня 2023 г. 

Председатель Комитета СФ по федеративному устройству, региональной политике, 

местному самоуправлению и делам Севера Андрей Шевченко провел заседание Совета  

по местному самоуправлению при Совете Федерации на тему «Повышение качества 

муниципального управления». 

 «Построение новых подходов к организации муниципального управления — одна из важных 

стратегических задач, которую необходимо решать вместе с муниципальным сообществом», — 

сказал сенатор. Этот процесс требует постоянного внимания, анализа выявленных проблем, 

отметил он. 

https://www.pnp.ru/economics/srok-uplaty-nalogov-dlya-rossiyan-predlozhili-perenesti-s-1-dekabrya-na-1-iyulya.html
https://www.pnp.ru/economics/srok-uplaty-nalogov-dlya-rossiyan-predlozhili-perenesti-s-1-dekabrya-na-1-iyulya.html
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По словам парламентария, в этом, а также в обеспечении связи федеральной власти  

с муниципалитетами большую роль играет Всероссийская ассоциация развития местного 

самоуправления. «Недавно Ассоциацией проведен марафон «Муниципальный диалог». Это 

уникальная площадка, где представители муниципального сообщества могли выдвинуть свои 

инициативы, проработать их с участием федеральных министерств, а также поделиться 

успешным опытом. Мы в своей работе также всегда опираемся на мнение муниципалитетов  

и регионов, находимся с ними на постоянной связи». 

Как сообщил Андрей Шевченко, при подготовке к заседанию профильный Комитет СФ 

проанализировал информацию из 74 субъектов РФ. Среди актуальных вопросов он указал  

на необходимость инвентаризации расходных полномочий муниципалитетов. «Следует 

разработать и внедрить механизмы оценки влияния на местные бюджеты действующих 

требований к исполнению муниципалитетами своих полномочий. Речь идет об определении 

фактической стоимости выполнения установленных на федеральном уровне требований». 

Второй важный вопрос, на котором сделал акцент глава профильного Комитета СФ, – 

отсутствие в настоящее время федерального органа исполнительной власти, который отвечал  

бы комплексно за развитие местного самоуправления и выработку единой госполитики  

в соответствующей сфере. «Правительству РФ следует подумать над возможностью определения 

такого органа». 

Как считает глава Комитета, качественное муниципальное управление невозможно  

без современных цифровых инструментов. Муниципалитеты Архангельской области  

и Республики Алтай высказались за то, чтобы рассмотреть возможность расширения функционала  

в подсистемах информационной системы «Электронный бюджет». «Сейчас эта система работает  

в одностороннем режиме – муниципалитеты только вносят в нее предусмотренную законом 

информацию. Предлагается сделать ее двусторонней, предусмотрев получение взамен ряда 

сервисов», — отметил парламентарий. «Коллеги из регионов полагают, что такие сервисы 

позволят органам местного самоуправления осуществлять мониторинг результатов 

предоставления субсидий, а также автоматизировать разработку и реализацию муниципальных 

программ». 

Следующий вопрос, на котором остановился Андрей Шевченко, — отсутствие у органов 

местного самоуправления необходимых для их работы статистических данных. «Это затрудняет 

или даже делает невозможным оценку и прогнозирования экономического развития 

муниципалитетов». 

В этой связи сенатор рекомендовал Росстату совместно с Минэкономразвития, другими 

органами, а также ВАРМСУ рассмотреть вопрос о совершенствовании статнаблюдения в рамках 

Федерального плана статистических работ, в том числе с учетом озвученных мною вопросов. 

Важнейшим вопросом повышения качества муниципального управления глава Комитета СФ 

считает формирование профессионального корпуса муниципальных служащих. «Однако уровень 

их финансового и социального обеспечения сложно назвать высоким. Вопрос повышения гарантий 

для муниципальных служащих – один из самых насущных. Необходимо подумать о содействии 

регионам и муниципалитетам в реализации региональных и муниципальных программ развития 

муниципальной службы». Андрей Шевченко отметил и необходимость правового закрепления 

института наставничества на муниципальной службе. 
«Сегодня важна федеральная поддержка развития местного самоуправления. Вместе с тем 

основная работа по повышению качества муниципального управления лежит на плечах самих 

муниципалитетов и регионов. Субъектам Федерации нужно поощрять органы местного 

самоуправления, реализующие лучшие управленческие практики, в рамках предоставленных  

им из федерального бюджета грантов. Также регионам следует повышать предсказуемость  

и своевременность доведения средств до местных бюджетов. От этого напрямую зависит 

качество бюджетного планирования в муниципалитетах», — подчеркнул Андрей Шевченко. 

«Мы считаем важным развивать практику участия граждан в делах муниципалитета,  

в том числе через выдвижение инициативных проектов. Предлагаем муниципалитетам подумать 

о закреплении возможности устанавливать своими актами обязательную минимальную долю 

расходов местных бюджетов на инициативные проекты», — предложил Андрей Шевченко. 

В ходе заседания были рассмотрены вопросы развития информационной открытости органов 

местного самоуправления, привлечения населения к решению задач местного значения, 
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цифровизации муниципального управления, а также создания инструментов прямой поддержки 

лучших управленческих команд. 

В мероприятии приняли участие сенаторы РФ, заместитель начальника Управления 

Президента РФ по внутренней политике Евгений Грачев, первый заместитель Министра финансов 

РФ Леонид Горнин, заместитель Министра экономического развития РФ Дмитрий Вахруков, 

заместитель Министра труда и социальной защиты РФ Елена Мухтиярова, председатель 

Московской городской Думы Алексей Шапошников, глава города Тюмени, сопредседатель 

Всероссийской ассоциации развития местного самоуправления Руслан Кухарук, глава Норильска 

Дмитрий Карасев, глава Иркутска Руслан Болотов, глава администрации городского поселения 

Аксайского района Ростовской области Александр Агрызков, сопредседатель Всероссийской 

ассоциации развития местного самоуправления Ирина Гусева, представители Счетной палаты РФ, 

профильных министерств и ведомств, законодательных и исполнительных органов 

государственной власти субъектов РФ, органов местного самоуправления, общественных 

организаций и экспертного сообщества. 

06.06.2023, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://www.council.gov.ru/events/news/145435/ 

 

Перечень проектов благоустройства сельских территорий предложили расширить 

Министерство сельского хозяйства РФ предложило расширить перечень направлений 

реализации проектов по благоустройству сельских территорий, а также уточнить само 

определение таких зон. Соответствующий проект постановления опубликован на портале 

нормативных правовых актов. 

Согласно проекту, документа, предлагается включить в перечень проектов  

по благоустройству создание остановок общественного транспорта, приобретение техники  

для механизированной уборки территорий, обустройство пространств для общественных 

мероприятий и создание Wi-Fi зон в объектах социальной инфраструктуры. 

Кроме того, предлагается уточнить нормативное понятие «сельские территории» и «сельские 

агломерации». 

Ранее председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко предложила ломать стереотипы 

о жизни на селе с помощью блогеров. Как отметила спикер палаты регионов, Если рассказывать  

о жизни на селе простым и понятным языком на различных интернет-площадках, в блогосфере, 

многие россияне захотят вернуться к своим корням — тем более что популярность жизни  

на деревне среди горожан с каждым годом растет. При этом в селах, где проживает не менее 

четверти всего населения России, необходимо вводить новые программы по господдержке 

работников культуры, мотивирующие их заниматься творчеством в местных домах культуры. 

02.06.2023, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/perechen-proektov-

blagoustroystva-selskikh-territoriy-predlozhili-rasshirit.html 

 

Селу нужны автобусы и деньги на них 

Почти половина деревень не обеспечена регулярным сообщением общественного 

транспорта, так как стройматериалы подорожали, максимальный размер господдержки, которую 

предоставляют на осуществление одного сельского проекта благоустройства, предлагают 
повысить с двух до трех миллионов рублей. Такое нововведение содержится в подготовленном 

министерством сельского хозяйства проекте постановления Правительства, размещенном  

на портале проектов нормативных правовых актов 1 июня. В Госдуме и Совфеде поддерживают 

инициативу, но считают, что программу можно улучшить. Например, включить в нее развитие 

транспортного сообщения, а именно закупку автобусов для деревень. 

Чтобы жизнь кипела 

На ежегодной встрече с тружениками социальной сферы села 16 мая председатель Совета 

Федерации Валентина Матвиенко заявила, что благодаря национальным проектам и программе 

комплексного развития сельских территорий облик наших сел постепенно меняется. Так,  

за прошлый год отремонтировано и построено более 300 домов культуры, свыше 

700 фельдшерско-акушерских пунктов, появилось больше 200 спортивных и детских площадок. 

«Это, безусловно, хорошие результаты, — сказала Матвиенко. — Но если мы посмотрим  

на официальную статистику, то увидим, что темпы социально-экономического развития 

http://www.council.gov.ru/events/news/145435/
https://www.pnp.ru/economics/perechen-proektov-blagoustroystva-selskikh-territoriy-predlozhili-rasshirit.html
https://www.pnp.ru/economics/perechen-proektov-blagoustroystva-selskikh-territoriy-predlozhili-rasshirit.html
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сельских территорий недостаточно высоки. Так, на селе, к большому сожалению, показатели 

рождаемости ниже, чем в городе, а уровень смертности, наоборот, выше». 

Чтобы с этими тенденциями бороться, считает она, «нужно, чтобы жизнь кипела в каждой 

деревне или поселке, а ее качество не уступало городским стандартам». 

На той встрече был и глава Минсельхоза Дмитрий Патрушев, который поддержал мнение 

спикера палаты регионов. Результатом, хотя, наверное, и промежуточным, можно считать 

подготовленные министерством изменения в программу комплексного развития сельских 

территорий. Так, согласно документу, размер господдержки, предоставляемой на реализацию 

одного проекта благоустройства, предлагают повысить с двух до трех миллионов рублей. 

Сам же перечень проектов хотят расширить, включив в него создание и обустройство 

остановок общественного транспорта, общественных пространств и пространств для проведения 

общественных мероприятий. Минсельхоз решил внести в список закупку техники  

для механизированной уборки и содержания территории, создание объектов муниципальной 

социальной сферы, предоставление доступа к интернету по Wi-Fi. 

Без транспорта никак 

Глава Комитета Госдумы по аграрным вопросам Владимир Кашин напомнил 

«Парламентской газете», что паспорт программы комплексного развития сельских территорий 

утвердили несколько лет назад, и «за эти годы недофинансирование составило более 800 

миллиардов рублей». 

«Я сегодня на итоговой коллегии министерства сельского хозяйства говорил о том, что 

деревня начинает попадать под бульдозер, как и в те времена, когда ее стали считать 

неперспективной. Мы потеряли огромное количество территорий. Сокращение финансирования 

сегодня — явление тоже опасное. Посмотрите внимательно на черноземную зону. Многие 

территории от Смоленска до Тверской области — эта земля всегда была нашей берегиней — 

сократили поголовье крупного рогатого скота. Сократили землю в обороте, производят 

продукции в 4,5—5 раз меньше, чем было в 90-е годы», — отметил Кашин. 

Для скорейшего исправления ситуации с оттоком населения из глубинки у депутата есть 

рецепт: «Каждое из существующих ныне 2400 муниципальных образований ежегодно должно 

обустраивать хотя бы по одной деревне. Так, чтобы туда могли приехать люди и остаться. 

Чтобы там было жилье, соцкультбыт, рабочие места, дороги». Положительные примеры уже 

есть, например, в Адыгее после приведения села в порядок туда потянулся народ. «Но основная 

масса-то пока из села убегает, и идет обезлюдение деревни», — сказал глава комитета. 

Развитие транспортного сообщения на селе поддерживают и в Совете Федерации. Об этом, 

 в частности, шла речь на дискуссионной площадке «Новые подходы к развитию сельских 

территорий» 16 мая. По мнению первого зампредседателя Комитета Совета Федерации  

по аграрно-продовольственной политике и природопользованию Сергея Митина, транспортное 

сообщение на селе — одна из насущных проблем, требующих незамедлительного решения.  

«Из 153 тысяч сельских населенных пунктов 71 тысяча не имеет регулярного автобусного 

сообщения», — привел цифры сенатор. 

По итогам майского совещания Правительству направили рекомендации выделить субсидии 

на закупку транспортных средств по госпрограмме комплексного развития сельских территорий, 

напомнил «Парламентской газете» Сергей Митин. Если инициативу сенаторов одобрят,  
на ее реализацию потребуются деньги. Поэтому Владимир Кашин считает необходимым 

повышать финансирование госпрограммы: «Минсельхоз и мы бьемся, чтобы было 

финансирование, и нас в этом плане поддерживают территории». 

По словам депутата, в 2022 году на комплексную программу предусмотрено 65 миллиардов 

рублей. «Но у нас в соответствии с планом и с исходником на этот год планировалось более 200 

миллиардов рублей», — пояснил депутат. 

В то же время Сергей Митин не склонен сгущать краски по поводу недофинансирования:  

на программу в этом году выделили денег больше. При этом в сельское хозяйство из бюджета  

по разным программам Минобразования, Минздрава, Минтранса и других ведомств планируют 

направить в общей сложности 190 миллиардов рублей и еще 220 миллиардов — из внебюджетных 

источников. Это больше, чем в прошлом году, уточнил сенатор. 

         05.06.2023, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/selu-nuzhny-

avtobusy-i-dengi-na-nikh.html 

 

https://www.pnp.ru/economics/selu-nuzhny-avtobusy-i-dengi-na-nikh.html
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Минсельхоз предложил изменения в программу развития села 

Максимальный размер господдержки, предоставляемой на реализацию одного сельского 

проекта благоустройства, предлагают повысить с двух до трех миллионов рублей. Такое 

нововведение содержится в подготовленном министерством сельского хозяйства проекте 

постановления Правительства, размещенном на портале проектов нормативных правовых актов  

1 июня. В целом, в Госдуме и Совфеде поддерживают предложенные изменения, но считают,  

что программу можно улучшить. 

Согласно документу, размер господдержки, предоставляемой на реализацию одного проекта 

благоустройства, предлагают повысить с двух до трех миллионов рублей. Сам же перечень 

проектов по благоустройству хотят расширить, включив сюда создание и обустройство остановок 

общественного транспорта, приобретение техники для механизированной уборки и содержания 

территории, а также создание и обустройство пространств для проведения общественных 

мероприятий. 

Кроме того, в Минсельхозе сочли целесообразным внести в перечень и обустройство 

общественных пространств, а также объектов социальной сферы, находящихся в муниципальной 

собственности, общественным доступом к Интернету с применением беспроводной технологии 

Wi-Fi. 

Ранее, 5 мая, в аграрном ведомстве предложили разрешить реализацию проектов 

благоустройства на территории опорных населенных пунктов. Проектом постановления 

предлагалось уточнить цели предоставления субсидий на развитие жилищного строительства. 

Глава Комитета Госдумы по аграрным вопросам Владимир Кашин напомнил 

«Парламентской газете», что паспорт программы комплексного развития сельских территорий 

утвердили несколько лет назад, и за эти годы недофинансирование составило внушительную 

сумму. 

«Я сегодня на итоговой коллегии министерства сельского хозяйства говорил о том, что 

деревня начинает попадать под бульдозер, как и в те времена, когда ее стали считать 

неперспективной. Мы потеряли огромное количество территорий. Сокращение финансирования 

сегодня — явление тоже опасное. Посмотрите внимательно черноземную зону. Многие 

территории от Смоленска до Тверской области — эта земля всегда была нашей берегиней — 

сократили поголовье крупного рогатого скота. Сократили землю в обороте, производят меньше, 

чем было в 90-е годы — в 4,5-5 раз продукции», — отметил глава комитета. 

Для скорейшего исправления ситуации с оттоком населения из глубинки, по мнению 

Кашина, нужно, чтобы каждое из существующих ныне 2400 муниципальных образований 

ежегодно обустраивало хотя бы по одной деревне. «Так, чтобы туда могли приехать люди  

и остаться. Чтобы там было жилье, соцкультбыт, рабочие места, дороги», уточнил депутат.  

И здесь есть уже положительные примеры, например в Адыгее, где после приведения села  

в порядок туда потянулся народ. 

              05.06.2023, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/minselkhoz-

podgotovil-izmeneniya-v-programmu-kompleksnogo-razvitiya-sela.html 

 

Решения по льготам на проезд пенсионеров с Крайнего Севера  

предложили выносить быстрее 

Срок принятия решения о предоставлении или об отказе в предоставлении компенсации 

проезда по стране пенсионерам — получателям страховых пенсий по старости и по инвалидности 

и проживающим в районах Крайнего Севера к месту отдыха и обратно предложили сократить с 10 

до пяти рабочих дней. Такой проект постановления Правительства, подготовленный Минтрудом, 

опубликован на федеральном портале проектов нормативных правовых актов. 

Документ вносит изменения в Правила компенсации таких расходов — льготы утверждены 

постановлением кабмина от 1 апреля 2005 года № 176. 

Уточняется, что при подаче на рассмотрение не всех сведений, запрашиваемых 

территориальным органом Фонда пенсионного и социального страхования РФ и необходимых для 

принятия решения о предоставлении меры поддержки, срок рассмотрения такого заявления может 

быть продлен до 10 рабочих дней. 

«Территориальный орган Фонда пенсионного и социального страхования Российской 

Федерации в срок, не превышающий пяти рабочих дней со дня подачи пенсионером или его 

представителем заявления о компенсации и документов, необходимых для предоставления 

https://www.pnp.ru/economics/minselkhoz-podgotovil-izmeneniya-v-programmu-kompleksnogo-razvitiya-sela.html
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компенсации, принимает решение о предоставлении или об отказе в предоставлении 

компенсации. В случае не поступления запрашиваемых территориальным органом Фонда 

пенсионного и социального страхования Российской Федерации сведений, необходимых  

для принятия решения о предоставлении или об отказе в предоставлении компенсации, срок 

рассмотрения заявления может быть продлен до десяти рабочих дней», — говорится в тексте 

проекта постановления. 

Ранее «Парламентская газета» разбиралась, кто и куда в России может улететь  

с государственной поддержкой. Оформить субсидируемые билеты на самолет можно будет  

на специальном портале, который Минтранс предложил запустить в экспериментальном режиме  

с 1 июля. Проект постановления кабмина о создании платформы ранее проходил общественное 

обсуждение — если опыт окажется удачным, то ведомство продолжит развивать цифровой сервис 

и интегрирует его в единую информационную систему российского транспорта. 

Портал субсидированных перевозок будет работать с 1 июля 2023 по 1 июня 2024 года, 

говорится в проекте постановления. Цель эксперимента — сделать субсидированные авиабилеты 

доступнее для пассажиров и предоставить авиакомпаниям актуальные данные о людях, которые 

могут претендовать на льготные перелеты. 

05.06.2023, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/resheniya-po-lgotam-na-

proezd-pensionerov-s-kraynego-severa-predlozhili-vynosit-bystree.html 

 

А. Шевченко: Систематизируется законодательство в сфере определения полномочий 

органов местного самоуправления 

Состоялось очередное заседание Комитета СФ по федеративному устройству, региональной 

политике, местному самоуправлению и делам Севера. 

Председатель Комитета СФ по федеративному устройству, региональной политике, 

местному самоуправлению и делам Севера Андрей Шевченко провел очередное заседание 

Комитета СФ. 

В ходе мероприятия был рассмотрен Федеральный закон «О внесении изменений  

в отдельные законодательные акты Российской Федерации» в части приведения в соответствие 

полномочий органов местного самоуправления муниципальных округов с полномочиями органов 

местного самоуправления городских округов. 

По этому вопросу выступил первый заместитель председателя Комитета СФ Владимир 

Городецкий. 

По его словам, документ направлен на обеспечение реализации положений Федерального 

закона «О внесении изменений в Федеральный закон «Об общих принципах организации местного 

самоуправления в Российской Федерации», которым в 2019 году введен новый  

вид муниципального образования – муниципальный округ. Также до 1 января 2025 года 

установлен переходный период, в течение которого действующее законодательство должно быть 

приведено в соответствие с положениями указанного закона. 

Нормы Земельного кодекса РФ, а также семнадцати других федеральных законов 

дополняются указаниями на такой вид муниципального образования, как муниципальный округ. 

В ходе заседания сенаторы также обсудили Федеральный закон «О внесении изменений  

в Градостроительный кодекс Российской Федерации и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации», который, как и рассмотренный ранее Федеральный закон, посвящен 

обеспечению реализации положений Федерального закона «О внесении изменений в Федеральный 

закон «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации».  

В Градостроительный кодекс и 13 федеральных законов вносятся изменения, которые закрепляют 

за органами местного самоуправления муниципальных округов вопросы местного значения, 

аналогичные по содержанию вопросам местного значения городских округов. 

Комитет СФ рекомендовал палате рассмотреть и одобрить указанные федеральные законы. 

05.06.2023, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://www.council.gov.ru/events/committees/145386/ 

 

Сенаторы поддержали закон, который позволит получить качественное дошкольное 

и начальное общее образование представителям коренных малочисленных народов 

Председатель Комитета Совета Федерации по науке, образованию и культуре Лилия 

Гумерова провела заседание, на котором был рассмотрен ряд законов. 

https://www.pnp.ru/politics/resheniya-po-lgotam-na-proezd-pensionerov-s-kraynego-severa-predlozhili-vynosit-bystree.html
https://www.pnp.ru/politics/resheniya-po-lgotam-na-proezd-pensionerov-s-kraynego-severa-predlozhili-vynosit-bystree.html
http://www.council.gov.ru/events/committees/145386/
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Член Комитета СФ по науке, образованию и культуре Римма Галушина представила 

документ, вносящий изменения в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации». 

Он был инициирован сенаторами РФ Лилией Гумеровой, Риммой Галушиной, Григорием 

Ледковым. 

«О необходимости данного закона последние двадцать лет говорили представители 

арктических регионов. В настоящее время вопрос получения образования детьми коренных 

малочисленных народов, ведущими с родителями кочевой образ жизни, законодательно 

урегулирован исключительно на региональном уровне. Отсутствует единая практика получения 

ими образования», — описала ситуацию Римма Галушина. 

«Законом закрепляется на федеральном законодательном уровне возможность создания 

органами государственной власти необходимых условий для получения коренными 

малочисленными народами Севера, Сибири и Дальнего Востока РФ дошкольного и начального 

общего образования в местах их традиционного проживания и традиционной хозяйственной 

деятельности. Документом предусмотрены установление министерством просвещения РФ 

особенностей организации и осуществления образовательной деятельности по образовательным 

программам дошкольного и начального общего образования для обучающихся, относящихся  

к коренным малочисленным народам; обязанность учета указанных особенностей в лицензионных 

требованиях и условиях», — сказала Римма Галушина. 

 «Закон долгожданный, предлагаемые изменения позволят предоставить детям, 

относящимся к коренным малочисленным народам, качественное образование», — подчеркнула 

Лилия Гумерова. 

Заместитель председателя Комитета СФ Людмила Скаковская выступила с докладом  

о федеральном законе, закрепляющем за Федеральной службой по надзору в сфере образования  

и науки (Рособрнадзором) полномочия по установлению требований к структуре официального 

сайта образовательной организации в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет»  

и формату представления информации. Документ призван устранить пробел в законодательном 

регулировании требований к структуре сайта образовательной организации. 

Член Комитета СФ по науке, образованию и культуре Елена Писарева представила документ, 

вносящий изменения в законы «Об основах охраны здоровья граждан в Российской Федерации»  

и «Об образовании в Российской Федерации». 

«Уточняются положения, регламентирующие обеспечение прав детей на охрану здоровья  

в образовательных организациях. В частности, устанавливается, что педагогические работники 

и иные лица при наличии соответствующей подготовки и (или) навыков вправе оказывать первую 

помощь. Образовательное учреждение обеспечивает организацию оказания первой помощи 

обучающимся», — пояснила Елена Писарева. 

Кроме того, по словам Елены Писаревой, на занятия физической культурой учащиеся будут 

допускаться на основании сведений, содержащихся в заключении медицинской организации, 

выданном по результатам проведения профилактических медицинских осмотров. 

Сенаторы РФ предложили рекомендовать верхней палате одобрить указанные законы. 

05.06.2023, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://www.council.gov.ru/events/committees/145383/ 

 

Право спортивных федераций на проведение любительских мероприятий  

предложили узаконить 

В законе предложили закрепить права любительских спортивных лиг и право 

общероссийских и региональных спортивных федераций организовывать и проводить 

любительские спортивные мероприятия. Такой законопроект группы членов Комитета Госдумы 

по физической культуре и спорту внесен на рассмотрение в палату. 

Документ опубликован в электронной базе Госдумы. Среди его авторов в том числе 

председатель комитета Дмитрий Свищев, первый заместитель председателя в комитете Борис 

Иванюженков, члены комитета Рустам Калимуллин и Рима Баталова. Соответствующие поправки 

предполагается внести в Федеральный закон «О физической культуре и спорте в Российской 

Федерации». В пояснительной записке уточняется, что новация подготовлена во исполнение 

поручения президента и направлена на совершенствование нормативно-правового регулирования 

в сфере массового спорта. 

http://www.council.gov.ru/events/committees/145383/
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«Любительская спортивная лига — некоммерческая организация, созданная на основе 

членства, основными целями деятельности которой являются организация и (или) проведение 

спортивных мероприятий любительского спорта (любительских спортивных мероприятий)», — 

указано в законопроекте. 

При этом под любительским спортом предлагается понимать часть массового спорта, 

которая направлена на физподготовку граждан и их участие в спортивных соревнованиях,  

при условии, что участие в них не направлено на получение систематического дохода и не 

является трудовой функцией. 

Кроме того, указанные соревнования должны быть не определены организатором 

спортивного соревнования как профессиональные спортивные соревнования, а спортсмены, 

участвующие в них, не должны быть включены в списки кандидатов в спортивные сборные 

команды Российской Федерации или спортивные сборные команды субъектов РФ  

по соответствующим видам спорта либо являться на момент участия в них участниками 

профессиональных спортивных соревнований. 

«Законопроектом устанавливаются особенности регулирования деятельности в области 

любительского спорта, в том числе право любительских спортивных лиг по согласованию  

с общероссийскими спортивными федерациями по соответствующим видам спорта, 

региональными спортивными федерациями по соответствующим видам спорта участвовать  

в формировании Единого календарного плана межрегиональных, всероссийских и международных 

физкультурных мероприятий и спортивных мероприятий, календарных планов физкультурных 

мероприятий и спортивных мероприятий субъектов Российской Федерации, муниципальных 

образований», — говорится в записке к новелле. 

 «Это очень важный законопроект, который исполняет поручения Президента России от 8 

июня прошлого года. Прежде всего, мы создаем «любительский спорт», который играет 

большую роль в развитии спорта в целом. В России много людей, которые не просто 

тренируются и поддерживают физическую форму для себя, а хотели бы показывать результаты 

на соревнованиях. И мы дадим им такую возможность», — приводит комментарий Свищева 

Telegram-канал возглавляемого им комитета. 

Он подчеркнул, что документ не только вводит понятие «любительский спорт»  

в законодательство, но и создает «любительские лиги», позволяет проводить официальные 

соревнования для любителей в разных видах спорта. «Только представьте, мы сможем 

организовывать чемпионаты России, Кубки среди любителей, поощрять их, присваивать 

разряды. Это прекрасная возможность для тех, кто всегда хотел заниматься спортом,  

но профессионалом по какой-то причине не стал. Мы хотим, чтобы спортивные федерации 

тоже поддерживали любителей. И они также смогут организовывать для них соревнования», — 

разъяснил парламентарий, добавив, что-то же самое касается и корпоративного спорта. 

06.06.2023, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/pravo-sportivnykh-federaciy-

na-provedenie-lyubitelskikh-meropriyatiy-predlozhili-uzakonit.html 

 

Пенсионные гарантии муниципальным служащим расширят 

Правительству поручено подготовить предложения по уточнению гарантий пенсионного 

обеспечения муниципальных служащих с целью приведения их в соответствие с гарантиями 
госслужащих. Такое поручение кабмину дал Президент РФ Владимир Путин по итогам заседания 

Совета при Президенте по развитию местного самоуправления 20 апреля 2023 года, документ 

опубликован на сайте Кремля. 

Согласно перечню, Правительству совместно с комиссией госсовета по государственному  

и муниципальному управлению поручено представить предложения по стандартизации работы 

местных администраций для оптимизации управления и внедрению таких стандартов в некоторых 

регионах. 

«Представить предложения по уточнению гарантий пенсионного обеспечения лиц, 

замещавших муниципальные должности и должности муниципальной службы, независимо  

от места проживания (прохождения службы) в целях приведения этих гарантий в соответствие 

с гарантиями пенсионного обеспечения государственных гражданских служащих субъектов 

Российской Федерации», — говорится в документе. 

Также кабмину поручено обеспечить преимущественный прием на госслужбу граждан, 

которые имеют опыт работы на муниципальных должностях. Кроме того, глава государства 

https://www.pnp.ru/politics/pravo-sportivnykh-federaciy-na-provedenie-lyubitelskikh-meropriyatiy-predlozhili-uzakonit.html
https://www.pnp.ru/politics/pravo-sportivnykh-federaciy-na-provedenie-lyubitelskikh-meropriyatiy-predlozhili-uzakonit.html
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поручил разработать механизмы привлечения на муниципальную службу молодых и узких 

специалистов, в том числе из сельской местности. 

Ранее сообщалось, что Путин объединил управления Кремля по кадрам и противодействию 

коррупции. Руководителем структуры еще одним указом назначен Максим Травников, 

освобожденной от занимаемой на данный момент должности. Ранее он руководил управлением  

по вопросам государственной службы и кадров. 

06.06.2023, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/pensionnye-garantii-

municipalnym-sluzhashhim-rasshiryat.html 

 

В Государственной Думе прошел «правительственный час» с участием министра труда  

и социальной защиты Антона Котякова 

Министр рассказал депутатам о ходе реализации национального проекта «Демография»  

и новой модели социальной поддержки граждан Российской Федерации, в том числе семей  

с детьми. Также задали свои вопросы и выступили представители всех фракций 

В Государственной Думе прошел «правительственный час» с участием министра труда  

и социальной защиты Антона Котякова на тему «О ходе реализации национального проекта 

«Демография» и новой модели социальной поддержки граждан Российской Федерации, в том 

числе семей с детьми». 

Депутаты задали свои вопросы министру. Также выступили руководители профильных 

комитетов и представители всех фракций. В режиме ВКС в заседании приняли участие 

представители законодательных органов 79 субъектов РФ. 

Расчет заработных плат врачей и учителей 

Председатель Государственной Думы Вячеслав Володин напомнил, что средняя заработная 

плата работников школ и больниц должна быть привязана к средней по экономике региона.  

«Но на деле это не так: главный врач или директор школы получает в разы больше, чем обычный 

[специалист]. Такая же разница есть у завотделением в больнице и у завуча школы. И все это  

за счет общего фонда оплаты», — сказал он. 

По словам Председателя ГД, получается несправедливая ситуация, когда начинающий врач 

или учитель получают порядка 20–30 тыс. рублей. «Врачу надо работать по совместительству  

на две-три ставки, чтобы его заработная плата соответствовала тому нормативу, который 

должен быть», — отметил Вячеслав Володин, добавив, что зачастую она не дотягивает и до этого 

норматива. Председатель ГД также напомнил, что норма по зарплате установлена указом 

Президента РФ. 

«Надо вывести из расчета заработную плату руководителей бюджетных учреждений. 

Тогда мы увидим картину, которая есть в действительности. И ее надо будет привести  

в соответствие с указом Президента», — заявил Председатель ГД. 

В своем выступлении Антон Котяков поблагодарил депутатов за поддержку инициатив 

ведомства. Он сообщил, что уровень бедности в стране снизился до 9 %. Главная задача к 2030 

году — снизить уровень бедности до 6,5 %. 

Социальные контракты охватывают почти 900 тыс. человек: более 70 % из них смогли 

увеличить свои доходы, а почти 29 % получателей вышли из бедности, отметил министр труда. 

«В прошлом году мы увеличили максимальные размеры выплат для открытия своего дела  
и ведения личного подсобного хозяйства. С 1 января 2024 года рассчитываем упростить 

процедуру обращения за этой мерой поддержки», — сообщил Антон Котяков. 

Идет активная работа и в новых регионах: там семьи получили 80 тыс. сертификатов  

на материнский капитал, уточнил министр. В новых регионах работают уже более 100 клиентских 

служб для оформления социальных выплат по российскому законодательству. 

Министр также отметил важность реализации региональных программ социального 

долголетия и долговременного ухода. По его словам, активно развивается система ухода  

за ветеранами СВО — это комплекс из 50 услуг. Минтруд подготовил законопроект  

о комплексной реабилитации, планирует внести его в ГД до конца лета, сообщил Антон Котяков. 

Министр также затронул тему законопроекта о занятости. По его словам, документ 

востребован рынком и профессиональным сообществом. «Обновленный рынок труда требует 

обновления и самой государственной службы занятости. Работа по нацпроекту «Демография» 

охватывает сразу три направления — стандартизация, цифровизация услуг, обучение 

https://www.pnp.ru/economics/pensionnye-garantii-municipalnym-sluzhashhim-rasshiryat.html
https://www.pnp.ru/economics/pensionnye-garantii-municipalnym-sluzhashhim-rasshiryat.html
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сотрудников, модернизация инфраструктуры», — отметил министр. Он выразил надежду  

на то, что документ будет принят в ходе весенней сессии. 

Затрагивался и вопрос молодежной занятости.  

«Для успешной интеграции на рынок труда ребятам необходимо еще в процессе обучения 

получать практические навыки. Поэтому с сентября запускаем новую серию на портале «Работа 

России» — стажировки и практики. В единой открытой базе будут объединены предложения  

о стажировках со всей страны. В следующем году дополним функционал портала витриной 

предложений о целевом приеме», — сообщил Антон Котяков. 

Позиции профильных комитетов 

Председатель Комитета по труду, социальной политике и делам ветеранов Ярослав Нилов 

отметил, у Комитета выстроен конструктивный диалог с профильным министерством.  

«Из проблем: нам надо иметь в виду — нужно развивать систему долговременного ухода. 

Сегодня только в 34 регионах она функционирует, надо более оперативно географически 

расширять», — считает депутат. 

Вопрос содействия занятости — в целом динамика позитивная, но нюансы тоже есть, 

отметил Ярослав Нилов: в прошлом году, по его словам, порядка 150 тыс. человек получили 

дополнительное образование в центрах занятости.  

Председатель Комитета по контролю Олег Морозов в своем выступлении отметил 

регулярность отчетов министра труда и социальной защиты, уже выступавшего в ГД в этом 

созыве: «Это пример для других министерств и ведомств». При этом у Комитета есть ряд 

рекомендаций, которые будут отражены в постановлении по итогам «правительственного 

часа», указал он. 

Так, по словам Олега Морозова, необходимо обеспечить скорейшее размещение всех 

основных элементов нацпроекта «Демография» для их применения на едином портале 

«Госуслуги», а также повысить качество и надежность плановых показателей проекта и избегать 

их неоправданной корректировки. 

«С учетом поручений Председателя Думы и на основе рекомендаций Счетной палаты — 

обеспечить необходимую корректировку методологии распределения трансфертов регионам  

в рамках социального контракта, в том числе для уменьшения остатков неиспользованных 

трансфертов», — заключил Председатель Комитета по контролю. 

Председатель Комитета по вопросам семьи, женщин и детей Нина Останина считает,  

что новая модель расчета детских пособий не выполнила своей задачи. Она предложила министру 

труда вместе с депутатами подумать над новыми инструментами стимулирования рождаемости. 

Мнения фракций 

Нина Останина, выступая от фракции КПРФ, призвала создавать «единую государственную 

семейную политику», а также высказалась за создание координирующего государственного органа 

в этом направлении. Многодетные семьи необходимо дополнительно поддерживать, подчеркнула 

Нина Останина. 

За дополнительную поддержку семей с детьми высказался и представивший фракцию ЛДПР 

Ярослав Нилов. Среди предложений фракции — выдавать многодетным автомобили с запретом  

на их продажу в течение пяти лет. 

От фракции «Справедливая Россия — За правду» выступил Анатолий Кузнецов. Он также 
сосредоточился на вопросах повышения рождаемости, поддержки семей с детьми и улучшения 

демографической ситуации в России. «Выделять надо радикально большие суммы», — призвал 

парламентарий. 

Заместитель руководителя фракции «Новые люди» Сардана Авксентьева считает, что 

повышение уровня доходов и рождаемости надо рассматривать в совокупности. По ее словам, 

одно напрямую зависит от другого. 

Также, по мнению Сарданы Авксентьевой, вопрос работы для молодежи надо также решать 

комплексно, а не разовыми акциями: «Об этом просят люди». 

Заместитель Председателя ГД Анна Кузнецова рассказала, что по поручению Председателя 

ГД Вячеслава Володина сейчас ведется работа над поправками, поддеривающими семьи с детьми: 

прорабатывается три варианта законопроекта. 

«Среди предложений — единый статус многодетной семьи, базовый набор мер поддержки, 

система предоставления мер социальной помощи по принципу «плюс ребенок — плюс ресурс», 

отмена критериев нуждаемости при предоставлении семьям мер поддержки», — сказала она. 
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Также, по словам Анны Кузнецовой, необходимо дополнительно поддерживать молодые 

семьи. 

14.06.2023, Государственная Дума Федерального Собрания РФ, 

http://duma.gov.ru/news/57291/ 

 

Голосование на довыборах в Госдуму пройдет в течение трех дней 

Центральная избирательная комиссия РФ назначила проведение довыборов  

в Государственную Думу по четырем вакантным местам на 10 сентября в течение трех дней.  

Об этом в четверг рассказал заместитель председателя ЦИК РФ Николай Булаев. 

Он уточнил, что в 50 регионах России в 2023 году выборы всех уровней пройдут в течение 

трех дней, в трех региона — в течение двух, а в четырех — в течение одного дня. 

«В Красноярском крае, Республике Крым, Липецкой области и в Карачаево-Черкесской 

Республике назначить период голосования в течение трех дней подряд», — цитирует РИА 

«Новости» Булаева. 

Ранее «Парламентская газета» разбиралась, какие выборы пройдут в 2023 году. В единый 

день голосования 10 сентября избиратели будут выбирать глав регионов, депутатов заксобраний, 

москвичи проголосуют за мэра. В 24 субъектах ЦИК одобрил проведение дистанционного 

электронного голосования. 

15.06.2023, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/golosovanie-na-dovyborakh-v-

gosdumu-proydet-v-techenie-trekh-dney.html 

 

  

НОВОСТИ КРАЯ 
 

Дороги в Красноярском крае станут безопаснее благодаря нацпроекту 

В этом сезоне краевые дорожники уделят внимание не только приведению в порядок 250 км 

региональных маршрутов, но и обустройству ремонтируемых участков элементами, которые 

повысят безопасность дорожного движения. Эти работы пройдут в рамках национального проекта 

«Безопасные качественные дороги». 

Для снижения аварийности на региональных и межмуниципальных дорогах запланирована 

установка и замена 3800 новых знаков, порядка 3000 дорожных сигнальных столбиков.  

На асфальтобетонном покрытии планируется восстановить более 360 км горизонтальной 

дорожной разметки, в том числе с использованием современного термопластика. 

На транзитных участках дорог, проходящих через населенные пункты, разместят 23 Г-

образные опоры с предупреждающими знаками в районе пешеходных переходов. Например,  

на обходах Железногорска и Ужура, автодороге Кочергино – Каратузское в Каратузском районе, 

Шарыпово – Назарово в Шарыповском районе, Большая Уря – Малая Уря в Канском районе. 

Кроме того, будут обустроены более 70 искусственных дорожных неровностей для снижения 

скорости водителей транспортных средств на аварийных или опасных участках дорог. 

Специалисты установят 17 км барьерного ограждения для разделения транспортных потоков, 

обустроят вдоль трасс 23 км тротуаров и пешеходных дорожек, обновят более 5 км пешеходных 

ограждений. Так, тротуары появятся на участках дорог Енисей – Шира в Новоселовском районе, 

Саяны в Курагинском районе, Красноярск – Енисейск в Енисейском районе, Шарыпово – 

Назарово в Шарыповском районе. 

На региональных маршрутах запланирована установка и замена 25 автопавильонов  

на остановочных пунктах. Например, на Обходе Железногорска, автодороге Красная Поляна – 

Лесные Поляны – Малая Сосновка в Назаровском районе, Ачинск – Бириллюсы  

в Большеулуйском районе, Шуточкино - Зачулымка – Сахарное в Бириллюском районе. 

Еще одна важная составляющая в обеспечении безопасности движения – устройство 

стационарного электрического освещения. Порядка 450 м линии освещения установят на обходе 

Железногорска, 480 м – на участке автодороги Енисей – Шира в Новоселовском районе. Кроме 

того, освещение протяженностью в 2 км появится на участке автодороги Красноярск – Кузнецово 

– Зыково в Березовском районе. А на трассе от Дудинки до аэропорта Алыкель дорожники 

завершат устройство электроосвещения длиной в 5,5 км. 

http://duma.gov.ru/news/57291/
https://www.pnp.ru/politics/golosovanie-na-dovyborakh-v-gosdumu-proydet-v-techenie-trekh-dney.html
https://www.pnp.ru/politics/golosovanie-na-dovyborakh-v-gosdumu-proydet-v-techenie-trekh-dney.html
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В прошлом году, по сравнению с 2021 годом, благодаря мероприятиям нацпроекта, а также 

проведению ежемесячного комплексного анализа дорожников и сотрудников ГИБДД удалось 

снизить количество дорожно-транспортных происшествий на краевых маршрутах на 25%,  

а количество погибших и пострадавших в результате совершения ДТП на 7,7% и 24% 

соответственно. 

30.05.2023, министерство транспорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108720 

 

Руководитель Красноярского края Михаил Котюков встретился с представителями 

Общественной палаты и Гражданской ассамблеи региона 

Общественники рассказали о проектах и инициативах, которые успешно реализуются ими  

и находят отклик среди населения края. В частности, ежемесячно на платформе популярных 

социальных сетей проходят прямые эфиры с участием представителей регионального 

Правительства, руководителей краевых и федеральных служб. Такой формат общения позволяет 

не только доносить до жителей важную информацию, но и оперативно решать вопросы, 

волнующие население. 

Михаил Котюков отметил важность и актуальность проводимой общественниками работы  

и заявил, что готов при необходимости подключаться к решению вопросов: «Если видите, что для 

решения каких-либо вопросов требуется участие руководителей не только муниципального  

или краевого уровня – сигнализируйте. Будем их решать на более высоком уровне». 

Помимо этого, в 2022 году был запущен проект помощи участникам специальной военной 

операции «ИZ Сибири сынам России». В настоящее время в территориях края открыты около 100 

пунктов, куда неравнодушные жители могут принести продукты и вещи для защитников страны.  

Уже завтра в зону спецоперации уйдет шестой гуманитарный конвой. Всего на Донбасс в рамках 

этого проекта отправлено около 300 тонн гуманитарной помощи. Помимо тёплой одежды, 

сушёных фруктов и печек-буржуек общественники отправили туда квадрокоптеры, более 100 

раций, десятки тепловизоров и другую спецтехнику. 

Также в ходе встречи руководителя края с общественниками обсудили вопросы 

патриотического и духовно-нравственного воспитания молодёжи, важность сохранения 

исторической памяти, развитие гражданских институтов и экологическую проблематику. 

Подводя итоги разговора, руководитель региона отметил, что общественные институты 

представляют мощную силу, способную внести весомый вклад в развитие края и его территорий.  

Михаил Котюков, руководитель Красноярского края: «Многое, что рождается  

в Красноярском крае, приобретает общероссийский масштаб. Многое из того, что мы здесь 

делаем сообща, потом становится общефедерального, общенационального масштаба. Но вместе 

с тем нам предстоит ещё много работы, чтобы сохранить и укрепить красноярское начало». 

01.06.2023, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108758 

 

Михаил Котюков провел совещание по поддержке семей с детьми 

Вопросы поддержки семей с детьми, а также повышения рождаемости в регионе стали 

основными темами совещания под председательством Михаила Котюкова. Руководитель края 
подчеркнул, что это направление – один из ключевых приоритетов работы краевых властей. 

В Красноярском крае проживает 324 тыс. семей, в которых воспитывается 660 тыс. детей. 

Каждая седьмая семья – многодетная. В 36 семьях края подрастает по 10 и более ребят.  

На поддержку семей с детьми в регионе в 2022 году направлено 24,5 млрд рублей - это без учета 

выплат, предоставляемых Социальным фондом России. 

Для семей с детьми в крае предусмотрено более 30 мер социальной поддержки. Также меры 

поддержки предоставляются и в других сферах, в том числе медицине, образовании. Помимо 

этого, в крае реализуются мероприятия по повышению социального престижа материнства  

и укреплению традиционных семейных ценностей. 

Михаил Котюков отметил, что для решения задач, поставленных Президентом в рамках 

нацпроекта «Демография», требуется сформировать новые подходы. Их обсудили  

с участием руководителей органов власти, уполномоченного по правам ребенка в крае, 

прокуратуры, общественников. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108720
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108758
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Михаил Котюков, руководитель Красноярского края: «Понимаю, что тема многогранная, 

межотраслевая, требующая экспертного участия. Только деньгами этот вопрос не решить.  

Мы должны совместно выработать комплекс действий для преодоления демографических 

проблем. Прежде всего, пересмотреть перечень краевых мер поддержки и предложить новые. 

Нужно проанализировать проблему в медицинском аспекте, с точки зрения возможностей 

получения образования и так далее. Но главное – с позиции самих людей. Мы должны услышать 

всех – и многодетные семьи, и состоявшихся родителей, и тех, кому ещё только предстоит ими 

стать. От жителей края мне поступает огромное количество вопросов, связанных  

с поддержкой семей с детьми, в том числе многодетных. Считаю, что рациональные 

предложения надо взять в работу». 

Подводя итоги совещания, руководитель края поручил в течение месяца представить 

конкретные предложения по поддержке семей с детьми и повышению рождаемости в регионе. 

01.06.2023, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108749 

 

Сборная Красноярского стала обладателем 17 наград на фестивале  

«Российская студенческая весна» 

В Перми состоялась церемония закрытия XXXI Всероссийского фестиваля «Российская 

студенческая весна». Событие объединило 3500 конкурсантов из более чем 80 регионов России. 

Красноярский край представляла одна из самых больших делегаций, в составе которой был 91 

представитель пяти вузов. 

В копилке региональной сборной 17 наград, среди которых первые места  

в инструментальном направлении в номинациях «Диджеинг» и «Народные инструменты»,  

в направлении «Мода» в номинации «Концептуальная мода и мода мегаполисов», в вокальном 

направлении в номинации «Эстрадное пение. Отечественная песня». Также сборная края заняла 

третье место в первой лиге самого масштабного и многочисленного направления «Региональная 

программа». 

«Нашей команде наконец-то удалось получить награды во всех без исключения направлениях 

фестиваля. Отдельно хочется отметить приз в направлении "Региональная программа", так как 

в этом году впервые направление было разделено на две лиги, и мы выступали в первой. На этот 

раз состав режиссерско-постановочной группы состоял из выпускников Студвесны разных лет», 

– поделился Никита Лукиянчук, руководитель делегации Красноярского края и директор Центра 

молодежных инициатив «Форум». 

Проект реализуется Российским союзом молодежи при поддержке президентской 

платформы «Россия – страна возможностей». 

«Российская студенческая весна» – единственная в России программа поддержки и развития 

студенческого творчества, которая реализуется в стране с 1992 года. Ежегодно в программе 

участвует около 1,5 млн студентов из всех регионов страны. 

01.06.2023, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного 

развития Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108752 

 

Летняя оздоровительная кампания – на особом контроле Правительства края 

Подготовку загородных оздоровительных учреждений и старт первой смены 

проконтролировали и.о. заместителя председателя Правительства края Алексей Подкорытов  

и федеральный инспектор по Красноярскому краю Алексей Шилкин. Они осмотрели территории 

учреждений, пищеблоки, спальные корпуса, пообщались с руководителями и ребятами, а также 

поучаствовали в церемонии посвящения в пионеры в лагере «КрасЭйр». 

«Радостные лица детей – это лучшее доказательство того, что такой вид отдыха 

востребован среди школьников. Поэтому, развитие и модернизация инфраструктуры загородных 

оздоровительных учреждений не должна останавливаться. Регион показал хорошую подготовку 

к летней оздоровительной кампании – территории лагерей чистые, спальные корпуса, 

медицинские пункты, столовые соответствуют всем санитарным требованиям», – отметил 

Алексей Шилкин. 

В Красноярском крае на первую смену в 27 загородных учреждений заехали более 6,2 

тысячи ребят. Для них подготовлены образовательные, спортивные, развлекательные программы. 

Также открылись 793 пришкольных лагеря, в которых отдыхают 68 118 детей. У всех 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108749
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108752
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открывшихся лагерей имеются положительные заключения Роспотребнадзора, все они были 

приняты муниципальными комиссиями. 

«Сегодня мы проехались по нескольким лагерям, которые находятся в черте Красноярска. 

Особое внимание попросил уделить качеству питания и безопасности детей. Территории лагерей 

находятся под круглосуточной охраной, у всех учреждений имеется ограждения, соблюдены 

правила пожарной безопасности», – подвел итоги инспекции и.о. заместителя Правительства края 

Алексей Подкорытов. 

Напомним, в этом году в крае откроется 53 загородных лагеря, 767 лагерей с дневным 

пребыванием и 18 палаточных лагерей. Летним отдыхом и оздоровлением будет охвачено около 

111 тысяч ребят. Из регионального бюджета на подготовку к летней оздоровительной кампании 

было выделено более 1,7 млрд рублей. 

05.06.2023, министерство образования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108779 

 

Михаил Котюков: Задачу по переселению жителей из аварийного жилья Красноярский край 

выполняет с опережением сроков 

Руководитель Красноярского края Михаил Котюков на заседании Совета при полномочном 

представителе Президента РФ в СФО доложил Анатолию Серышеву о ходе выполнения в регионе 

программы по переселению граждан из аварийного жилья. Она реализуется в рамках нацпроекта 

«Жилье и городская среда». 

Всего в программу включены 1016 многоквартирных домов, которые признаны аварийными 

с 1 января 2012 по 1 января 2017 года. Эти дома расположены в 51 муниципалитете. 

Михаил Котюков, руководитель Красноярского края: «Объем средств на программу в крае – 

чуть больше 20 млрд рублей, из них 13,6 млрд рублей – средства федерального Фонда ЖКХ, 6,4 

млрд – краевого бюджета. Особенность реализации программы – это наше софинансирование: 

фонд обеспечивает предоставление средств по 53 тысячи за квадратный метр, всю разницу по 

сравнению с рыночными затратами край добавляет самостоятельно. За четыре года в регионе 

введено в эксплуатацию 47 домов, из них 14 – в прошлом году. По итогам 2023-го планируется 

ввести ещё 17 домов. Задачу по переселению жителей из аварийного жилья Красноярский край 

выполняет с опережением сроков». 

Так, c 2019 года в крае расселено почти 206 тысяч квадратных метров аварийного жилья 

(99,4 %), в новое жилье переехали более 12 тысяч человек (100%). Всего участниками программы 

являются 18 тысяч жителей края. 

Завершить программу регион планирует досрочно, уже в 2024 году. 

Хорошую организацию и высокие темпы выполнения программы по переселению жителей 

из аварийного жилья в Красноярском крае отметил и Анатолий Серышев. 

Следующий этап реализации программы по переселению начнётся в 2025 году, в нее войдёт 

жильё, признанное аварийным с января 2017 по январь 2022 года. 

06.06.2023, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108799 

 

Более 200 жителей края открыли своё дело при содействии службы занятости 

С начала года 204 жителя края получили помощь в открытии собственного дела. Чаще всего 

граждане открывают бизнес в сфере услуг, общественного питания, сельского хозяйства, ремонта 

транспортных средств. Больше всего обращений в службу занятости по открытию своего дела 

поступило из Боготола, Лесосибирска, Назарова и Красноярска. 

За содействием в открытии бизнеса можно обратиться в ближайший центр занятости. Для 

желающих открыть свое дело специалисты службы занятости проводят консультации и обучение 

основам предпринимательства, тестирование для определения готовности к ведению бизнеса. 

Финансовая помощь предоставляется после одобрения бизнес-плана. На открытие своего дела 

начинающие предприниматели могут получить до 276 тысяч рублей, самозанятые – до 69 тысяч 

рублей. 

«Наши клиенты организуют бизнес в тех направлениях, которые наиболее востребованы в 

территориях. Таким образом, они закрывают потребность местных жителей в услугах и 

сервисах, способствуют развитию аграрного сектора. Граждане обеспечивают не только свою 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108779
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занятость, но и создают дополнительные рабочие места», – рассказал руководитель агентства 

труда и занятости населения Красноярского края Виктор Новиков. 

В течение года служба занятости проводит мероприятия, направленные на помощь 

предпринимателям. Так, в День Российского предпринимательства в мае этого года центры 

занятости провели встречи со специалистами налоговой службы, органов местного 

самоуправления, организаций поддержки малого и среднего предпринимательства. В центрах 

занятости населения края регулярно проходят семинары и мастер-классы для безработных, 

желающих начать собственное дело. 

Получить информацию о содействии в открытии собственного дела можно на интерактивном 

портале агентства труда и занятости населения Красноярского края. 

08.06.2023, агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108832 

 

Правительство края продолжает выездную работу в подшефных территориях 

Члены Правительства Красноярского края на прошедшей неделе продложили работу  

в территориях, закрепленных за ними руководителем региона Михаилом Котюковым. Кураторы 

координируют вопросы социально-экономического развития закрепленных территорий, в том 

числе проводят встречи с жителями на местах. 

Исполняющий обязанности заместителя Губернатора края Василий Нелюбин посетил 

Балахтинский район, где оценил, как идет в местном ЗАГСе. На него в нынешнем году были 

выделены деньги из краевого бюджета, и по плану первые свадьбы в обновленном ЗАГСе пройдут 

уже в июле. Ранее Василий Нелюбин побывал с рабочим визитом в другой своей подшефной 

территории – городе Бородино. 

Подшефную территорию посетил куратор Северо-Енисейского района Александр Ананьев, 

глава министерства промышленности, энергетики и жилищно-коммунального хозяйства края.  

Он осмотрел промышленные объекты и социальные объекты, встретился с депутатским корпусом 

и активом района, руководителями федеральных, краевых и муниципальных учреждений, 

побеседовал с жителями о текущих проблемах. И.о. министра оценил действующие в районе 

очистные сооружения и отметил, что этот коммунальный объект является одним из лучших  

в регионе. Напомним, на прошлой неделе Александр Ананьев вместе с и.о. министра тарифной 

политики края Мариной Пономаренко посетили город Кодинск Кежемского района. 

В Ачинске прошел совместный рабочий визит исполняющего обязанности заместителя 

председателя Правительства края Сергея Козупицы и заместителя министра транспорта края 

Дмитрия Зотина. В ходе визита Дмитрий Зотин сообщил, что город получит дополнительно 50 

млн рублей на ремонт дорог. Сергей Козупица ознакомился с реконструкцией Троицкого парка и 

ходом строительства дома для детей-сирот и бюджетников. В завершении визита прошла встреча  

с жителями, вопросы взяты на контроль и будут решаться местной и краевой властью. 

И.о. министра лесного хозяйства края Алексей Панов два дня работал в подшефных 

Кежемском и Богучанском районах. Глава Минлеса осмотрел дорогу между Кодинском  

и Богучанами, связывающую два районных центра, и обсудил ее состояние с представителями 

районных администраций и подрядной организации АО «КрайДЭО». В этом году на содержание 

дороги выделено 62 млн рублей. 
Также Алексей Панов провел совещание по вопросам прохождения пожароопасного сезона  

в Кежемском районе, посетил лесопожарные формирования в Богучанском районе. Кроме того, 

глава министерства провел приемы граждан. 

По итогам рабочих поездок кураторов все поступившие вопросы будут решаться путем 

межведомственного взаимодействия профильных министерств и муниципальной власти. 

Напомним, выезды членов Правительства края в подшефные территории, закрепленные  

за ними руководителем региона Михаилом Котюковым начались в конце мая и продлились  

на прошлой неделе. 

Выездная работа членов краевого кабмина будет продолжена. 

09.06.2023, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

    http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108850 

 

 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108832
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Сергей Верещагин: «Важно создавать оборудованные места для купания и информировать 

об этом граждан» 

Исполняющий обязанности председателя Правительства Красноярского края Сергей 

Верещагин провел заседание краевой комиссии по предупреждению и ликвидации чрезвычайных 

ситуаций (КЧС). Главной темой обсуждения стала стабилизация обстановки, связанной с ростом 

гибели детей на водных объектах. 

В связи с установившейся жаркой погодой на территории региона наблюдается массовый 

выход граждан, включая детей, к водоёмам. В местах, не оборудованных для купания, растёт 

число погибших в воде. За восемь дней с начала лета в крае утонули уже семь человек, из них 

пятеро – дети. 

Во всех инцидентах дети находились без присмотра взрослых, в большинстве случаев  

на берегу отсутствовала предупреждающая знаковая информация. Четверо из пяти погибших 

детей купались в непредназначенных для этого технологических водоёмах (отработанных 

карьерах), некоторые не умели плавать. 

На комиссии определен перечень мероприятий, призванных повысить безопасность 

нахождения людей на водоёмах. Главам муниципалитетов поставлена задача оборудовать  

все возможные места купания предупредительно-знаковой информацией, главное управление 

МЧС по краю усилит патрулирование на воде. Полиция и органы местного самоуправления будут 

проводить регулярные рейды и составлять протоколы об административных нарушениях. 

Рекомендовано формировать родительские патрули. 

Первый заместитель министра образования края Наталья Анохина рассказала о системных 

мерах по снижению детской смертности на водоёмах. Помимо обеспечения занятости детей  

на летнее время предусмотрено также обучение детей плаванию. Соответствующая программа  

на федеральном уровне реализуется по поручению Президента. Так, в течение этого лета  

в оздоровительных лагерях края научатся плавать 7 300 детей. 

Представители прокуратуры рассказали о необходимости увеличения размера штрафов. 

Напомним, в текущей редакции краевого закона «Об административных правонарушениях» 

статьёй 1,6 за купание в местах, не приспособленных для этого, предусмотрен административный 

штраф для граждан в размере от 500 до 1000 рублей. Краевая прокуратура предлагает увеличить 

сумму взыскания до 3000 рублей и ввести дополнительные штрафы для должностных лиц  

за нарушение правил безопасности на воде – до 10 тысяч рублей и для юридических лиц – до 30 

тысяч рублей. Соответствующий проект закона направлен в Законодательное Собрание. 

Сергей Верещагин призвал использовать все возможные механизмы для спасения жизни 

людей на водоёмах. «Параллельно с предупредительными профилактическими действиями нужно 

в каждом муниципалитете вести работу по открытию пляжей и разрешенных мест купания. 

Люди все равно будут тянуться к воде в жаркую погоду. И они должны знать, где купаться 

можно, безопасно, комфортно, и где в случае необходимости им помогут. Важно создавать 

места для купания и давать жителям края полную информацию об этом», – подчеркнул Сергей 

Верещагин. 

09.06.2023, Правительство Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108846 
 

Михаил Котюков встретился с представителями национально-культурных автономий края 

12 июня в Доме дружбы народов Красноярского края «Родина» руководитель региона 

Михаил Котюков встретился с представителями Палаты национально-культурных автономий 

Гражданской ассамблеи края.  

В ходе разговора были затронуты актуальные вопросы реализации государственной 

национальной политики на территории региона и механизмы вовлечения молодёжи  

в патриотическую и культурно-просветительскую работу. 

Представители национально-культурных автономий рассказали о своей работе, в том числе 

по сохранению исторической памяти и самобытной культуры, а также поддержке участников 

специальной военной операции. 

Руководитель региона отметил, что в современной международной политической ситуации 

возрастает важность сохранения атмосферы добрососедских отношений, которые сформировались 

в регионе. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108846
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Михаил Котюков, руководитель Красноярского края: «В основе успехов и достижений 

Красноярского края всегда был труд и устремления людей разных национальностей, которые 

жили и работали на этой земле дружно. Уверен, мы всегда найдём общие цели, наши интересы 

будут едины и мы сможем сложить свои силы, чтобы получить результат». 

12.06.2023, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края 

   http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108854 
 

Михаил Котюков в прямом эфире ответил на вопросы жителей Красноярского края 

Руководитель региона вновь провел в социальных сетях прямую линию с жителями 

Красноярского края. Это уже второй по счету за последних два месяца прямой эфир. Трансляцию 

в «Телеграм», «Одноклассниках» и «Вконтакте» посмотрели более 20 тысяч пользователей. 

Михаил Котюков начал общение с того, что проинформировал о результатах работы  

по вопросам, которые поступили во время первой прямой линии. Тогда жители региона направили 

руководителю края 2173 вопроса. 

По многим обращениям решение уже найдено: обработано порядка 90% вопросов. Михаил 

Котюков поручил ответственным лицам ускорить работу над оставшимися обращениями. 

В ходе второй прямой линии жители края больше всего задали вопросов по дорогам, 

качеству оказания медицинских услуг и ЖКХ, интересовались планами по благоустройству 

общественных пространств и ремонту образовательных учреждений и объектов культуры. 

Руководитель края обратил особое внимание на то, что главам муниципальных образований 

необходимо повышать свой уровень активности и вовлечённости в решение локальных проблем.  

В частности, в тех территориях, где идут дорожные работы, необходимо усилить контроль  

за соблюдением гарантийных обязательств в рамках контрактов; наладить прямой диалог  

с жителями, оказывать всестороннюю поддержку семьям участников специальной военной 

операции, а также тем активистам, которые занимаются организацией помощи для бойцов. 

Михаил Котюков во время эфира дал профильным министерствам и ведомствам, а также 

главам муниципальных образований ряд оперативных поручений, направленных на устранение 

обозначенных проблем. 

В завершение прямого эфира руководитель края поблагодарил всех неравнодушных жителей 

края за вопросы. 

Михаил Котюков, руководитель Красноярского края: «Мы все вместе работаем над тем, 

чтобы край сделать лучше. Я считаю всех вас командой нашего Красноярского края. Прямые 

эфиры будем продолжать. По итогам сегодняшнего разговора: все обращения, которые 

прозвучали и поступили в комментариях, будут поставлены на контроль. По каждому будет дан 

ответ». 

13.06.2023, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108869 
 

Заседание краевого Правительства: индексация зарплат, средства на дороги, новый 

природный заказник, отмена режима ЧС 

Исполняющий обязанности председателя Правительства Красноярского края Сергей 

Верещагин провел заседание Кабмина, на котором принят ряд важных решений в сферах оплаты 

труда, поддержки участников СВО, дорожного строительства и охраны природы. 
В частности, приняты изменения в отдельные постановления Правительства Красноярского 

края, регулирующие вопросы оплаты труда работников. Напомним, с 1 июля 2023 года зарплата 

работников бюджетной сферы края будет проиндексирована на 6,3%. Необходимые для этого 

средства предусмотрены весенней корректировкой краевого бюджета. «Прошу министерство 

финансов и министров по всем своим подведомственным учреждениям убедиться, что все 

необходимые документы и локальные акты, в том числе на уровне муниципалитетов,  

для начисления зарплаты в июле с учетом увеличения приняты. Всё должно быть готово к началу 

выплат, никаких сбоев здесь быть не должно», – подчеркнул Сергей Верещагин. 

Внесены изменения в краевую госпрограмму «Развитие транспортной системы».  

В частности, 272,5 млн рублей выделено дополнительно на субсидии бюджетам муниципальных 

образований на дорожные ремонты. Ещё 196 млн рублей направлены на ремонт автодороги 

Богучаны-Кодинск – по поручению главы региона для устранения критических дефектов. Также 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108854
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108869
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37,8 млн направляются для обеспечения круглогодичного сообщения через реку Кова  

в Кежемском районе. 

Создана новая особо охраняемая природная территория (ООПТ) – микрозаказник «Манское 

займище». Ученые СО РАН и СФУ установили, что здесь произрастают 27 видов редких растений 

и животных, занесенных в Красные книги РФ и Красноярского края. Площадь новой ООПТ 

составит 941 га, эта территория расположена в границах Емельяновского района и Дивногорска. 

Отменен режим ЧС в связи с африканской чумой свиней в южных районах Красноярского 

края. Напомним, в марте после выявления вспышки АЧС в ряде муниципалитетов был введен 

региональный уровень реагирования на чрезвычайную ситуацию. В настоящее время 

эпизоотические очаги ликвидированы, ситуацию контролирует краевая служба по ветеринарному 

надзору. 

Расширен перечень граждан, имеющих право на получение бесплатной юридической 

помощи. В соответствии с принятым ранее краевым законом правовая помощь теперь доступна 

также мобилизованным, заключившим контракт о прохождении военной службы, а также членам 

их семей. В постановлении краевого Правительства также уточнён перечень документов, 

подтверждающих право указанных лиц на получение бесплатной юридической помощи. 

13.06.2023, Правительство Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108865 
 

В крае подводят региональные итоги акции  

«Ценности будущего в традициях народной культуры» 

В Штабе общественной поддержки состоялось заседание жюри по подведению итогов акции 

«Ценности будущего в традициях народной культуры» в рамках партийного проекта «Мир 

возможностей». 

В жюри вошли представители министерства культуры, Красноярского информационно-

методического центра, преподаватели центра дошкольного образования «Красноярского краевого 

института повышения квалификации и профессиональной переподготовки работников 

образования», представитель регионального исполкома партии «Единая Россия». 

Депутат краевого парламента, региональный координатор партийного проекта Ирина 

Субочева председательствовала в комиссии: 

«Сегодня мы подводили итоги акции «Ценности будущего в традициях народной культуры» 

партийного проекта «Мир возможностей» на региональном уровне. Хочется отметить,  

что в целом в акции принимали участие практически 30% дошкольных учреждений края, это 

серьезная цифра. Конечно, конкурс есть конкурс, до финала дойдут не все. Мы обязательно, со 

своей стороны, отметим ряд детских садов на уровне региона. Очень хорошо себя проявили 

воспитатели и родители, была активность по акции в социальных сетях. В сентябре будем 

подводить итоги и награждать победителей. Все участники — детские сады получат дипломы. 

В итоге на федеральный этап конкурса мы отправляем работы четырех садиков Красноярского 

края. Пожелаем им хороших результатов и победы!» 

Региональными победителями акции «Ценности будущего в традициях народной культуры» 

стали детский сад №2 «Умка» из Норильска, детский сад №71 «Антошка» из Норильска, детский 

сад №8 «Теремок» поселка Дубинино, детский сад №5 поселка Северо-Енисейский. 

Целью проекта «Мир возможностей» является вовлечение детей и родителей в конкурсы, 
акции и развивающие проекты, направленные на создание условий для воспитания ответственной 

личности на основе духовно-нравственных ценностей народов России, исторических  

и национально-культурных традиций. 

В рамках проекта «Мир возможностей» реализуются акции «Финансовая безопасность  

в цифровом мире», «Герой нашего времени», «Здоровое питание в школе и дома», «Ценности 

будущего в традициях народной культуры». 

14.05.2023, официальный сайт Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=74971&item=press&die=pressInformation

&yearcount=2023&monthcount=5&filters=newsZS+newsfraction+newsdep+newsholiday 

 

 

 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108865
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=74971&item=press&die=pressInformation&yearcount=2023&monthcount=5&filters=newsZS+newsfraction+newsdep+newsholiday
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=74971&item=press&die=pressInformation&yearcount=2023&monthcount=5&filters=newsZS+newsfraction+newsdep+newsholiday


19 

Виктор Новиков: К трудоустройству подростков нужно привлекать не только бюджетные, 

но и коммерческие организации 

В Партизанском районе реализуют новые подходы к организации временной занятости 

подростков, а в Уярском районе обеспечат рабочими местами выпускников 

сельскохозяйственного техникума. Такие решения были приняты по итогам визита руководителя 

краевого агентства труда и занятости населения Виктора Новикова в территории восточной 

группы районов края. 

В ходе поездки Виктор Новиков встретился с жителями села Партизанского и города Уяра. 

Граждан интересовали вопросы развития предпринимательства и профессионального обучения  

по направлению службы занятости, трудоустройства школьников в летний период. 

«Ежегодно служба занятости проводит акцию для несовершеннолетних "Трудовое лето".  

В этом сезоне число её участников увеличилось и составит более 20 тысяч человек. Знаю, что  

в Партизанском районе направление развито. Прежде чем войти в трудовой отряд, ребята 

разрабатывают свои экологические или творческие проекты, чтобы реализовать их в период 

временной занятости. Сейчас работодателями для старшеклассников преимущественно 

являются бюджетные учреждения. Считаю необходимым привлекать к трудоустройству 

подростков и коммерческие структуры», – сказал на встрече с жителями Партизанского района 

Виктор Новиков. 

Руководитель ведомства взял ситуацию с трудоустройством подростков под личный 

контроль. Он поручил центру занятости усилить взаимодействие с ведущими предприятиями  

и предпринимателями района, а также организовать с ними переговоры. Содействие в реализации 

направления окажет глава Партизанского района Андрей Сластенов. 

С главой Уярского района Сергеем Галатовым договорились о совместной работе  

по трудоустройству на селе молодых специалистов. 

«Сельхозтоваропроизводители получат субсидию при трудоустройстве выпускников 

Уярского сельскохозяйственного техникума. Средства направляются на оплату труда  

и выплачиваются в течение полугода за первый, третий и шестой месяцы в объёме минимального 

размера оплаты труда, увеличенного на районный коэффициент и страховые взносы. Такая 

государственная поддержка помогает работодателям привлекать кадры, а молодёжи 

закрепиться на рабочих местах», – добавил руководитель агентства Виктор Новиков. 

Специально для выпускников техникума в Центре занятости населения Уярского района 

проведут ярмарку вакансий. Она состоится 23 июня в рамках Всероссийской ярмарки 

трудоустройства «Работа России. Время возможностей», которая проходит в рамках нацпроекта 

«Демография». 

Для справки 

В Красноярском крае уровень безработицы составляет 0,7%. В банке вакансий представлено 

порядка 62 тысяч предложений работы. Наибольшая потребность в кадрах заявлена по рабочим 

профессиям в обрабатывающих производствах, строительстве, сельском и лесном хозяйстве. 

При содействии службы занятости с начала года трудоустроены около 19 тысяч граждан. 

15.06.2023, агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108898 
 

  

В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
  

Шестое заседание пятой сессии Законодательного Собрания края 

8 июня состоялось VI заседание V сессии краевого парламента 

Открывая заседание сессии, Председатель Законодательного Собрания края сообщил, что 

избирательной комиссией Красноярского края 25 мая принято решение о передаче вакантного 

мандата депутата Законодательного Собрания края Александру Уссу, зарегистрированному 

кандидату из краевого списка кандидатов, выдвинутого избирательным объединением 

Красноярское региональное отделение Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ 

РОССИЯ». 

Алексей Додатко отметил, что Александру Уссу поступило предложение продолжить работу 

на федеральном уровне: «Мы все понимаем, что Совет Федерации Федерального Собрания РФ — 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108898
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это тот государственный орган, в котором Александр Викторович сможет использовать свой 

богатейший, разноплановый профессиональный и политический опыт на благо нашего края». 

По мнению спикера, найденное решение говорит о зрелости и превалировании 

государственных интересов над частными. Это относится и к парламенту в целом, и персонально  

к Валерию Семенову и Николаю Креминскому. Алексей Додатко высоко оценил деятельность 

Валерия Семенова в качестве сенатора РФ, отметив его вклад в краевое законотворчество  

и решение вопросов развития региона. Благодарность прозвучала и в адрес Николая Креминского, 

имеющего огромный опыт работы развития сельского хозяйств в крае. Сейчас Николай 

Креминский продолжает работу в Законодательном Собрании в качестве советника. 

Кандидатура Александра Усса для наделения полномочиями сенатора Российской 

Федерации была внесена фракцией Красноярского регионального отделения Всероссийской 

политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» и группой из одиннадцати депутатов 

Законодательного Собрания, являющихся членами пяти из шести фракций, представленных  

в парламенте. 

Всего в повестке заседания 28 вопросов, среди которых назначение выборов Губернатора 

края и дополнительных выборов депутата Законодательного Собрания, ежегодный доклад 

Уполномоченного по правам коренных малочисленных народов в Красноярском крае Семена 

Пальчина. 

Александр Усс стал сенатором 

Депутаты рассмотрели вопрос о кандидатуре для наделения полномочиями сенатора 

Российской Федерации — представителя Законодательного Собрания края. Напомним, место 

сенатора стало вакантным после перехода на работу в Правительство Красноярского края Валерия 

Семенова, который представлял Законодательное Собрание в верхней палате Федерального 

Собрания с 2014 года. 

Представители практически всех фракций, которые сформированы в парламенте, выразили 

свою поддержку Александру Уссу. 

Его кандидатуру предложили представители фракций «Единая Россия», КПРФ, ЛДПР, 

«Справедливая Россия-Патриоты-За Правду» и «Новые люди». Председатель комитета  

по государственному устройству, законодательству и местному самоуправлению Галина 

Ампилогова сообщила, что кандидатом в полном объеме представлены все документы, 

необходимые в соответствии со ст. 8 федерального закона «О порядке формирования Совета 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации», кандидатура А.В. Усса отвечает 

требованиям, предусмотренным федеральным законом. 

Также фракцией ЛДПР было направлено обращение в поддержку альтернативной 

кандидатуры Сергея Натарова, но оно не соответствовало требованиям регламента, поэтому было 

отклонено. 

Спикер краевого парламента Алексей Додатко предоставил слово для выступления 

Александру Уссу, который поблагодарил парламентариев за поддержку, дал высокую оценку 

работе нынешнего состава Законодательного Собрания, отметив, что показательным фактом 

может служить единогласное голосование за главный финансовый документ региона — бюджет. 

Александр Усс выразил уверенность в том, что в случае согласования его кандидатуры на пост 

сенатора, он сможет сделать так, чтобы «голос Красноярского края в Совете Федерации звучал 
уверенно, так, как того наш регион достоин». 

Далее выступили депутаты. Артур Аветисян, в частности, отметил внимание и поддержку, 

которую Александр Усс на посту Губернатора оказывал агропромышленному комплексу. Ирина 

Иванова сказала, что «Александр Усс — масштабная политическая фигура, вся новейшая история 

края связана с его личностью», однако выразила обеспокоенность уголовными делами, которые 

возбуждены в отношении ряда чиновников, например, директора регионального фонда 

капитального ремонта. Коллегу поддержал Александр Глисков. Александр Новиков отметил такое 

личностное качество Александра Усса, как патриотизм — любовь к родному краю и его жителям. 

Александр Бойченко назвал кандидата «великим и сильным» политиком. Виктор Кардашов 

заявил, что Александр Усс усилит состав Совета Федерации. 

После этого по кандидатуре на сенаторский пост прошло тайное голосование. Результаты:  

из 44 парламентариев, присутствующих на заседании сессии, 39 депутатов поддержали 

кандидатуру Александра Усса; четверо высказались против, один бюллетень оказался 

недействителен. 
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Председатель Законодательного Собрания края Алексей Додатко сказал, что решение  

о наделении Александра Усса полномочиями сенатора Российской Федерации — представителя 

Законодательного Собрания края большинством голосов депутатов принято и будет оформлено 

соответствующим постановлением. Алексей Додатко поздравил Александра Усса с назначением, 

пожелал успехов в дальнейшей совместной работе. 

Александр Усс: «Работы — непочатый край» 

Я не относился к голосованию как к чему-то предрешенному. Я проходил выборы  

в одномандатном округе, неоднократно в качестве председателя краевого парламента, причем 

завершающий раз моя кандидатура была поддержана единогласно. Хорошо помню тот момент, 

тогда подумал — уходить надо на подъеме — как в воду глядел. Через несколько месяцев я ушел  

в исполнительную власть в качестве Губернатора края. Волнение, ответственность в такие 

моменты всегда присутствуют, во всяком случае, у меня, независимо от опыта и количества таких 

процедур. 

В Совете Федерации я постараюсь войти в состав комитета по федеративному устройству, 

региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера. Важно обеспечить 

гарантированное финансовое поступление в краевой бюджет, нам необходима уверенность  

в прокрасноярской позиции наших главных налогоплательщиков. 

Бюджет Красноярского края за истекшие пять лет стремительно вырос, это был настоящий 

рывок со 170 до 370 миллиардов рублей. Если продолжить эту тенденцию линейно, то через три 

года он должен составлять минимум 430-450 миллиардов рублей. Но для этого нужна позиция  

с федеральным центром, это тоже одна из моих задач. Наиболее крупные компании, являющиеся 

основными налогоплательщиками, должны думать об интересах той земли, той территории,  

на которой они свои деньги зарабатывают. 

Работы — непочатый край. Надо ставить перед собой цели и упорно к ним идти. 

Алексей Додатко: «Очень важно, чтобы в федеральном бюджете были отражены 

интересы нашего региона» 

Ход обсуждения кандидатуры Александра Усса и результат голосования показывают: 

независимо от партийной принадлежности депутаты оценивают профессиональные качества 

представителя Законодательного Собрания в Совете Федерации. Профессиональный опыт, 

политический вес, понимание правовых механизмов Александра Викторовича — максимально 

соответствуют требованиям, которые предъявляются к кандидатуре члена верхней палаты 

российского парламента. 

После голосования в Законодательном Собрании края уже Совет Федерации должен принять 

организационные решения. Александр Викторович планирует работать в комитетах, которые 

непосредственно занимаются совершенствованием законодательство в сфере экономического 

развития. 

Уже в эти дни идёт работа над главным финансовым документом страны. Очень важно, 

чтобы в федеральном бюджете были отражены интересы нашего региона. 

У сенатора России имеются широкие полномочия по представлению интересов 

Красноярского края в верхней палате парламента государства. 

Денис Терехов: «Альтернативы Александру Уссу не было» 

Мы совершенно четко понимаем, что альтернативы Александру Викторовичу Уссу не было. 
Может быть, Евгений Гореленков («Новые люди») был бы отличным сенатором, но ему еще  

нет 35 лет. Может быть, Ирина Иванова («Зеленые») была бы прекрасным сенатором,  

но очевидно, что у нее нет того опыта и таких связей на федеральном уровне. 

Все-таки сенатор — это представитель интересов Красноярского края на федеральном 

уровне. Среди депутатов таким человеком является Александр Викторович Усс, и здесь вопрос  

не партийной принадлежности, а нашей общей эффективности, так как мы в какой-то момент 

перестаем быть членами партий и становимся участниками корпорации под названием 

Красноярский край. 

Не нужно стесняться, нужно прямо говорить о том, что в тех или иных политических 

конструкциях кто-то должен уступить. Дмитрий Анатольевич Медведев уступал Владимиру 

Владимировичу Путину, и никто его за это не осуждает. Это даже не политическая игра, а работа, 

они члены одной команды, кто-то отходит в сторону, а кто-то выходит на первый план.  

Это совершенно нормально. 

Александр Ратахин: «Мы долго и горячо обсуждали кандидатуру сенатора» 
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Мы с товарищами по партии КПРФ очень долго и горячо обсуждали кандидатуру 

Александра Викторовича Усса на должность сенатора от края. И на посту спикера краевого 

парламента, и на посту Губернатора он всегда последовательно и грамотно отстаивал интересы 

региона на всех уровнях. Он сам называет себя представителем «Партии Красноярцев». Александр 

Викторович — профессионал с большой буквы, он заслужил доверие не только 

единомышленников, но и тех, кто всегда находился к нему в оппозиции, своих идеологических 

противников. На посту сенатора он принесет много пользы жителям Красноярского края. 

Для меня, как для депутата, очень показателен такой момент: когда Александр Викторович 

еще только избирался на пост Губернатора края, он пообещал, что приложит все усилия, чтобы 

принять закон о выплатах детям войны. Он сдержал обещание и Красноярский край стал одним из 

немногих регионов, где дети войны получают положенные им компенсации. 

Максим Маркерт: «В настоящее время лучшей кандидатуры не найти» 

У меня не было никаких сомнений в том, кто должен представлять Законодательное 

Собрание в Совете Федерации. Я работал с тремя разными Губернаторами края, и, на мой взгляд, 

Александр Викторович был лучшим. 

Безусловно, он опытный политик и грамотный руководитель, знающий, как нужно 

выстраивать отношения на федеральном уровне, поэтому он достоин представлять Красноярский 

край в Совете Федерации. 

Я убежден, что в настоящее время лучшей кандидатуры нам не найти. Имея за плечами 

такой багаж знаний и огромный политический опыт, он справится со всеми поставленными 

задачами и сможет отстоять интересы Красноярского края. 

Сохранение традиционного образа жизни — главное условие выживания коренных 

малочисленных народов 

Депутаты заслушали доклад Уполномоченного по правам коренных малочисленных народов 

Семена Пальчина «О проблемах реализации конституционных прав и свобод коренных 

малочисленных народов на территории красноярского края в 2022 году». 

В 2022 году в ведомство поступило 120 обращений с сообщениями о 128 предполагаемых 

случаях нарушений прав, в том числе 8 коллективных обращений, под которыми поставили 

подпись 358 человек. Из общего количества обращений по 32 оказана помощь, по 20 — право 

восстановлено, по 40 даны разъяснения и консультации, по 3 — нарушений не выявлено, по 20 — 

право восстановлено частично, 2 — вне компетенции УПКМН, 13 — находятся в работе. 

Наибольшее количество обращений поступило по Таймырскому Долгано-Ненецкому 

муниципальному району — возросло с 58 до 98. 

Основная часть доклада посвящена проблемам ведения традиционных видов хозяйственной 

деятельности коренных малочисленных народов: рыбалка, охота, оленеводство. Вопрос  

о реализации прав граждан из числа КМН на осуществление традиционного рыболовства и охоты 

в настоящее время остается одним из самых острых. 

В докладе приводится случай, касающийся неосвоения родовой общиной выделенных в 2020 

и 2021 годах квот на вылов водных биологических ресурсов. На этом основании администрация 

Таймырского Долгано-Ненецкого района намерена расторгнуть с семейной общиной договор  

о закреплении долей квот вылова рыбы. Другая проблема состоит в том, что родовые общины  

не могут участвовать на равных с промышленным выловом в аукционах по предоставлению 
рыбных участков. Семен Пальчин считает, что родовые семейные общины КМН нуждаются  

в преференциях и льготах. Еще одна проблема заключается в том, что если вылов рыбы 

производится одним человеком по квотам членов семьи, то это считается браконьерством. 

Правоохранители не берут во внимание решение Конституционного суда, где допускается вылов 

на нужды общины. 

Далее докладчик остановился на проблемах использования ресурсов дикого северного оленя 

и развития домашнего оленеводства. Сокращение популяции дикого северного оленя влечет 

наложение запрета на охоту. В связи с этим необходимо предусмотреть срочные 

компенсационные мероприятия. По мнению Уполномоченного, альтернативой могло бы быть 

возрождение домашнего оленеводства, там, где оно было и сейчас утрачено. Кроме того,  

для охотников большая проблема получить отметку в охотничьем билете о принадлежности  

к КМНС, что дает право на льготы. Это право людям приходится отстаивать в суде. 

В последние годы наблюдается устойчивая тенденция сокращения численности и домашнего 

оленя в Таймырском и Эвенкийском муниципальных районах. Правительству края предлагается 
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совместно с заинтересованными организациями создать Центр развития оленеводства, 

предусмотреть меры компенсационного характера. 

Уполномоченный также дал информацию о неисполнении бюджетных назначений. Сумма  

за последние три года составила около 200 млн рублей. «Можно сделать вывод о несовершенном 

государственном управлении края в области социального и экономического развития северных 

территорий и КМН. Многочисленные факты неосвоения государственных бюджетных средств, 

повторяющиеся из года в год, свидетельствуют о серьезных просчетах в организации работы 

органов государственной власти и местного самоуправления», — отметил Семен Пальчин. 

Депутаты обсудили вопросы, которые волнуют представителей сообщества коренных 

народов. Сергей Сизоненко поднял проблему передачи домашнего оленеводства в ведение 

минсельхоза края и несвоевременной выплаты субсидий оленеводам. О реализации грантовых 

проектов и повышении эффективности мер поддержки высказался вице-спикер Андрей Новак.  

О целом комплексе вопиющих проблем с пенсионным обеспечением, мизерными зарплатами  

от 3 до 10 тысяч рублей, забюрократизированным порядком по получению мер господдержки 

рассказал Валерий Вэнго. Александр Бойченко призвал коллег из Госдумы, которые представляют 

интересы края, больше внимания уделять КМН, ведь многие проблемы требуют разрешения  

на федеральном уровне. Тревожной назвал демографическую ситуацию коренных этносов 

Уполномоченный по правам человека в Красноярском крае Марк Денисов. В целом  

по Красноярскому краю численность КМНС составила 15733 человек. По сравнению с 2002 годом 

— минус 676 человек. Во многом это связано с утратой традиционного уклада жизни. «Популяция 

дикого северного оленя сокращается, — сказал Марк Денисов — Если не принять срочных мер, 

хватит лет на пять. А что дальше? Нам не простят, если мы потеряем уникальную культуру 

коренных малочисленных народов». 

В выступлениях парламентариев звучали резкие высказывания в адрес агентства  

по развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных народов.  

Как выяснилось, руководитель ведомства не счел нужным присутствовать на сессии  

при обсуждении доклада, не было и других представителей этой структуры. 

Вице-спикер Дмитрий Свиридов озвучил мнение профильного комитета и предложил 

поддержать проект постановления по докладу Уполномоченного по правам коренных 

малочисленных народов в Красноярском крае. Сессия приняла проект постановления 

Законодательного Собрания с рекомендациями Правительству края. 

Актуальные вопросы: доступность медицинских услуг, несчастные случаи с детьми, 

обеспечение северных территорий 

В сессионном блоке «Актуальные вопросы» депутаты поднимают проблемы своих 

избирателей, которые требуют оперативной реакции разных ветвей власти. Формат  

не предполагает дискуссии или ответов на поставленные вопросы. 

Ирина Иванова подняла вопрос своевременного освобождения от должности находящихся 

под арестом ответственных лиц. По мнению депутата, бездействие в подобных случаях 

дискредитирует работу как курирующих министерств, так и исполнительной власти в целом. 

Решением проблемы может стать разработка соответствующего регламента. 

Александр Глисков обратил внимание коллег на отсутствие у Красноярска ответственного 

куратора, «прикрепленного» по аналогии с другими муниципалитетами. Депутат предложил  
в качестве такого куратора бывшего мэра краевого центра Сергея Ерёмина. 

Вера Оськина выразила озабоченность возросшим количеством несчастных случаев  

с летальными исходами, которые произошли в регионе с детьми. Депутат призвала ответственных 

взрослых — органы местного самоуправления, родителей быть внимательными к вопросам 

сохранения жизни и здоровья детей. 

Валерий Вэнго поднял тему обеспечения бензином северных территорий, призвав органы 

местного самоуправления и Правительство края не отстраняться от решения жизненно важной 

проблемы. 

Владимир Вахтель обозначил проблему вывоза ТКО в южных районах края. К депутату 

поступают обращения с территорий, в которых указывается на большое количество нарушений. 

Причина, по мнению депутата, в некачественном выполнении работ региональным оператором, 

отсутствии контроля со стороны курирующего министерства. 

Также Владимир Вахтель обозначил проблему доступности медицинских услуг  

для пациентов медицинского учреждения на пр. Мира в Красноярске. С открытием новой 
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поликлиники в мкр Покровский жителям исторического центра города, в том числе 

маломобильным и пожилым гражданам, приходится ездить в новую поликлинику, чтобы получить 

медицинские услуги, ранее оказывавшиеся рядом с домом. 

Андрей Гаюльский обратил внимание Правительства края на проблему доставки 

нефтепродуктов в северные территории. 

10 сентября состоятся выборы Губернатора края 

Депутаты приняли постановление «О назначении выборов Губернатора Красноярского 

края». Председатель комитета по государственному устройству, законодательству и местному 

самоуправлению Галина Ампилогова пояснила коллегам, что согласно законодательству, выборы 

должны быть назначены не ранее, чем за 100 дней и не позднее, чем за 90 дней до дня 

голосования. Выборы будут назначены на 10 сентября 2023 года. 

Что касается так называемого «муниципального фильтра», то необходимое для поддержки 

выдвижения кандидата количество подписей пяти процентов от общего числа депутатов 

представительных органов муниципальных образований или избранных на муниципальных 

выборах глав муниципальных образований, находящихся на территории края, составляет 280.  

От общего числа депутатов муниципальных районов, муниципальных и городских округов края — 

65. При этом кандидат должен быть поддержан народными избранниками не менее чем в 46 

муниципальных районах, муниципальных и городских округах, находящихся на территории края. 

Также 10 сентября пройдут дополнительные выборы депутата Законодательного Собрания 

края четвертого созыва по Назаровскому одномандатному избирательному округу № 12. В него 

входят территории городов Боготола, Назарово, Боготольского, Назаровского, Тюхтетского 

районов в установленных границах. Голосование также назначается на 10 сентября 2023 года. 

Студенты-медики будут получать социальную выплату 

Депутаты приняли в первом чтении законопроект, расширяющий круг получателей 

социальных выплат для студентов-медиков. 

Как сообщил Александр Украинцев, заместитель министра здравоохранения края, теперь 

выплату смогут получать не только студенты-целевики, получающие высшее медицинское или 

фармацевтическое образование, но и те, кто обучается по образовательным программам среднего 

профессионального медицинского образования. Сумма ежемесячной выплаты — 1900 рублей. 

Планируется, что ее будет выплачивать медицинская организация, в которую в последующем 

будет трудоустроен специалист с договором о целевом обучении. 

Законопроект предусматривает распространение поддержки и на студентов ВУЗов 

немедицинских специальностей, в числе которых клинические психологи, медицинские физики, 

специалисты по информационным технологиям и социальной работе. В этом случае ежемесячная 

выплата в размере 2200 рублей будет предоставляться министерством здравоохранения края  

и ежегодно индексироваться. 

В крае будут организованы две модели вытрезвителей 

Депутаты поддержали в первом чтении законопроект, регламентирующий создание в крае 

вытрезвителей. 

С начала 2023 года вступил в силу краевой закон, закрепляющий расходные обязательства 

региона по оказанию помощи гражданам, находящимся в состоянии опьянения, включая создание 

специализированных организаций. Вместе с этим проектом закона краевое Правительство внесло  
в ЗС еще один проект, который предполагает передать полномочия по созданию  

и функционированию таких организаций органам местного самоуправления в Ачинске  

и Норильске. 

Как рассказал Александр Украинцев, заместитель министра здравоохранения края, 

планируется открытие одного вытрезвителя на 20 коек в Норильске и одного вытрезвителя на 10 

коек в Ачинске. В данные учреждения на срок не более 24 часов будут приниматься лица, 

находящиеся в состоянии алкогольного, наркотического или иного токсического опьянения. 

Принятие закона повлечет увеличение расходов краевого бюджета в размере свыше 56 млн рублей 

в первый год открытия, затем ежегодно потребуется около 73 млн рублей. Необходимые средства 

уже предусмотрены в действующей редакции Закона о бюджете края на 2023 год. 

С начала года профильным комитетом проводилась работа с муниципалитетами, результатом 

стало согласие на передачу полномочий от городов Ачинска и Норильска. При этом 

администрация Красноярска с предложением Правительства края не согласилась. В результате 

переговоров, по предложению комитета, на территория края будут действовать две модели: 
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вытрезвители, организованные муниципалитетами в Ачинске и Норильске, и учреждения  

в Красноярске, чья деятельность будет организована с помощью социально ориентированных 

НКО. 

В ходе обсуждения вопроса Виктор Кардашов предложил альтернативный вариант работы — 

организацию мобильной группы, чтобы развозить граждан в состоянии опьянения по домам, 

Андрей Новак уточнил актуальность статистических данных, которые брали за основу  

при разработке законопроекта. 

Как отметил Илья Зайцев, в течение года профильный комитет будет держать на контроле 

функционирование учреждений, затем депутаты проанализируют эффективность опыта работы 

НКО и муниципалитетов. 

08.06.2023, официальный сайт Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-06-08&captionid=74901 

 

В июле в крае появятся три первых вытрезвителя 

На заседании комитета по охране здоровья и социальной политике депутаты вернулись  

к рассмотрению вопроса о создании в регионе вытрезвителей. 

С начала 2023 года вступил в силу краевой закон, закрепляющий расходные обязательства 

региона по оказанию помощи гражданам, находящимся в состоянии опьянения, включая создание 

специализированных организаций. 

месте с этим проектом закона краевое Правительство внесло в ЗС еще один проект, который 

предполагает передать полномочия по созданию и функционированию таких организаций органам 

местного самоуправления в трех крупнейших городах края — Ачинске, Красноярске и Норильске. 

Как пояснил и.о. министра здравоохранения края Борис Немик, планируется открытие двух 

вытрезвителей по 20 коек в Красноярске, одного вытрезвителя на 20 коек в Норильске и одного 

вытрезвителя на 10 коек в Ачинске. В данные учреждения на срок не более 24 часов будут 

приниматься лица, находящиеся в состоянии алкогольного, наркотического или иного 

токсического опьянения. Принятие закона повлечет увеличение расходов краевого бюджета  

в размере свыше 56 млн рублей в первый год открытия, затем ежегодно потребуется около 73 млн 

рублей. Необходимые средства уже предусмотрены в действующей редакции Закона о бюджете 

края на 2023 год. Стоимость одного койко-дня составит около 2600 рублей. Открытие трех первых 

вытрезвителей планируется в июле 2023 года. 

С начала года с муниципалитетами проводилась работа, результатом которой стало согласие 

на передачу полномочий от городов Ачинска и Норильска. Первый уже сейчас согласен начать 

работать, а администрация северного города вышла с рядом предложений к проекту закона. При 

этом администрация Красноярска с предложением Правительства края не согласилась.  

В результате переговоров, по предложению комитета, принято решение, что на территории 

столицы региона услуги по естественному вытрезвлению будут оказывать социально 

ориентированные некоммерческие организации. Соответствующие поправки будут внесены  

в случае утверждения проекта закона в первом чтении на ближайшей сессии краевого парламента. 

Позиция профильного комитета остается неизменной. Как отмечает Илья Зайцев, передача 

полномочий на муниципальный уровень должна быть добровольной, осознанной и ответственной. 

В течение года комитет будет держать на контроле функционирование учреждений, затем 

депутаты проанализируют опыт работы НКО и муниципалитетов: какая модель окажется более 

эффективной. По мнению Ильи Зайцева, возможно, каждая из них в последующем займет свое 
место и будет успешно существовать. 

31.05.2023, официальный сайт Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-05-31&captionid=74762 
 

Илья Зайцев: «Привлечь молодых специалистов невозможно  

без заинтересованности муниципалитетов» 

На выездном заседании комитета по охране здоровья и социальной политике депутаты 

посетили новую поликлинику в красноярском микрорайоне Покровский. 

Соответствующая всем современным стандартам крупнейшая поликлиника за Уралом, 

открывшаяся несколько месяцев назад, уже обслуживает около 40 тысяч пациентов ближайших 

районов города и края. Учреждение рассчитано на 900 посещений в смену. Работают 24 участка  

в двух терапевтических отделениях, функционирует отделение для пациентов с онкологическими 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-06-08&captionid=74901
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-05-31&captionid=74762
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заболеваниями, гинекологическое, стоматологическое, физиотерапевтическое отделения, 

отделение медицинской профилактики и травмпункт. 

Перед началом заседания депутаты посетили несколько подразделений поликлиники, 

пообщались с врачами и пациентами. По словам председателя комитета Ильи Зайцева, 

централизация направлений медицинской помощи на базе одного учреждения удобна  

и для персонала, и для жителей: «Это новая модель поликлиники для города-миллионника,  

в котором очень мало места для застройки. Все пациенты заинтересованы в том, чтобы 

получать услуги в одном месте, всё должно быть современно и красиво. При таком большом 

числе прикрепленного населения в огромном районе мы не увидели диких очередей. Это 

поликлиника, на которой мы набили все шишки. Весь опыт, который был накоплен здесь, сейчас 

переносится на строящиеся поликлиники в Северном и в Свердловском районе, а также  

в территориях края». 

Объект построен в рамках программы модернизации национального проекта 

«Здравоохранение». О ходе этой программы в Красноярском крае рассказал и.о.министра 

здравоохранения Борис Немик. Среди основных мероприятий программы в период с 2023 по 

2025гг. ввод в эксплуатацию 52 объектов капитального строительства, 103 ФАПа, капитальный 

ремонт 131 учреждения, приобретение 861 единицы медицинского оборудования, 134 

автомобилей. По результатам 2022 года расходы на исполнение мероприятий составили около 2,5 

млрд рублей. 

Анализируя проблемы модернизации, Борис Немик выделил несвоевременную подготовку  

и выделение земельных участков под строительство ФАПов и врачебных амбулаторий, 

несовершенство проектно-сметной документации, инфляционные процессы, недобросовестных 

подрядчиков. 

Одна из важнейших проблем — дефицит кадров. Сейчас в крае реализуется целый комплекс 

мероприятий, включающий целевой набор для подготовки специалистов с высшим образованием, 

подготовку врачей с применением образовательного сертификата за счет средств краевого 

бюджета, рабочую группу по содействию в трудоустройстве выпускников КрасГМУ, 

единовременные компенсационные выплаты медикам по федеральным и краевым программам. 

При этом в 2022 году трудоустроились после программы специалитета 69% выпускников, 

после ординатуры — 86%. Завершив обучение в медицинских техникумах и колледжах, только 

51% выпускников пришли на работу в государственные медицинские учреждения, среди причин 

этого — отсутствие целевого набора, низкая мотивация специалистов. 

Дополнительными мерами, по мнению профильного министерства, должны стать введение 

целевого обучения студентов медицинских техникумов и колледжей, создание кадрового центра 

на базе КрасГМУ, предоставление медикам жилищных сертификатов, строительство 

многоквартирных домов для медработников. По поручению комитета министерство 

здравоохранения края проанализирует, как меняется ситуация с кадровым обеспечением медиками 

в территориях после строительства многоквартирных жилых домов для работников бюджетной 

сферы. Как отметил председатель комитета, важно оперировать не эмоциями, а железными 

аргументами, которые подтверждены реальным положением дел. 

В ходе обсуждения Вера Оськина уточнила результаты реализации программ «Земский 

доктор» и «Земский фельдшер», Ирина Иванова подчеркнула необходимость решения жилищного 
вопроса для медработников, Александр Глисков призвал принимать беспрецедентные меры для 

решения кадровых вопросов, Алена Миронова обозначила проблему нехватки у средних 

профессиональных учреждений площадей, общежитий, скромные условия обучения. 

Среди первоочередных задач, который поставил перед собой комитет, вопросы увеличения 

максимальной суммы компенсации за аренду жилья врачам, инициатива об увеличении размера 

единовременной выплаты в рамках федеральной программы, а также анализ возможности 

компенсировать часть расходов по ипотечным кредитам, если приобретается жилье в территории, 

где врач работает. 

Тема заинтересованности в привлечении молодых специалистов, по мнению Ильи Зайцева, 

должна стать основой для совместного разговора с муниципалитетами: «Чтобы привлечь 

компетентных высококвалифицированных медицинских работников, им необходимо предложить 

достойные условия работы и проживания. Такие примеры в крае уже есть. Могу точно назвать 

Норильск, Ачинск и Минусинск. Но другим муниципалитетам необходимо также подключаться  

к этой работе. Другого варианта, кроме создания максимально комфортных условий  
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для проживания медиков в территориях края, нет и быть не может. Медики должны не просто 

приехать, но и захотеть с той или иной территорией связаться свою жизнь и судьбу». 

31.05.2023, официальный сайт Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-05-31&captionid=74764 
 

Капитальный ремонт: проблемы и перспективы 

На старте летнего сезона строительных работ комитет по строительству, ЖКХ и вопросам 

ГО и ЧС провел выездное заседание на площадке Регионального фонда капитального ремонта. 

Напомним, что в начале апреля депутаты заслушали отчет фонда о реализации программы 

капремонта многоквартирных домов за 2022 год. Сейчас перед комитетом стоит задача выявить 

«узкие» места и минимизировать проблемы текущего сезона, а также определить цели  

на следующий трехлетний период выполнения программы и внести соответствующие изменения  

в Постановление Законодательного Собрания от 7 июля 2022 года. 

Директор Фонда Михаил Попелышев привел основные показатели исполнения программы  

и обозначил проблемы. В жилом фонде Красноярского края в настоящее время насчитывается 

более 14 тысяч многоквартирных домов в 61 муниципальном образовании общей площадью более 

50 млн квадратных метров. Всего за срок действия программы капремонта — с 2014 года — 

работы были выполнены в 6 440 домах, в результате чего условия проживания улучшили 804,4 

тысяч человек. В 2022 году (завершающем очередной трехлетний плановый период) 

отремонтировано 1674 дома, что составило 95% от запланированного и вывело край на третье 

место среди субъектов РФ после Московской области и Москвы. 

В течение 2022 года было собрано 3 833,1 млн рублей взносов на капремонт. Уровень сбора 

составил 96,5 %. При этом задолженность собственников составляет 3 153,8 млн рублей,  

но эта сумма сложилась с начала действия программы в 2014 году. 

Остаток денежных средств на счете регионального оператора по состоянию на 01.01.2023 — 

8 916,08 млн рублей. Однако цифры меняются ежедневно: заключаются контракты, поступают 

взносы от собственников. Свободные средства Фонд размещает на депозитах, что принесло 778 

миллионов рублей за счет процентов. 

С 2023 года изменилась система сбора взносов за капитальный ремонт — теперь платежи 

вносятся напрямую в Региональный фонд, а не через Красэнергосбыт, как было ранее. Директор 

фонда ознакомил депутатов с новой схемой. Во-первых, платить можно напрямую через личный 

кабинет на сайте фонда. Этой схемой пользуется большинство жителей края. Также можно 

заплатить в отделениях Почты России; в офисах компании «Телекомсервис»; через систему 

быстрых платежей. В офисе фонда создан колл-центр, через который люди могут получить все 

необходимые справки не только по платежам, но и по любым вопросам, связанным с капитальным 

ремонтом. В апреле, когда произошел массовый переход на новую схему оплаты, количество 

звонков доходило до 3,5 тысяч в день, в настоящее время эта цифра снизилась, но все равно 

каждый из четырех операторов в смене отвечает на более чем сто звонков. Получить необходимую 

информацию можно и при личном посещении абонентского отдела в офисе фонда. В целом, 

отметили депутаты, переходный период прошел для собственников квартир организованно. 

Елена Пензина, заместитель председателя комитета, опираясь на в разы снизившееся 

количество жалоб от избирателей по поводу капремонта, отметила, что за несколько лет удалось 

отстроить механизм выполнения программы и выйти на запланированные объемы. В то же время 

ряд системных проблем остается. В частности, поинтересовалась депутат: что делать с теми 
домами, в которых уже в процессе начавшегося ремонта выявляются неисправимые недостатки,  

и дом нужно уже не «капиталить», а реконструировать или вовсе вносить в разряд аварийных. Как 

выяснилось из ответа, на признание дома аварийным уходит от 3 до 5 лет, еще столько же — на 

расселение жильцов. Все это время люди должны жить в относительно приемлемых условиях, 

чтобы не текла крыша, нормально работало отопление и водоснабжение — приходится все равно 

ремонтировать. 

Депутат от Таймырского округа Сергей Сизоненко отметил необходимость более 

продуманного графика работ. В целом проведение капремонта в северных территориях проходит 

сложнее — и директор фонда согласился с депутатом. В том же Норильске дома стоят на сваях, 

соответственно, инженерные системы водо— и теплоснабжения требуют особого подхода, трудно 

найти подрядчиков на выполнение этого вида ремонта. К тому же часть квартир закрыта — 

жители выехали «на материк», и это тоже вызывает много проблем. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-05-31&captionid=74764
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Галина Ампилогова поинтересовалась, каким образом происходит выбор банков для 

размещения свободных средств на депозит (как выяснилось, на конкурсной основе), а Виталия 

Дроздова волнует вопрос утилизации строительных отходов. Это тоже большая проблема —  

в крае не хватает полигонов для промышленных отходов, но в иных местах складировать  

их запрещено. В итоге, например, машины со строительным мусором из Лесосибирска вынуждены 

ехать на полигон в Красноярск, а это существенные расходы. 

Несколько системных проблем обозначил председатель комитета Алексей Кулеш.  

Во-первых, речь идет о ремонте жилых домов со статусом памятников архитектуры  

или культурного наследия. Капитальный ремонт в этом случае должны проводить компании  

с лицензиями на допуск к реставрационным работам. При этом сам ремонт, особенно сложных  

архитектурном плане фасадов, обходится значительно дороже, чем в обычных типовых МКД. 

Должны ли «за красоту» платить жители домов, или необходимо привлекать средства из бюджета, 

поскольку такие дома формируют облик городов? Алексей Кулеш уверен, что необходимо 

поднимать этот вопрос на уровне Правительства края и идти по пути бюджетного 

софинансирования. 

Во-вторых, председатель комитета поднял вопрос о неиспользованных средствах Регфонда, 

на 1 января 2023 года они составили почти 9 миллиардов. «Это иллюзорная подушка 

безопасности, — отметил Алексей Кулеш. — В год объем взносов при текущих тарифах 

составляет менее 4 миллиардов рублей, а затраты в 2022 году составили уже 5,6 миллиарда.  

В горизонте планирования в три-пять лет свободных средств не останется. И тогда есть два 

пути: поднимать тариф для населения либо, опять же в качестве софинансирования, привлекать 

краевой бюджет. Для меня выбор очевиден: Правительству края уже сейчас необходимо иметь 

ввиду эти бюджетные расходы и, соответственно, подходить к планированию на перспективу». 

По итогам заседания эти и другие предложения комитет решил направить в виде 

официального письма в Правительство края, Постановление Законодательного Собрания остается 

на контроле. 

01.06.2023, официальный сайт Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-06-01&captionid=74785 
 

Александр Новиков: «Участие государства в деятельности профессиональных  

спортивных клубов необходимо» 

На заседании комитета по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной 

среды парламентарии заслушали и обсудили отчеты руководителей шести профессиональных 

спортивных клубов края. 

Первым доклад о результатах деятельности, задачах на предстоящий сезон и ближайшую 

перспективу представил Алексей Яшкин, генеральный менеджер хоккейного клуба «Сокол». 

Впервые «Сокол» стал финалистом Кубка Петрова и занял третье место в регулярном сезоне ВХЛ. 

Домашние матчи «Сокола» посетили около 100 000 зрителей, что является лучшим показателем 

посещаемости за всю историю клуба. 

Мужская и женская команды баскетбольного клуба «Енисей» выступают в элитных 

дивизионах чемпионата России. Мужчины заняли девятое место, женщины — седьмое. 

«Баскетбольный клуб «Енисей» не имеет своей тренировочной базы. Основные команды проводят 

тренировки и домашние матчи в многофункциональном спортивном комплексе «Арена. Север», 

который вмещает только три тысячи зрителей», — сказал директор клуба Владимир 
Петроковский. 

Директор регбийного клуба «Енисей-СТМ» Александр Кармацкий отметил, что сезон  

в российском регби еще не завершен. Но на текущий момент мужская команда является лидером  

в таблице, что уже привычно болельщикам. 

Генеральный директор волейбольного клуба «Енисей» Алексей Маслов доложил,  

что в чемпионате страны, который закончился буквально месяц назад, команды добились 

следующих результатов: мужская — 11 место из 16, женская — 9 место из 14. «Считаем 

необходимым создать в Красноярске «Центр поддержки талантливой молодежи» на базе СШОР 

«Енисей» имени Э.А. Носкова» с возможностью проживания иногородних. Это дало  

бы возможность привозить наиболее талантливых детей из отдаленных районов края», — пояснил 

Алексей Маслов. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-06-01&captionid=74785
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У футбольного клуба «Енисей» сезон также продолжается, главная команда занимает 

четвертое место в первой лиги, обеспечив себе участие в стыковых матчах за право выхода  

в премьер-лигу. «ФК «Енисей» сталкивается с проблемой нехватки транспорта для соблюдения 

требований регламентов о встрече из аэропорта Красноярска команд гостей», — обозначил вопрос 

директор клуба Шамиль Ибрагимов. 

И.о. директора профессионального клуба по хоккею с мячом «Енисей» Вячеслав Муртазин 

напомнил о славной истории клуба. «Одним из приоритетных направлений развития «Енисея» 

является опора на воспитанников своей хоккейной школы, в том числе переход перспективных 

спортсменов молодёжной команды в состав основной», — подчеркнул Вячеслав Муртазин. 

Депутаты Виталий Дроздов, Алексей Кулеш, Виктор Кардашов, Вера Оськина, Денис 

Терехов, Виталий Дроздов и Александр Ратахин задали докладчикам вопросы, высказали 

конструктивные предложения. Министр спорта Красноярского края Денис Петровский 

констатировал, что проблема использования профессиональными клубами спортивных объектов 

Красноярска существует, особенно остро ощущается дефицит льда. Эту тему министерство спорта 

края держит на особом контроле. 

Подвел итог обсуждения председатель комитета по спорту, молодежной политике, туризму  

и развитию общественной среды Александр Новиков. 

«Перспективы развития, деятельность профессиональных спортивных клубов  

на территории края — серьезный вопрос. Мы в прошлом году заслушали информацию  

от хоккейного клуба «Сокол» и футбольного клуба «Енисей», сейчас решили собрать на заседании 

все наши профессиональные спортивные клубы, которые получают финансовую поддержку  

из краевого бюджета. В краевом парламенте существуют разные точки зрения на то, должны 

ли профессиональные спортивные клубы финансироваться за счет краевого бюджета. Есть, 

например, мнение, что необходимо увеличивать финансирование и добиваться того, чтобы  

все наши клубы выступали в высших дивизионах. 

Есть ряд нюансов с точки зрения последовательности финансирования. К сожалению, 

существует такая практика, когда изначально принимается решение о выделении из бюджета 

неполного объема средств, и фактически только корректировками он потом доводится до того, 

чтобы клубы могли закрыть все потребности. Мне кажется, это не совсем верно, потому что 

все руководители клубов должны понимать объем средств и то, на что они могут рассчитывать 

при организации и проведении сборов, трансферной политики и др. У нас значительная сумма 

выделяется из бюджета края на поддержку профессиональных спортивных команд.  

Мы понимаем, что есть огромная армия болельщиков, для которых хоккей или футбол являются 

неотъемлемой частью жизни, их мнение мы тоже должны учитывать. Считаю, в любом случае 

участие государства в деятельности профессиональных спортивных клубов необходимо. Это  

и зрелище, и эмоции, с одной стороны, с другой — это заставляет мальчишек и девчонок 

заниматься спортом. Ребята посвящают свою жизнь спорту, у нас в Красноярском крае 

появляются новые чемпионы, растет число людей, которые увлекаются спортом. Это крайне 

важно с точки зрения приоритетов государственной политики», — подытожил Александр 

Новиков. 

01.06.2023, официальный сайт Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-06-01&captionid=74786 
 

Людмила Магомедова: «В фокусе внимания — защита трудовых  

прав коренного населения» 

На профильном комитете обсудили доклад Уполномоченного по правам коренных 

малочисленных народов Семена Пальчина «О проблемах реализации конституционных прав  

и свобод коренных малочисленных народов на территории красноярского края в 2022 году». 

В 2022 году в ведомство поступило 120 обращений с сообщениями о 128 предполагаемых 

случаях нарушений прав, в том числе 8 коллективных обращений, под которыми поставили 

подпись 358 человек. Из общего количества обращений по 32 оказана помощь, по 20 — право 

восстановлено, по 40 даны разъяснения и консультации, по 3 — нарушений не выявлено, по 20 — 

право восстановлено частично, 2 — вне компетенции УПКМН, 13– находятся в работе. 

Наибольшее количество обращений поступило по Таймырскому Долгано-Ненецкому 

муниципальному району — возросло с 58 до 98. 
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Основная часть доклада посвящена проблемам ведения традиционных видов хозяйственной 

деятельности коренных малочисленных народов: рыбалка, охота, оленеводство. Вопрос  

о реализации прав граждан из числа КМН на осуществление традиционного рыболовства и охоты 

в настоящее время  остается одним из самых острых. 

В докладе приводится случай, касающийся неосвоения родовой общиной выделенных в 2020 

и 2021 годах квот на вылов водных биологических ресурсов. На этом основании администрация 

Таймырского Долгано-Ненецкого района намерена расторгнуть с семейной общиной договор  

о закреплении долей квот вылова рыбы. Другая проблема состоит в том, что родовые общины не 

могут участвовать на равных с промышленным выловом в аукционах по предоставлению рыбных 

участков. Семен Пальчин считает, что родовые семейные общины КМН нуждаются  

в преференциях и льготах. Еще одна проблема заключается в том, что если вылов рыбы 

производится одним человеком по квотам членов семьи, то это считается браконьерством. 

Правоохранители не берут во внимание решение Конституционного суда, где допускается вылов 

на нужды общины. 

Далее докладчик остановился на проблемах использования ресурсов дикого северного оленя 

и развития домашнего оленеводства. Сокращение популяции дикого северного оленя влечет 

наложение запрета на охоту. В связи с этим необходимо предусмотреть срочные 

компенсационные мероприятия. По мнению Уполномоченного, альтернативой могло бы быть 

возрождение домашнего оленеводства, там, где оно было и сейчас утрачено. Кроме того, для 

охотников большая проблема получить отметку в охотничьем билете о принадлежности к КМНС, 

что дает право на льготы. Это право людям приходится отстаивать в суде. 

В последние годы наблюдается устойчивая тенденция сокращения численности и домашнего 

оленя в Таймырском и Эвенкийском муниципальных районах. Размер возмещения за килограмм 

реализованной мясной продукции составлял 35 рублей, за килограмм рыбной продукции — 20 

рублей. При этом стоимость горюче-смазочных материалов по состоянию на начало января 2022 

года в северных территориях — от 60 до 120 рублей за литр. Правительству края предлагается 

совместно с заинтересованными организациями создать Центр развития оленеводства. 

Уполномоченный подробно рассказал о практике взаимодействия промышленных компаний 

в области социального партнерства с коренным населением. Наряду с положительными 

примерами сотрудничества в докладе приводятся факты хищнического отношения к тундре.  

Так, по свидетельствам коренных жителей п. Байкаловск и по снимкам со спутников, несмотря  

на запрет, тундра в районе реки Яковлевка изъезжена на ширину 1-2 км тяжелой гусеничной 

техникой, принадлежащей нефтедобывающей компании. «Из-за этого нарушается миграция 

оленей, они не могут преодолеть искусственную преграду», — пишут в своем обращении жители 

поселка. 

Депутаты обсудили вопросы, которые волнуют представителей сообщества коренных 

народов: сохранение исконной среды обитания, пенсионное обеспечение, меры  

по трудоустройству и защите трудовых прав, право на достойное образование и использование 

родного языка, качественное здравоохранение. В обсуждении приняли участие вице-спикер 

Дмитрий Свиридов, Валерий Вэнго, Валерий Фарукшин. 

Подвела итоги обсуждения председатель комитета Людмила Магомедова: «В настоящее 

время необходимо сосредоточиться на таких проблемных вопросах, как защита трудовых прав 
коренного населения. У нас есть территории, где оленеводы получают зарплату от 3 до 10 тысяч 

рублей. Это недопустимо! Начиная с 2022 года, мы совместно с Правительством, серьезно 

продвинулись в этом направлении. Выплаты рыбакам, оленеводам и охотникам увеличены  

в среднем на 40%. Надеюсь, что с 1 января 2024 года мы выравняем эти выплаты по всем 

северным территориям. 

В докладе отмечено, что есть ряд компаний, которые ответственно относятся к территории, 

где проживает коренное население, но есть и те, кто проводит только разовые акции. А хотелось 

бы, чтобы это была системная работа. Мне также очень хочется, чтобы больше внимания 

уделялось художественным промыслам, сохранению культуры северных народов». 

Доклад Уполномоченного по правам коренных малочисленных народов будет представлен 

депутатам на сессии Законодательного Собрания 8 июня. 

01.06.2023, официальный сайт Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=2023-06-01&captionid=74787 
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Большинство рекомендаций «северного» комитета исполнено 

Профильный комитет заслушал информацию руководителя агентства по развитию северных 

территорий и поддержке КМН Антона Нарчуганова об исполнении постановления 

Законодательного Собрания края по докладу Уполномоченного по правам коренных 

малочисленных народов за 2021 год. 

Как сообщил Антон Нарчуганов, большинство рекомендаций, отмеченных в постановлении, 

исполнено. Разработана законодательная база для увеличения размера выплат, проиндексирован  

и увеличен размер компенсационных выплат для лиц из числа КМН, занимающихся 

традиционными видами деятельности, а также единовременные выплаты для подготовки  

к промысловому сезону. Выросла ставка субсидии на голову оленя для хозяйств, у которых 

проведена процедура биркования и вакцинации. В связи с низким охватом поголовья в августе 

текущего года агентством совместно с ветеринарной службой запланировано проведение 

специализированного учета. После достижения необходимого уровня биркования вопрос  

о пересмотре порядка субсидирования будет рассмотрен дополнительно. Предусмотрено 

финансирование процедуры специализированного учета оленей и их вакцинации.  

На противоэпизоотические мероприятия в 2022 году заложено 66 млн рублей. 

В постановлении отмечены мероприятия по содействию лицам, относящимся к КМН, в сборе 

документов, необходимых для их учета. Руководитель агентства отметил, что комплекс таких 

мероприятий проводится в муниципальных образованиях края, отнесённых к местам 

традиционного проживания и традиционной хозяйственной деятельности КМН. Агентство ведет 

регулярный мониторинг динамики подачи заявлений на получение услуги в муниципальных 

образованиях, а также разъяснительную работу с гражданами. 

Для более тесного взаимодействия и синхронизации усилий с промышленными 

предприятиями, осуществляющими свою деятельность в местах традиционного проживания КМН, 

сформирован реестр заключенных соглашений. Данный формат заключается в создании 

унифицированного договора, предусматривающего конкретные обязательства компаний, органов 

власти всех уровней и органов местного самоуправления. 

Совместно с органами местного самоуправления муниципальных районов проводятся 

мероприятия, направленные на обеспечение занятости и восстановления уровня доходов лиц  

из числа КМН. Охота на дикого северного оленя и рыбный промысел — это основа традиционного 

образа жизни и традиционной хозяйственной деятельности, но в связи с сокращением квот  

на добычу дикого северного оленя и отдельных видов водных биологических ресурсов, доходы 

промысловиков снижаются. 

В 2021 году Красноярский край выбран площадкой для пилотного проекта по разработке 

комплекса мер для поддержки традиционных видов деятельности. Кроме того, важно 

стимулирование собственных инициатив граждан из числа КМН в части развития видов 

традиционной хозяйственной деятельности. Механизмом в данном случае является 

предоставление грантов. Так, на приобретение оленей для личных хозяйств выделяется грант  

в размере до 3 млн рублей. 

Исполнен пункт постановления о включении в состав Совета представителей коренных 

малочисленных народов РФ представителей от края. Протоколом утверждена кандидатура  

от Тюхтетского муниципального округа (деревня Пасечное). По мнению министерства сельского 

хозяйства, отнесение к его компетенции домашнего северного оленеводства представляется 
нецелесообразным. 

«В целом предложения по постановлению исполнены, — отметила председатель комитета 

Людмила Магомедова, — В постановление по 2022 году мы переносим только некоторые 

пункты. Нам удалось серьезно продвинуться по мерам социальной поддержки коренных 

малочисленных народов и старожильческого населения, но впереди еще очень много задач.  

Мы определили приоритетные направления и будем над ними работать. Особое внимание надо 

уделить развитию домашнего северного оленеводства и повышению уровня доходов КМН». 

01.06.2023, официальный сайт Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=2023-06-01&captionid=74788 
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Ирина Субочева: «Условия отдыха и оздоровления детей должны быть комфортными» 

В рамках выездного комитета по природным ресурсам и экологии в Шушенский район 

депутаты Ирина Субочева, Екатерина Уделько и Сергей Сизоненко посетили детский 

оздоровительный лагерь «Журавленок» и оценили качество подготовки к приему детей. 

Руководителем управления образования Шушенского района Владимиром Киримовым  

и директором центра дополнительного образования Николаем Баржинским для них была 

проведена подробная экскурсия по лагерю. 

«Первая смена откроется уже 10 июня. В настоящее время проходят завершающие 

мероприятия: покос травы, уборка помещений; противопожарные проверки пройдены.  

За последние пять лет в «Журавленке» за счет средств краевого бюджета и софинансирования 

из местного бюджета построены два жилых домика (на 65 человек каждый), тем самым 

увеличена вместимость — со 140 до 240 человек; установлены уличные спортивные тренажеры, 

построена многофункциональная спортивная площадка, где дети могут заниматься 

баскетболом, волейболом, мини-футболом, теннисом; построена новая всесезонная столовая 

вместимостью на 240 человек, — рассказала Ирина Субочева. — В этом году лагерь примет 

детей из Эвенкийского муниципального района (Ванаварский детский дом), Нижнеингашского 

района, Красноярска и Шушенского района. Для нас важно, чтобы условия отдыха  

и оздоровления детей были комфортными и оставляли только положительные впечатления  

и воспоминания». 

01.06.2023, официальный сайт Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=74790&item=press&die=pressInformation

&yearcount=2023&monthcount=5&filters=newsZS+newsfraction+newsdep+newsholiday 

 

Депутаты выступают за увеличение финансирования программы  

комплексного развития территорий 

Механизм взаимодействия органов власти и инвесторов позволяет повысить 

привлекательность сельского образа жизни. 

1 июня в Балахтинском районе состоялось совместное заседание комитета по экономике  

и налоговой политике Законодательного Собрания и секции по экономическим вопросам  

и налоговой политике Координационного Совета Ассоциации по взаимодействию 

представительных органов государственной власти и местного самоуправления. Депутаты, члены 

Правительства, главы территорий региона обсудили ход реализации программы «Комплексное 

территориальное развитие Красноярского края». 

Перед началом заседания депутаты и члены Ассоциации посетили ряд объектов в посёлке 

Приморск: модернизированную насосную станцию вблизи скважины водозабора, модульную 

станцию обеззараживания воды, рыбоводческий комплекс ООО «Малтат». 

В администрации Балахтинского района представители краевых и местных властей 

проанализировали ход реализации программы. В её рамках предусматриваются вложения  

из регионального бюджета на строительство и ремонт дорог, коммунальных и социальных 

объектов при условии формирования властями территорий муниципальных комплексных планов 

развития, за основу которых берутся инвестиционные проекты местных предпринимателей. 

С докладом выступила заместитель министра экономики и регионального развития Светлана 

Сидельникова. В крае отобрано 19 МКПР, включающих 39 инвестиционных проектов. Объём 

частных инвестиций — более 21 млрд рублей, из которых освоено 18 млрд рублей. Ассигнования 

из регионального бюджета на создание, ремонт объектов инфраструктуры — 2,7 млрд рублей.  
На период 2023-2025 годов предусмотрено финансирование строительных и ремонтных работ  

на объектах инфраструктуры 13 МКПР на общую сумму почти 2 млрд рублей. 

В Балахтинском районе, как сообщил глава территории Виктор Аниканов, реализуется 

МКПР «Приморск — Балахта». Власти планируют создать новые рабочие места, повысить 

качество воды, провести ремонт дорог. 

«Мы создаём точки притяжения, но многие вопросы решаются не субсидиями,  

а взаимоотношениями между разными уровнями власти, предпринимателями и естественными 

монополиями. В Приморске есть дефицит электричества, что негативно сказывается  

на реализации инвестиционных проектов. Ряд вопросов есть и в области регистрационного учета 

и пространственного планирования», — сказал во время дискуссии Егор Васильев. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=74790&item=press&die=pressInformation&yearcount=2023&monthcount=5&filters=newsZS+newsfraction+newsdep+newsholiday
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=74790&item=press&die=pressInformation&yearcount=2023&monthcount=5&filters=newsZS+newsfraction+newsdep+newsholiday
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В обсуждении приняли участие депутаты Законодательного Собрания Максим Маркерт, 

Андрей Гаюльский, глава Ужурского района Константин Зарецкий, заместитель главы 

Березовского района Елена Мамедова. 

Многие выступающие отмечали, что механизм взаимодействия органов власти и инвесторов 

позволяет повысить предпринимательскую активность и привлекательность сельского образа 

жизни. 

«У муниципалитетов нет сомнения, что программа необходима, — сказал Егор Васильев. 

— Там, где работает перспективное предприятие, появляется возможность повысить качество 

жизни на селе. Секция приветствует решение Совета по развитию местного самоуправления под 

руководством и.о. председателя Правительства края Сергея Верещагина расширить и увеличить 

объём бюджетной поддержки на один муниципальный проект до 600 млн рублей, разрешить 

территориям защищать второй комплексный проект в другом поселке». 

02.06.2023, официальный сайт Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-06-02&captionid=74794 

 

Егор Васильев: «Необходимо повысить эффективность работы дорожной отрасли» 

В 2023 году объём субсидий краевого бюджета муниципалитетам на дороги местного 

значения составит более 5 млрд рублей. 

1 июня в Балахте на совместном заседании комитета по экономике и налоговой политике  

и секции по экономическим вопросам и налоговой политике Координационного Совета 

обсуждался опыт участия органов местного самоуправления в реализации государственной 

программы «Развитие транспортной системы». 

Первый заместитель министра транспорта края Ренат Даутханов сообщил, что в 2023 году 

общий объём субсидий муниципальным образованиям на дороги местного значения из краевой 

казны составит более 5 млрд рублей, а это почти 23% всех средств, направленных на всю 

дорожную отрасль. В прошлом году в нормативное состояние было приведено 303 км дорог. 

Власти муниципальных образований регулярно обращаются в Правительство региона  

для получения субсидий. 

Во время обсуждения выступил первый заместитель главы города Ачинска Евгений 

Пенский. Он, в частности, сказал: «Для того, чтобы за 8 лет привести дороги в нормативное 

состояние, городу необходимо ежегодно около 500 млн рублей». 

«Дороги — актуальная тема, — отметил Егор Васильев. — По собственному опыту могу 

сказать, по количеству обращений граждан она лидирует. Только сейчас в крае прошли торги по 

обслуживанию федеральной трассы. У депутатов вызывает опасения состояние наших 

дорожных предприятий, которые были вынуждены снизить цены для того, чтобы 

конкурировать с такими же предприятиями из других субъектов Российской Федерации. Кроме 

того, по оценкам специалистов, у 70% техники дорожников выработан ресурс, а это может 

сказаться на качестве ремонта. В нынешних условиях следует расставлять приоритеты, 

повышать эффективность работы дорожной отрасли. Увеличение расходов краевой казны  

не изменит кардинально ситуацию. Необходимо менять подходы». 

02.06.2023, официальный сайт Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-06-02&captionid=74795 

 

Потенциал лесных ресурсов края должен использоваться эффективно 

На совместном заседании комитета и секции по природным ресурсам и экологии 

Координационного Совета Ассоциации по взаимодействию представительных органов 

государственной власти и местного самоуправления депутаты обсудили проблемы и перспективы 

заготовки дикорастущих лесных ресурсов. 

Накануне депутаты посетили заготовительный пункт «Земляки», расположенный в пгт. 

Шушенское. Это один из четырех пунктов, созданных при поддержке Правительства края,  

в котором перерабатываются лесные дары от местных жителей с последующей реализацией  

в специализированном магазине. 

В администрации Шушенского района состоялось обсуждение актуальных проблем 

заготовки дикоросов. Участие в нем приняли депутаты, представители краевых властей, 

муниципалитетов южных районов, руководители предприятий по переработке лесных ресурсов. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-06-02&captionid=74794
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-06-02&captionid=74795
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Красноярский край — регион, обладающий богатейшими природными ресурсами. 

Возможный объем заготовки дикоросов составляет около 1,6 млн тонн. Биологические запасы 

оцениваются на уровне 3 млн тонн ежегодно. При этом заготавливается и перерабатывается  

в среднем около 0,01% от ежегодно допустимого объема заготовок. 

Анализируя текущие проблемы отрасли, заместитель председателя профильного комитета 

Юрий Захаринский отметил необходимость проработки ряда вопросов, в том числе возможности 

заключения договоров аренды участков леса без аукционов, проведения краткосрочных торгов, 

системного совершенствования законодательной базы, активного использования лесов 

сельскохозяйственного назначения. 

Для эффективного использования природных ресурсов, по мнению депутатов, необходимо 

создание расширенной рабочей группы с представителями профильных министерств, 

привлечением научного сообщества, местного самоуправления и бизнеса. 

Впервые в обсуждении приняли участие руководители предприятий, перерабатывающих 

дикоросы. Сергей Матяш, председатель краевого сельскохозяйственного комплексного 

потребительского кооператива «Агрофедерация», рассказал о том, что в крае организовано около 

60 пунктов приема дикоросов, к сбору которых привлечены жители восьми районов региона.  

По итогам прошлого сезона заготовлено 214 тонн продукции, переработано свыше 145 тонн 

дикоросов. Создано 17 постоянных рабочих мест, ежегодно привлекаются до 1000 сезонных 

сборщиков. Одна из острых проблем — кадры. На фоне общего снижения населения в сельской 

местности, сложно найти людей, знающих специфику заготовки дикоросов, особенности сбора 

растений. 

В обсуждении приняли участие депутаты Законодательного Собрания Сергей Зяблов, Ирина 

Субочева, Екатерина Уделько, Сергей Сизоненко, Егор Васильев, Владимир Чернышенко. 

Выступающие отмечали необходимость скоординированных действий краевых и местных 

властей. Среди обозначенных проблем — значительное число переработчиков, работающих  

в данной сфере неофициально, и потребность в расширении рынков сбыта продукции за пределы 

края и страны. 

Председатель комитета Виталий Дроздов, подводя итог обсуждения, подчеркнул: «Для 

создания единой целостной системы сбора, переработки и сбыта дикоросов в регионе 

необходимо объединить усилия и возможности всех заинтересованных участников. Только так 

можно создать эффективную систему по использованию уникального потенциала нашего края. 

Важно рассматривать и выход на новый уровень переработки лесных ресурсов, с использованием 

науки и передовых технологий. Кладезь полезных веществ лесных даров должна служить людям». 

В дальнейшем данный вопрос будет находиться на контроле профильного комитета. 

05.06.2023, официальный сайт Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-06-05&captionid=74813 

 

Актуальные вопросы совершенствования бюджетного и налогового законодательства 

рассмотрели участники заседания МАСС 

Заместитель председателя комитета Законодательного Собрания края по бюджету, 

государственной собственности и защите прав граждан Виктор Кардашов принял участие  

в заседании координационного Совета Межрегиональной ассоциации экономического 

взаимодействия субъектов РФ «Сибирское соглашение» по финансам, налогам и бюджету. 

Министры финансов и руководители профильных комитетов парламентов субъектов РФ, 

входящих в Межрегиональную ассоциацию «Сибирское соглашение», в смешанном режиме — 
очно и в формате ВКС, обсудили исполнение бюджетов регионов Сибирского федерального 

округа и предложения по совершенствованию бюджетного и налогового законодательства. 

Открывая заседания, исполняющий обязанности заместителя председателя Правительства 

Красноярского края — министра финансов региона, председатель КС МАСС по финансам, 

налогам и бюджету Владимир Бахарь подчеркнул необходимость консолидации усилий — «чтобы 

обеспечить высокий уровень экономики и выполнять задачи, которые ставит перед нами 

Правительство России». Среди ключевых задач он назвал повышение уровня благосостояния 

граждан, развитие собственной доходной базы, опережающее развитие транспортной  

и коммунальной инфраструктуры, создание благоприятных условий для ведения бизнеса. 

По итогам 2022 года более чем у половины регионов Сибирского федерального округа 

доходы превышают расходы: «Доля консолидированных доходов бюджетов сибирских регионов 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-06-05&captionid=74813
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увеличилась на 10%, на начало года совокупный размер доходов составил 2,1 триллиона рублей, 

расходов — 2 триллиона рублей», — сообщил Владимир Бахарь. 

Председатель Исполнительного комитета МАСС Геннадий Гусельников, обращаясь  

к коллегам, напомнил: результаты работы прошлого заседания Координационного Совета в виде 

свода предложений были направлены федеральному куратору КС, первому заместителю министра 

финансов России Леониду Горнину. Отмечая роль Координационного Совета МАСС по финансам, 

налогам и бюджету, Геннадий Гусельников подчеркнул: «Мы помогаем отлаживать бюджетную, 

налоговую политику в условиях турбулентности в самых важных направлениях. Для вас же наша 

площадка — обсудить актуальные вопросы и задачи развития». 

Один из вопросов повестки дня был посвящён исполнению бюджетов регионов Сибирского 

федерального округа и предложениям по совершенствованию бюджетного и налогового 

законодательства. С докладами выступили первый заместитель министра финансов Красноярского 

края, заместитель председателя КС МАСС по финансам, налогам и бюджету Ольга Собещанская  

и профессор кафедры общественных финансов ФГБОУ ВО «Новосибирский государственный 

университет экономики и управления», д.э.н. Наталья Фадейкина. 

Ольга Собещанская, в частности, озвучила несколько предложений: расширение практики 

применения механизмов совершенствования территориального устройства местного 

самоуправления (создание муниципальных округов, формирование одноуровневой системы 

местного самоуправления); укрепление самостоятельности местных бюджетов (эффективное 

использование инструментов, связанных с установлением дополнительных нормативов 

отчислений от налогов и сборов в местные бюджеты, мобилизация доходов местных бюджетов  

и др.); содействие развитию налогового потенциала муниципальных образований (поощрение 

органов местного самоуправления за эффективную работу с доходами). 

На задачах государственной политики регионального развития и модернизации бюджетного 

процесса остановилась Наталья Фадейкина. Среди них она назвала совершенствование 

механизмов стимулирования субъектов РФ и муниципальных образований к наращиванию 

собственного экономического потенциала, привлечение частных инвестиций в негосударственный 

сектор экономики на региональном и местном уровнях, уточнение полномочий федеральных, 

региональных и местных органов власти, создание единой электронной платформы поддержки 

субъектов малого и среднего предпринимательства. 

Традиционно, по итогам совещания будет подготовлен обширный пакет предложений  

в министерство финансов Российской Федерации по совершенствованию федерального 

бюджетного и налогового законодательства, а также механизмов его реализации в направлениях, 

рассмотренных на Координационном Совете. 

05.06.2023, официальный сайт Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=74812&item=press&die=pressInformation

&yearcount=2023&monthcount=5&filters=newsZS+newsfraction+newsdep+newsholiday 

 

Виталий Дроздов: «Люди нашего края, живущие в окружении лесов, должны быть 

обеспечены древесиной» 

Вопросы лесопользования в крае стали предметом обсуждения на совместном заседании 

комитета и секции по природным ресурсам и экологии Координационного Совета. 

Заместитель министра лесного хозяйства Красноярского края Александр Маслов рассказал, 

что обеспечение граждан древесиной для собственных нужд — один из проблемных вопросов,  
для решения которого применяются различные механизмы. В настоящее время с населением 

заключаются договоры купли-продажи лесных насаждений. Только за прошлый год заключено 

около 36 тысяч договоров на объем заготовки свыше 1,3 млн кбм. древесины. Основная часть 

древесины идет на отопление. 

Места рубок зачастую оказываются для жителей труднодоступными, что объясняется 

высокой истощенностью доступных лесов, наличием определенных ограничений на вырубку 

вблизи населенных пунктов. Нецелевое использование древесины, в том числе незаконное 

использование лесных ресурсов, пресекается работой организованных в муниципалитетах 

межведомственных комиссий, в состав которых входят представители органов прокуратуры края, 

полиции, администраций муниципальных образований, территориальных лесничеств края и КГКУ 

«Лесная охрана». 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=74812&item=press&die=pressInformation&yearcount=2023&monthcount=5&filters=newsZS+newsfraction+newsdep+newsholiday
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=74812&item=press&die=pressInformation&yearcount=2023&monthcount=5&filters=newsZS+newsfraction+newsdep+newsholiday
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В настоящее время проведено более 3000 контрольных мероприятий, выявлено около 500 

нарушений. При этом законодательство допускает самостоятельную заготовку жителями 

низкотоварной древесины, валежника, в том числе и из защитных лесов. 

Принятый в прошлом году краевой закон по обеспечению населения древесиной через 

субсидирование субъектов лесной промышленности столкнулся с рядом трудностей. Профильное 

министерство, проанализировав сложности реализации документа, разрабатывает 

дополнительную законодательную «донастройку». 

В обсуждении приняли участие представители Объединенной дирекции заповедника «Саяно-

Шушенский» и национального парка «Шушенский бор», Саяно-Шушенского лесничества. 

По мнению депутатов, вопросы лесопользования остаются острыми для большинства 

муниципалитетов края, об этом свидетельствует и большое количество поступающих обращений. 

Председатель комитета Виталий Дроздов отметил: «Складывается парадоксальная 

ситуация: жители Красноярского края живут в окружении лесов, но древесину для собственных 

нужд получить не могут. Это положение нужно менять: люди должны быть обеспечены 

необходимым без бюрократических проволочек и нарушений существующих законов. Считаю 

важным обсуждать законодательные инициативы в самом широком кругу, с привлечением 

представителей муниципалитетов, которые видят реальное положение дел на местах». 

Совместная работа по решению вопросов лесопользования будет продолжена. 

05.06.2023, официальный сайт Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-06-05&captionid=74815 

 

Сергей Сизоненко обсудил перспективы строительства школ на Таймыре 

Депутат Законодательного Собрания Красноярского края Сергей Сизоненко в ходе рабочей 

встрече с исполняющим обязанности министра строительства Красноярского края Михаилом 

Рабушко обсудил проблемные вопросы Таймыра. 

«Одним из острых в настоящее время вопросов для Таймыра является строительство 

социальных объектов, в частности образовательных организаций, — начал разговор Сергей 

Сизоненко. — Почему начал разговор со школы в Хете? Потому что нужно быстрее завершать 

строительство этого объекта. В региональном Правительстве сообщили, что приступать  

к рассмотрению вопроса о строительстве школ в других поселках Таймыра не будут, пока  

не завершат уже начатые стройки, в том числе в Хете. А эта стройка никак не может 

начаться уже несколько лет подряд. Логистика очень сложная, цены на стройматериалы  

и их доставку до поселка с каждым годом повышаются, — продолжил парламентарий  

от Севера. — Поселок Хета — один из самых северных населенных пунктов Таймыра, социальная 

инфраструктура в настоящее время в этом поселке не развита. Во все времена было так,  

что посёлках и деревнях школа становилась центром притяжения жителей всех поколений. В 21 

веке маленькие таймырцы, также как во всей стране, достойны получать образование в 

современных комфортных условиях. Кроме этого, крайне важно, чтобы проект этого 

образовательного центра предусматривал помещение для спортзала». 

К слову сказать, представитель краевого управления капитального строительства заверил, 

что проектом будущего образовательного центра в Хете такое помещение предусматривается. 

05.06.2023, официальный сайт Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=74818&item=press&die=pressInformation
&yearcount=2023&monthcount=5&filters=newsZS+newsfraction+newsdep+newsholiday 

 

Юрий Захаринский: «В области заготовки дикорастущих лесных ресурсов  

у края огромные перспективы» 

Проблемы и перспективы заготовки дикоросов стали предметом обсуждения на выездном 

заседании комитета по природным ресурсам и экологии, которое прошло в Шушенском. 

С докладом и предложениями по вопросу выступил заместитель председателя комитета, 

депутат Законодательного Собрания Юрий Захаринский. 

В настоящее время биологические запасы дикоросов на территории лесного фонда 

Красноярского края оцениваются на уровне 1,5 млн тонн. Эксплуатационные запасы (допустимый 

объем) по заготовке пищевых лесных ресурсов, установленные в рамках лесного планирования, 

составляют порядка 0,7 млн тонн. Реально же заготавливается значительно меньше: 3 719,1 тонн 

кедрового ореха, 59,4 тонн — ягод, 8,1 тонн — грибов. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-06-05&captionid=74815
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=74818&item=press&die=pressInformation&yearcount=2023&monthcount=5&filters=newsZS+newsfraction+newsdep+newsholiday
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=74818&item=press&die=pressInformation&yearcount=2023&monthcount=5&filters=newsZS+newsfraction+newsdep+newsholiday
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Заготовкой занимаются несколько структур. Это «Крайпотребсоюз», у него крупнейшая сеть 

в Сибирском федеральном округе — более 100 пунктов. Действует также краевой 

сельскохозяйственный комплексный потребительский кооператив «АгроФедерация». 

Заготовительные пункты кооператива открыты в Индринском, Каратузском, Шушенском, 

Ермаковском районах на юге края. В прошлом году агентство развития малого и среднего 

предпринимательства дало старт проекту «Производство продукции из дикоросов». Через центры 

«Мой бизнес» создано девять пунктов по заготовке. Кроме того, заготовкой занимаются и сами 

жители края. 

Юрий Николаевич обозначил несколько проблемных вопросов. Среди них несовершенство 

системы заключения договоров аренды лесных участков для заготовки дикоросов. Сейчас 

минимальный срок аренды составляет 10 лет. Договоры аренды заключаются только на основании 

открытых аукционов. Между тем, нужно учитывать, что заготовка носит сезонный характер, есть 

цикличность урожайности. Депутат предложил заключать договоры без аукционов на короткие 

сроки (от одного месяца до года). 

Нужно менять и законодательство в этой сфере — доработать действующий закон  

«О порядке заготовки гражданами пищевых лесных ресурсов и сбора ими лекарственных растений 

для собственных нужд», разработать новый Порядок. 

Должна быть программа развития этой отрасли в крае. При этом Правительству края 

необходимо определить, какое министерство будет за развитие отрасли отвечать. Сейчас этим 

занимается и минсельхоз, и министерство экономики. Сами лесные ресурсы находятся  

в ведомстве министерства лесного хозяйства. 

Юрий Захаринский отметил, что у Красноярского края огромный сырьевой потенциал, 

который пока используется недостаточно, по его мнению: «Помочь в разработке программы  

по развитию отрасли могла бы рабочая группа с участием профильных ведомств, депутатов 

Законодательного Собрания, местного самоуправления и бизнеса, обязательным привлечением 

научного сообщества. У нас есть несколько университетов, которые этим активно занимаются, 

в том числе Институт леса Сибирского отделения академии наук, Сибирский федеральный 

университет, аграрный и технологический университеты». 

06.06.2023, официальный сайт Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=74831&item=press&die=pressInformation

&yearcount=2023&monthcount=5&filters=newsZS+newsfraction+newsdep+newsholiday 
 

Энергоснабжение Севера: подходы нужно менять 

На совместном заседании комитетов по экономике и налоговой политике и по строительству, 

ЖКХ и вопросам ГО и ЧС депутатам представили итоги проверки использования бюджетных 

средств, направленных в Эвенкию для обеспечения местных жителей теплом и светом. 

Выработка тепла и электроэнергии на Севере и в отдаленных районах края обеспечивается 

дизельными генераторами. Чтобы не повышать тарифы для населения, ежегодно из краевого 

бюджета выделяются средства тепло— и энергоснабжающим организациям. Себестоимость 

энергии высокая, т.к. там нет крупных сетевых производителей. Выделенных денег не хватает на 

закупку мазута для дизелей, стоимость которого постоянно растет. В результате задолженность 

компаний, большая часть из которых муниципальные, также увеличивается. К тому  

же ресурсоснабжающие организации вырабатывают больший объем энергии для потребителей, 

чем заложено в действующем тарифе. Его им не оплачивают. Компании обращаются в суд, 
пытаясь таким образом получить средства. 

В 2022 году в Законодательном Собрании по инициативе председателя комитета  

по экономике и налоговой политике Егора Васильева была создана рабочая группа.  

По ее предложению несколько раз при корректировке краевого бюджета муниципалитетам 

выделялись дополнительные суммы, чтобы отчасти снять эту застарелую проблему. 

На совместном заседании двух комитетов депутаты заслушали аудиторов Счетной палаты. 

Она проверила, насколько эффективно расходовались средства, предоставленные Эвенкийскому 

муниципальному району в рамках государственной программы «Реформирование и модернизация 

ЖКХ и повышение энергетической эффективности». 

Услуги жителям Эвенкии оказывают 42 котельные и 28 дизельных электростанций. В 2021-

2022 годах ежегодно расходы местного бюджета на ЖКХ составляли 2,7 млрд руб., из них 2,6 

млрд поступали из краевого бюджета. Основная часть средств шла именно на компенсацию 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=74831&item=press&die=pressInformation&yearcount=2023&monthcount=5&filters=newsZS+newsfraction+newsdep+newsholiday
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=74831&item=press&die=pressInformation&yearcount=2023&monthcount=5&filters=newsZS+newsfraction+newsdep+newsholiday
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выпадающих доходов энергоснабжающим организациям из-за применения регулируемого тарифа. 

Остальные — на выплаты компаниям по судам, на судебные издержки. Собственно, на ремонт  

и модернизацию пошло только около семи миллионов рублей. 

Депутатов ситуация возмутила. Виктор Кардашов, Елена Пензина, Андрей Гаюльский 

отметили, что из-за ветхости сетей, зданий, оборудования, в которые средства не вкладываются 

десятилетиями, теряется значительная часть выработанной энергии; нужна новая программа, 

нацеленная именно на энергоэффективность. 

Есть вопросы и к министерству тарифной политики. Сегодняшний тариф, по которому 

платят производителям энергии, не учитывает стоимость топлива, растущие потребности 

потребителей. Председатель комитета по строительству, ЖКХ и вопросам ГО и ЧС Алексей 

Кулеш отметил, что это в том числе привело в свое время к банкротству ресурсоснабжающей 

организации в Железногорске. 

По мнению депутатов, подходы надо менять — ввести нормальную методику подсчета 

расходов энергоснабжающих организаций и финансировать их в полной мере. 

Председатель комитета по экономике и налоговой политике Егор Васильев: «Понятно,  

что перед нами стоит задача обеспечить услугу для населения и сделать это максимально 

эффективно. А пока суды встают на сторону предприятий, сотни миллионов рублей идут  

не на инвестиционные программы, а на выплаты, штрафы, судебные издержки. Мы рабочей 

группой продолжим обращаться в Правительство края с тем, чтобы там изменили отношение  

к тарифообразованию. Уже в этом году до принятия бюджета на следующий год, т.е. до осени, 

необходимо внести поправки в закон о тарифной политике, чтобы он отражал реальную 

ситуацию со стоимостью производимой энергии». 

07.06.2023, официальный сайт Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-06-07&captionid=74851 

 

Неотложная травматологическая помощь станет доступнее 

На профильном комитете депутаты обсудили одну из актуальных проблем  

в здравоохранении — оказание травматологической помощи красноярцам, работу городских 

травмпунктов. 

В обсуждении приняли участие представители краевого министерства здравоохранения, 

главные врачи крупнейших клинических больниц Красноярска, оказывающих 

специализированную травматологическую помощь. 

Марина Бичурина, заместитель министра здравоохранения, сообщила, что в Красноярске 

амбулаторную травматолого-ортопедическую помощь оказывают шесть пунктов, общая мощность 

которых составляет около 600 посещений в смену. Как правило, это экстренная помощь, связанная 

с пиковыми нагрузками в период гололеда, детских травм, распространения клещей. Существенно 

снижает качество медицинских услуг и нехватка кадров, как врачей, так и среднего медицинского 

персонала. 

О текущей ситуации в Красноярской межрайонной клинической больнице №7, в состав 

которой входят три травмпункта, рассказал главный врач Дмитрий Лопатин. Сейчас 

укомплектованность кадрами в учреждении около 68%: часто востребованные специалисты 

выбирают негосударственные медицинские учреждения с более качественными условиями труда и 

низкой нагрузкой. 
Помимо объективных причин есть ряд организационных просчетов, которые негативно 

сказываются на длительности ожидания, в том числе и недостаточный контроль за оказанием 

медицинской помощи. В связи с чем профильное министерство вынесло ряд дисциплинарных 

взысканий, кадровых перестановок. Специалистами ведомства проводится ежедневный 

мониторинг качества медицинских услуг в травмпунктах. 

Пиковая нагрузка потребовала принятия системы дополнительных мер, в том числе 

информирования красноярцев о графике работы действующих травмпунктов, регулирования 

потоков пациентов, пересмотра режима приема, привлечения врачей-совместителей. 

Планируется расширить и количество учреждений, где будут оказывать неотложную 

травматологическую помощь: в Красноярской межрайонной больнице №20 будут принимать 

детей с травмами, ведется работа с частными травмпунктами в Свердловском районе,  

куда пациенты смогут обращаться по системе ОМС. В ближайшее время в Краевой клинической 

больнице будет оказываться как неотложная помощь, так и повторный прием. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-06-07&captionid=74851
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В перспективе планируется создание травматологического пункта на базе ФСНКЦ ФМБА 

России для населения Октябрьского района. При проектировании новых поликлиник  

в микрорайонах «Тихие зори» и Солнечный также будут уже предусмотрены травматологические 

пункты. 

Усложняет работу и сезонное увеличение количества пациентов, которым необходимо снять 

клеща. В ближайшее время удалить насекомое можно будет, обратившись в кабинеты неотложной 

помощи городских поликлиник. 

Обсуждая принятые меры, Вера Оськина предложила в связи с высокой нагрузкой 

пересмотреть подходы к оплате труда травматологов, Ирина Субочева обратила внимание  

на удручающее состояние травмпунктов, Александр Ратахин призвал привлекать к обсуждению 

профсоюзные организации медицинских работников, Екатерина Уделько поддержала 

предложение по увеличению целевого набора востребованных специалистов. 

По итогам заседания будет подготовлено обращение в Правительство края об установлении 

специальной социальной выплаты для медиков, оказывающих неотложную травматологическую 

помощь. В министерство здравоохранения РФ планируется направить обращение об увеличении 

целевого набора травматологов. Профильный комитет предложит главе Красноярска активнее 

привлекать к работе медицинских работников, в помощи которых так нуждаются красноярцы. 

Председатель комитета Илья Зайцев подчеркнул: «Мы благодарны профильному 

министерству, за то, что нас слышат. Работа травмпунктов — проблема очень острая,  

у горожан накопился целый багаж вопросов. И решить их может только комплекс мер, в том 

числе смена кадров, курирующих организацию травматологии в учреждениях, специальные 

выплаты для новых сотрудников, увеличение целевого набора, расширение сети 

травматологических пунктов, привлечение частных медицинских учреждений. Комитет будет 

держать вопрос на контроле, мы ждем обратной связи от красноярцев, готовы к открытому 

диалогу. Если ситуация не будет меняться с учетом тех мер, которые мы обсуждали, будем  

и дальше рассматривать смену кадровых решений». 

13.06.2023, официальный сайт Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-06-13&captionid=74969 
 

Многодетные семьи получат дополнительную поддержку 

На заседании комитета по охране здоровья и социальной политике депутаты рассмотрели 

законопроект, предусматривающий дополнительные меры поддержки для семей, имеющих детей. 

В основе законодательной инициативы руководителя региона Михаила Котюкова — 

поручение Президента РФ по предоставлению средств многодетным семьям для компенсации 

стоимости обучения детей по образовательным программам среднего профессионального 

образования на платной основе. 

Теперь краевой закон будет дополнен нормой о возможности направления средств краевого 

материнского капитала на компенсацию расходов по оплате образовательных услуг. 

На реализацию действующего закона в краевом бюджете ежегодно предусмотрено свыше 

630 млн рублей, дополнительных средств не потребуется. 

Законопроект будет рассмотрен на ближайшей сессии 22 июня в двух чтениях. 

13.06.2023, официальный сайт Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=2023-06-13&captionid=74970 
 

Штрафы за купание в неположенном месте предлагают увеличить 

Краевая прокуратура внесла на рассмотрение депутатов поправку к закону края  

«Об административных правонарушениях». 

Предлагается увеличить штрафы за купание в непредназначенных для этого местах до 3000 

рублей. В настоящее время максимальный штраф составляет 1000 рублей. 

«Прокуратурой внесен этот законопроект, так как количество несчастных случаев  

на водоемах растет. Усиление штрафных санкций может сделать поведение людей более 

ответственным. Депутаты изучат законопроект и постараются подготовить его к принятию 

на сессии 22 июня. При этом органам местного самоуправления нужно активизировать работу 

по оборудованию безопасных, отвечающих всем требованиям мест для купания», — отметил 

спикер краевого парламента Алексей Додатко. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-06-13&captionid=74969
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=2023-06-13&captionid=74970
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За период купального сезона в Красноярском крае в 2022 году утонули 55 человек, 10 из них 

— дети. С начала июня текущего года утонули уже пять несовершеннолетних. 

Так, в поселке Кома Новоселовского района во время купания утонул 17-летний подросток,  

в Шушенском районе погибли две одноклассницы 12 и 13 лет, под Енисейском утонул 15-летний 

подросток, в Красноярске — 8-летняя девочка. Также утонули двое взрослых. 

14.06.2023, официальный сайт Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=2023-06-14&captionid=74980 
 

Сергей Горбунов: «Необходимо увеличивать число профессиональных НКО» 

В ходе рабочего совещания комитета по спорту, молодежной политике, туризму и развитию 

общественной среды состоялся обмен мнений о будущем грантовой программы Красноярского 

края, которая направлена на поддержку организаций некоммерческого сектора. 

Обсуждение одного из принципиальных вопросов, лежащих в основе политики 

Красноярского края в сфере поддержки социально ориентированных организаций 

некоммерческого сектора (СОНКО), было инициировано в ходе встречи победителей грантовых 

программ с врио Губернатора региона Михаилом Котюковым. В частности, у НКО возник вопрос 

о пересмотре максимального размера выдаваемых средств на реализацию проектов в сторону 

увеличения, вплоть до полного устранения, прописанного сейчас в региональном законе порога. 

В настоящее время нормативно закреплено несколько таких величин, на которые могут 

претендовать НКО, работающие в крае. Начинающие могут рассчитывать на гранты до 500 тыс. 

рублей, уже имеющие опыт реализации проектов — до 1 млн рублей, отдельная категория — 

проекты, охватывающие деятельностью сразу несколько муниципальных образований, на них в 

рамках программы готовы выделять до 2 млн рублей. 

Именно эти прописанные в законе ограничения предложили пересмотреть в ходе встречи с 

главой региона представители успешных организаций некоммерческого сектора края. В качестве 

аргумента о необходимости внесения таких изменений исполнительный директор оператора 

грантовой программы Анна Кузнецова пояснила, что предусмотренные средства не обеспечивают 

необходимый объем финансирования больших общественных инициатив, которые реализуют 

успешные НКО Красноярска. 

Примером такой работы, по её словам, является Благотворительный фонд «Феникс», 

масштаб деятельности которого и размеры реализуемых проектов серьезно превосходят нынешние 

возможности краевой грантовой программы, в том числе в силу прописанных ограничений 

финансирования. Следовательно, по мнению представителей Агентства молодежной политики 

края, нужно либо серьезно пересмотреть размеры финансирования в сторону увеличения, либо 

вовсе отменить имеющиеся пороги. 

Однако такой подход вызвал вопросы депутатов. Член комитета по спорту, молодежной 

политике, туризму и развитию общественной среды Законодательного Собрания края Денис 

Терехов обратил внимание на то, что предлагаемые изменения полностью меняют суть закона. 

Сейчас краевые гранты ориентированы преимущественно на начинающие НКО, а также 

организации, которые реализуют небольшие проекты. По сути, по его мнению, они носят скорее 

«образовательный характер», когда людям предлагается попробовать свои силы в написании 

грантов и реализации инициатив. 

Когда НКО «набьют руку» на таких небольших проектах и почувствуют силы замахнуться 

на большее — для них прямая дорога в Фонд президентских грантов и Президентский фонд 
культурных инициатив. Здесь размеры финансирования проектов фактически не имеют 

ограничений, но получить его могут действительно грамотные и профессиональные команды 

НКО. И в ходе совещания прозвучал пример БФ «Феникс», которые на первом месте в регионе — 

более 83 миллионов рублей уже получено ими только из Фонда президентских грантов. 

Многие участники совещания выразили опасения, что предлагаемые изменения могут крайне 

негативно сказаться на работе регионального некоммерческого сектора. После снятия 

ограничений на размеры гранта открывается перспектива, при которой организациям не нужно 

повышать собственные компетенции. Им будет незачем расти до уровня Фонда президентских 

грантов, если суммы у краевого конкурса станут сопоставимыми. И в этом случае появляется 

серьезный риск, что НКО потеряют стимул для развития, превращаясь в малоэффективные 

«грантоежки», просто проедающие средства краевого бюджета без должного результата для 

общества. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=2023-06-14&captionid=74980
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Председателем профильного комитета Александром Новиковым в ходе дискуссии было 

отмечено, что главная цель краевого грантового конкурса — рост количества НКО, которые 

работают в нашем регионе. В этом смысле увеличение размеров гранта работает в обратную 

сторону, сжимая окно возможностей для начинающих организаций из-за высокой конкуренции с 

профессиональными получателями финансовой поддержки. И прежде чем менять сложившуюся 

качественную систему, нужно всё очень тщательно изучить. 

В России есть уникальная инфраструктура в виде Фонда президентских грантов и 

Президентского фонда культурных инициатив, с четким и прозрачным механизмом работы. 

Каждый проект может получить поддержку в данных фондах, без каких-либо ограничений, важны 

лишь навыки и компетенции проектных команд. Для грантового конкурса Красноярского края 

попытка дублирования этих федеральных функций контрпродуктивна — некоммерческий сектор 

должен расширяться, ему крайне нужны конкуренция идей и эффективности, а дать их может 

только постоянный приток новых общественных сил из территорий. 

«Перед некоммерческим сектором руководством страны ставится четкая цель — НКО 

должны стать помощником государства и общества в решении значимых социальных задач, 

делая жизнь людей лучше. И чем больше будет таких организаций, чем выше станет 

профессионализм их команд, тем больше добрых дел они смогут воплотить в жизнь. Важность 

региональных грантовых программ в поддержке людей, готовых учиться применять свои знания 

и пробовать собственные силы в сфере некоммерческого сектора, и очень важно, чтобы их 

становилось больше», — убежден депутат Законодательного Собрания Красноярского края 

Сергей Горбунов. 

14.06.2023, официальный сайт Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=74997&item=press&die=pressInformation

&yearcount=2023&monthcount=5&filters=newsZS+newsfraction+newsdep+newsholiday 
 

 

Краевые парламентарии предлагают расширить перечень городов — участников 

национального проекта «Чистый воздух» 

Более 800 млн рублей составляет субсидия из федерального бюджета Красноярску  

на перевод частного сектора с угольного отопления на более экологичное. 

14 июня состоялось заседание комитета по природным ресурсам и экологии 

Законодательного Собрания. Депутаты, члены Правительства, прокуратуры и Счетной палаты 

края рассмотрели ряд вопросов, в том числе и изменения в статью 7.1 закона края  

«Об экологической безопасности и охране окружающей среды в Красноярском крае». 

Как пояснил председатель комитета Виталий Дроздов, поправки разработаны региональным 

парламентом. Их цель – привести краевой закон в соответствие с федеральным «О проведении 

эксперимента по квотированию выбросов загрязняющих веществ и внесении изменений  

в отдельные законодательные акты Российской Федерации в части снижения загрязнения 

атмосферного воздуха». 

«В пяти малых городах края региональные власти разрабатывали комплексные планы, — 

сказал Виталий Дроздов. — Речь идёт о малых городах Минусинск, Ачинск, Лесосибирск, Канск  

и Назарово. Первые три муниципальных образования вошли в федеральный перечень. 

Красноярский край рассчитывает на запуск механизма квотирования выбросов вредных веществ 

в атмосферу и на поддержку из федерального бюджета на улучшение ситуации в этих городах. 

Пока рано говорить о конкретных суммах, поскольку необходимо провести ряд расчётов. 
При этом могу сообщить: в Красноярске 16 тысяч частных домов, в 2023 году субсидия  

из федерального бюджета краевому центру на перевод частного сектора с угольного  

на электроотопление составляет более 800 млн рублей. Полагаю, что для Минусинска, где 12 

тысяч домов, краевые власти могут рассчитывать на сопоставимую сумму». 

Виталий Дроздов подчеркнул, с момента запуска проекта «Чистый воздух»  

в общенациональный список вошли самые крупные города края — Красноярск и Норильск. 

Комитет рекомендовал краевому правительству проработать с федеральными органами 

власти вопрос включения в федеральный перечень Канска и Назарово. 

Проект закона включен в повестку ближайшей сессии Законодательного Собрания. 

На заседании также был рассмотрен ряд вопросов по совершенствованию земельного 

законодательства и проект закона «Об исполнении краевого бюджета на 2022 год». В обсуждении 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=74997&item=press&die=pressInformation&yearcount=2023&monthcount=5&filters=newsZS+newsfraction+newsdep+newsholiday
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=74997&item=press&die=pressInformation&yearcount=2023&monthcount=5&filters=newsZS+newsfraction+newsdep+newsholiday
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приняли участие заместитель предстателя комитета Юрий Захаринский, депутаты Елена Пензина, 

Екатерина Уделько, Владимир Чернышенко, Галина Ампилогова, и.о. министра экологии и 

рационального природопользования Павел Борзых, замминистра лесного хозяйства Елена Кетова, 

советник спикера краевого парламента Николай Креминский. 

Председатель комитета Виталий Дроздов доложил о проекте федерального закона  

«О внесении изменений в Федеральный закон «Об охране окружающей среды» и отдельные 

законодательные акты Российской Федерации». Предлагается создать единую федеральную 

государственную информационную систему состояния окружающей среды. 

«В «одном окне» будут собираться данные о состоянии атмосферы, озонового слоя, воды, 

почвы, — сказал Виталий Дроздов. — Есть свои системы у органов власти, научных сообществ, 

общественных и частных организаций. В стране работает много датчиков, но есть проблемы  

с получением информации. И вот сейчас министерство экологии России создаёт 

общенациональную систему, к которой будет предоставлен широкий доступ, а данные станут 

открыты и понятны». 

Новый механизм должен заработать с 2025 года. 

Члены комитета поддержали создание федеральной системы мониторинга окружающей 

среды. 

15.06.2023, официальный сайт Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-06-15&captionid=75015 
 

Грантовая поддержка для общин коренных малочисленных народов 

Законопроект о внесении изменений в Закон края «О защите исконной среды обитания  

и традиционного образа жизни коренных малочисленных народов Красноярского края» 

рассмотрели депутаты на заседании профильного комитета. 

Проектом закона дополняется перечень получателей мер поддержки в виде грантов. Теперь 

такое право, наряду с юридическими и физическими лицами, предоставляется общинам коренных 

малочисленных народов. Кроме того, законопроект предусматривает приведение в соответствие  

с нормами бюджетного законодательства положений статей краевого закона, касающихся 

предоставления грантовой поддержки в целях сохранения традиционного образа жизни 

малочисленных народов. 

Наконец, внесенные изменения приводят к единообразию формулировку краевых законов  

в части мер поддержки по предоставлению социальных выплат за изъятие особи волка  

из естественной среды обитания в случае возникновения необходимости защиты их семей, 

имущества (в том числе оленьего стада) от нападения волков. 

Комитет принял решение внести законопроект на рассмотрение сессии Законодательного 

Собрания во втором чтении. 

15.06.2023, официальный сайт Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-06-15&captionid=75020 
 

 

Депутатская инициатива: наказывать за незаконное пользование водными ресурсами 

На заседании комитета по бюджету, государственной собственности и защите прав граждан 

депутаты ЗС края внесли в Госдуму РФ законодательную инициативу об административных 

наказаниях за незаконное водопользование и водоотведение. 
По информации ООО «Краском» в последние годы отмечается стабильный рост 

несанкционированных подключений к централизованной системе водоснабжения Красноярска. 

Внушительные цифры по незаконному водоотведению, например, за 9 месяцев 2021 года 

зарегистрировано 39 случаев нелегальных врезок. По данным водного баланса предприятия  

с долей краевого участия, дополнительный приток в системы канализации составил 23,6%. 

«Такая же ситуация и в районах края, удаленных территориях. Раньше вообще это было 

распространенной практикой: дом строился и его просто подключали к ближайшей трубе, 

 без технических присоединений и технических условий. Сейчас все это приводится в порядок», — 

говорит заместитель министра промышленности, энергетики и ЖКХ Евгений Федосеев. 

Дополнительные нагрузки выводят из строя рабочие системы, ухудшают качество воды.  

А попадание в системы канализации опасных веществ, химикатов сокращает ресурс службы 

трубопроводов, технологического оборудования. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-06-15&captionid=75015
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-06-15&captionid=75020
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Помимо этого, незаконные врезки в централизованные системы создают дополнительные 

финансовые нагрузки, в первую очередь, для органов местного самоуправления  

и ресурсоснабжающих организаций. Плату за негативное воздействие на окружающую среду 

нелегалы также не вносят. 

В настоящее время наказание за самовольное пользование системой водоснабжения  

и водоотведения в административном кодексе РФ не предусмотрена. 

«Самовольное пользование централизованными системами водоснабжения и водоотведения 

остается распространенной проблемой длительное время. Незаконное пользование сетями  

без факта подключения никаким образом не стигматизировано, поэтому мы предлагаем внести 

изменения в эту статью административного кодекса, расширить состав незаконного 

подключения и пользования. Штрафы, разумеется, будут поступать не хозяйствующему 

субъекту, который пострадал, а в бюджет», — отмечает председатель комитета  

по строительству, ЖКХ и вопросам ГО и ЧС Алексей Кулеш. 

15.06.2023, официальный сайт Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-06-15&captionid=75052 

 

 

Елена Пензина: «Жалоб населения на работу  

фонда капремонта быть не должно» 

Депутаты вновь вернулись к теме капремонта. Сейчас в центре внимания — контроль  

за качеством работ в многоквартирных домах в городах и районах края. 

Реализацию региональной программы капитального ремонта рассмотрели на заседании 

секции по вопросам строительства, ЖКХ, ГО и ЧС Координационного совета Ассоциации по 

взаимодействию представительных органов государственной власти и местного самоуправления. 

С помощью видеоконференц-связи в мероприятии приняли участие представители 48 территорий, 

всего более ста человек. 

Заместитель председателя профильного комитета Елена Пензина сообщила, что работа 

фонда капитального ремонта за прошедший год заслуживает положительной оценки. «Но остается 

ряд вопросов, так, пристальное внимание необходимо обратить на капитальный ремонт объектов 

культурного наследия. Есть также вопросы к качеству проведенных работ и срокам. Наша главная 

задача на сегодняшний день заключается в том, чтобы фонд работал, несмотря на все сложности  

и трудности, которые возникли в связи с арестом руководителя. Исполняющая обязанности 

директора имеет юридическое образование, компетентна в вопросах работы Фонда, владеет 

ситуацией по объектам, подрядчикам. Правительство рассматривает кандидатуры, в скором 

времени решение будет принято. Для депутатов Законодательного Собрания крайне важно чтобы 

региональный фонд капитального ремонта был устойчив, и жалоб населения на работу подрядных 

организаций не имелось, а имеющиеся устранялись в максимально короткие сроки», — сказала 

Елена Пензина. 

И. о. министра строительства края Михаил Рябушко, выступил с докладом. Он напомнил, 

что капитальный ремонт общего имущества многоквартирных домов в крае выполняется с 2014 

года, в рамках реализации региональной программы, сформированной на 30 лет (до 2046 года). 

Программой предусмотрен ремонт в 14 132 домах. Ремонты выполнены на 6 464 объектах, что 
составляет 45,7 % от общего количества домов, включенных в программу. Уже заменены 3 207 

лифтов, отремонтированы системы газоснабжения в 443 многоквартирных домах. «В 2023 году  

в региональную программу капитального ремонта внесены изменения, исключены 55 

многоквартирных домов, признанных аварийными и подлежащими сносу или реконструкции», — 

сказал Михаил Рябушко. 

По состоянию на 1 мая текущего года на счете регионального оператора находилось 8 910,71 

млн рублей. У злостных неплательщиков за капремонт задолженность взыскивают через судебных 

приставов. Сейчас жители края задолжали фонду более 3 млрд рублей. В 2023 году запланировано 

подготовить 31 000 заявлений. 

И. о. генерального директора Регионального фонда капитального ремонта многоквартирных 

домов на территории края Екатерина Терещенко сообщила, что одной из проблем является 

отстраненность органов местного самоуправления от контроля за техническим состоянием 

многоквартирных домов. «Нередко руководители территорий игнорируют нашу просьбу 

участвовать в выездных комиссиях. Кроме того, иногда мы узнаем, что дом нецелесообразно 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-06-15&captionid=75052
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ремонтировать лишь после того, как на объект выходит проектировщик», — пояснила Екатерина 

Терещенко. 

Активное участие в обсуждении приняли депутаты Алексей Кулеш, Вера Оськина, Виталий 

Дроздов, Евгений Петренко, представители Назарово, Лесосибирска, Зеленогорска, Шушенского  

и Каратузского районов. Подвела итог обсуждения Елена Пензина, заместитель председателя 

комитета по строительству, ЖКХ и вопросам ГО и ЧС, руководитель секции Координационного 

совета Ассоциации по взаимодействию представительных органов государственной власти  

и местного самоуправления края. Она сообщила, что все поступившие конструктивные 

предложения войдут в проект решения с рекомендациями для Правительства края и органов 

местного самоуправления. 

16.06.2023, официальный сайт Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-06-16&captionid=75055 

 

 

  

НОВОСТИ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ 

 

 

Ачинск готовится к 350-летию 

Депутат Законодательного Собрания края Ирина Субочева приняла участие в расширенном 

заседании секции «Историко-культурное наследие» АНО «Институт города» по вопросу 

рассмотрения Концепции развития территории исторического квартала, прилегающего  

к Троицкому парку г. Ачинска. 

Проект Концепции выполнен в рамках одного из мероприятий, связанных с подготовкой  

к празднованию 350-летия Ачинска в 2033 году. 

Ачинск является одним из старинных сибирских городов Красноярского края,  

в историческом центре которого находится большое количество объектов культурного наследия. 

Как отметила заместитель руководителя службы по государственной охране объектов 

культурного наследия Красноярского края Елена Бахарева, необходимо понимать необходимость 

комплексного подхода, с учетом опыта, который приобретен по Енисейску и Минусинску. Важны 

вопросы благоустройства, функционального назначения объектов культурного наследия,  

их дальнейшая эксплуатация. Прорабатывается вопрос формирования организационного комитета 

для подготовки к празднованию 350-летия города в 2033 году. Службой совместно  

с Администрацией Ачинска подготовлен проект плана мероприятий (дорожной карты) 

«Сохранение объектов культурного наследия, расположенных на территории города Ачинска». 

Одна из задач — выполнение Концепции, которая предлагается к рассмотрению. 

Глава г. Ачинска Игорь Титенков обратил внимание на важность сохранения культурного 

наследия для ачинцев: «Если город Красноярск строился как деревянный, то Ачинск изначально 

строился каменным. 24 июня 2023 года городу исполняется 340 лет. Принято решение, что 

сохранение культурного наследия необходимо начинать со Старого центра. Сегодня в городе 

впервые создано Управление архитектуры. Проведена большая работа с генпланом —  

в настоящее время разработан новый. Старым центром как раз и является исторический 

квартал, где расположен Троицкий парк. В 1891 году это место посетил Николай II, здесь 

находился Храм. В настоящее время проводится благоустройство парка и в ближайшее время 

планируется реализовать первый этап. На ул. Ленина, 23, в объекте культурного наследия, 

предполагается разместить ЗАГС. Сегодня за счет бюджета города разрабатывается 

проектная документация, которая будет готова в декабре 2023 года. Следующим этапом 

планируются мероприятия по развитию набережной реки Чулым». 

Накануне, вернувшись из Ачинска, Ирина Субочева отметила активное участие школьников 

в разработке предложений по развитию своего города, в том числе обустройства набережной. 

«Если говорить в целом о будущем города, то подрастающее поколение волнуют вопросы 

организации мест отдыха на свежем воздухе, — рассказала депутат. –– Считаю важным 

коллаборацию с Сибирским федеральным университетом при поиске идей для развития 

исторического центра Ачинска. В итоге для подготовки к юбилею — 350-летию города 

необходима стратегия/план действий для системных шагов. Считаю важным учитывать  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=2023-06-16&captionid=75055
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в проекте функциональность зданий, это позволит иметь экономическую основу для обоснования 

выделения средств из тех или иных источников финансирования». 

31.05.2023, официальный сайт Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=74782&item=press&die=pressInformation

&yearcount=2023&filters=newsdep&monthcount=4 

 

Владимир Бахарь побывал с рабочим визитом в Новосёловском районе 

В ходе рабочей поездки в Новоселовский район исполняющий обязанности заместителя 

председателя Правительства края – министра финансов Владимир Бахарь посетил несколько 

социальных объектов и местное предприятие, встретился с руководителями организаций  

и учреждений, а также провел личный прием граждан. 

Новоселовский район – первая из трех курируемых территорий, где глава Минфина провел 

рабочие встречи. Визит начался с посещения крупнейшего сельскохозяйственного предприятия 

района – ЗАО «Светлолобовское». Его производство связано с выращиванием зерновых культур, 

производством молока, мяса крупного рогатого скота, переработкой сельхозпродукции. Сейчас 

там идёт строительство современного животноводческого комплекса. 

В селе Светлолобово Владимир Бахарь также посетил местную школу. В прошлом году  

по федеральной программе «Модернизация школьных систем образования» здесь завершился 

капитальный ремонт, установлено новое учебное оборудование и мебель. На эти цели было 

выделено 38 млн рублей. В планах привести в порядок пришкольную территорию. И.о. вице-

премьера взял этот вопрос на особый контроль. 

После этого в селе Новоселово Владимир Бахарь осмотрел несколько социальных объектов, 

которые были построены с участием краевых средств. Это физкультурно-спортивный центр 

«Вымпел», парк со скейт-площадкой и туристско-рекреационный комплекс на побережье 

Красноярского водохранилища. 

В районном центре глава Минфина провёл совещание по социально-экономическому 

развитию территории. На встрече обсудили темы, требующие особого внимания. Речь  

шла о развитии экономики, муниципально-частного партнёрства, реализации инвестиционных 

проектов, ремонте дорог, создании социальных объектов и других направлениях. Все эти вопросы 

будут решаться в рамках межведомственного взаимодействия с отраслевыми министерствами. 

Владимир Бахарь: «Сельское хозяйство является той частью экономики района, которая 

оказывает существенное влияние на его социально-экономическое развитие. Важно сохранить 

текущую динамику и нащупать точки роста, поддерживать действующие проекты и оказывать 

содействие в их запуске и реализации. Кроме того, приоритетом остаётся поддержка малого  

и среднего бизнеса, а также развитие туристической инфраструктуры». 

В завершение поездки и.о. вице-премьера провел личный прием граждан. Жителей больше 

всего волновали вопросы по ремонту дорог, благоустройству территории, обустройству свалок  

и другие. Все вопросы взяты на контроль и будут проработаны с участием местной и краевой 

власти. 

Следующие поездки запланированы в Дивногорск и Балахтинский район. Напомним, 

рабочие встречи в территориях края проходят в рамках закрепления членов Правительства края  

за отдельными муниципалитетами региона по поручению врио Губернатора Михаила Котюкова. 
31.05.2023, министерство финансов Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108723  

 

Михаил Котюков посетил социально значимые объекты Назаровского района 

Рабочую поездку в территорию Михаил Котюков начал с посещения молочного комплекса 

ЗАО «Назаровское» в селе Павловка. 

На предприятии идет масштабная модернизация производства. Уже проведена 

реконструкция коровников, построена котельная и система отопления, закуплено современное 

оборудование – танки - охладители молока, доильные роботы, оборудование по автоматической 

подаче кормов, а также роботы по подталкиванию кормов и очистке помещений. Сейчас идут 

отделочные работы в бытовых помещениях и молочных блоках, монтаж технологического, 

вентиляционного и отопительного оборудования. В планах – благоустройство территории. 

Отметим, что модернизация производства позволит создать 40 новых рабочих мест  

для жителей Павловки. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=74782&item=press&die=pressInformation&yearcount=2023&filters=newsdep&monthcount=4
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=74782&item=press&die=pressInformation&yearcount=2023&filters=newsdep&monthcount=4
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108723
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В районном центре – городе Назарово, Михаил Котюков уделил особое внимание состоянию 

дорог, поскольку большая часть обращений от жителей в социальных сетях руководителя региона 

касается именно состояния дорожного полотна. 

В этом году городу выделено 19,6 млн рублей. На эти средства планируется отремонтировать 

участок дороги по ул. 30 лет ВЛКСМ. Кроме того, по итогам очередной корректировки краевого 

бюджета планируется выделить дополнительное финансирование в размере 100 млн рублей.  

За счет этих средств обновят дороги на улицах Школьная, Новокомсомольская, Чехова, 30 лет 

ВЛКСМ – СПТУ-62, Южная и Профильная. 

Руководитель края посетил и детскую поликлинику Назаровской районной больницы. Здесь 

в 2020 году был сделан капитальный ремонт, а сейчас для комфорта юных пациентов монтируют 

лифт. 

Также в Назарове Михаил Котюков осмотрел спортивно-оздоровительный комплекс 

«Шахтёр», где занимаются игровыми видами спорта более 500 назаровцев. Помимо этого, здесь 

проходят спортивные мероприятия городского, краевого и федерального уровней. Однако здания 

комплекса изношены и требуют капитального ремонта. 

Михаил Котюков, руководитель Красноярского края: «Назаровский район – одна  

из богатейших территорий региона. Здесь, в частности, реализуются проекты, которые дают 

импульс развитию аграрного комплекса. Но многое предстоит сделать: изменить городскую 

среду, инфраструктуру, дороги, коммунальное хозяйство. Необходимо создавать новые смыслы  

и возможности, чтобы молодёжи было интересно жить в городе, возвращаться сюда, здесь 

работать и развиваться. Нужно искать решение этих вопросов. Нельзя всё сделать сразу – это 

даже не вопрос финансовых ресурсов. Необходимо поступательно в диалоге с жителями решать 

самые насущные и сложные задачи». 

31.05.2023, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108742  

 

Александр Ананьев с рабочим визитом посетил Кежемский район 

И.о. министра промышленности, энергетики и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края Александр Ананьев посетил город Кодинск Кежемского района. Рабочий 

визит состоялся по поручению руководителя региона Михаила Котюкова. 

Совместно с и.о. министра тарифной политики края Мариной Пономаренко, 

представителями КрасЭКо, специалистами министерства и депутатами Кежемского районного 

Совета депутатов проверили работу котельной и водозабора в посёлке Имбинский, осмотрели 

биокотельную и электрокотельную Кодинска, ознакомились с работой биокотельной предприятия 

«Ангара Лес» и производством пеллет. Также посетили Богучанскую ГЭС и осмотрели очистные 

сооружения (КОС 17000) Кодинска. 

Проблемные вопросы обсудили на совещании с руководителями ресурсоснабжающих 

организаций и управляющих компаний города Кодинска. Разговор шёл о состоянии сетей 

водоснабжения, водоотведения, требующих капитальных ремонтов. Говорили и о возможных 

способах снижения себестоимости тепловой энергии и снижения тарифов на услуги ЖКХ  

для населения — это необходимо решать как на уровне законодательства, так и путём 

модернизации предприятий, предоставляющих услуги тепло- и водоснабжения. 
«Ряд объектов требует серьёзной реконструкции и модернизации, где-то взамен 

устаревших сооружений нужно строить новые. Среди проблем — отток населения из мелких 

населённых пунктов, увеличение тарифа на тепловую энергию, воду и услуги водоснабжения. 

Конечно, люди хотят получать чистую воду и электрическую энергию по доступным ценам.  

Со своей стороны мы планируем рассмотреть, каким образом краевое Правительство может 

повлиять на ситуацию, и примем соответствующие решения», — прокомментировал  

и.о. министра промышленности, энергетики и ЖКХ края Александр Ананьев. 

Руководители краевых ведомств провели приём граждан. С вопросами к руководству края 

обратились не только жители Кодинска и Кежемского района, но и житель посёлка Хребтовый 

Богучанского района. 
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Главной проблемой, обозначенной гражданами, стали высокие тарифы на коммунальные 

услуги, которые действуют на территории Кежемского района. Все письменные и устные 

обращения граждан взяли на контроль. 

01.06.2023, министерство промышленности, энергетики и жилищно-коммунального 

хозяйства Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108747  

 

Главы муниципалитетов обсудили актуальные задачи 

31 мая в режиме ВКС состоялось заседание Палаты муниципальных районов/округов  

и Совета Палаты сельских поселений. 

Глава города Красноярска, председатель Совета Владислав Логинов проинформировал 

коллег об участии в заседании Совета по вопросам развития местного самоуправления  

при полномочном представителе Президента в Сибирском федеральном округе. 

Председатель Палаты городских поселений, глава г. Иланский, член Совета при Президенте 

РФ по развитию местного самоуправления Владимир Максаков поделился впечатлением  

о заседании Совета при Президенте РФ и проанализировал результаты марафона ВАРМСУ 

«Муниципальный диалог», в котором главы края приняли активное участие. 

Исполнительный директор Александр Коновальцев напомнил, что по итогам XII съезда 

Совета разработаны «Мероприятия по реализации резолюции съезда». Основная задача - 

выполнение решений съезда и Перечня поручений Губернатора края после рассмотрения 

резолюции. 

Еще одна задача - подготовка Доклада о состоянии местного самоуправления за 2022 год. 
01.06.2023, Совет муниципальных образований Красноярского края, 

http://www.ksmo.ru/news/2852/  

 

 Совет определил победителей конкурса «Лучший староста сельского населенного пункта 

Красноярского края 2022 года» 

548 сельских старост работают в тесном взаимодействии с органами власти. Роль старост 

особо важна в малых и отдаленных деревнях, как инструмент обратной связи. 

«Наши первые помощники по профилактике ЧС, в рейдах патрульно-маневренных групп, 

работе добровольных пожарных дружин. Это и связь с ЕДДС, опросы и сходы, представление 

интересов земляков, бытовая забота, участие в ППМИ и благоустройстве, помощь семьям 

участников СВО» - так оценивают главы сельсоветов труд старост. 

Лучшими администрациями в работе со старостами признаны: - Сизинский сельсовет 

Шушенского района, Петропавловский, Новоуспенский, Березовский сельсоветы Абанского 

района, посёлок Емельяново Емельяновского района. 

В II номинации «Лучший староста» названы 7 победителей  из Абанского, Шушенского,  

Балахтинского, Емельяновского, Назаровского муниципальных районов. 

Все победители будут награждены денежным сертификатом и Дипломом Совета. 

С практикой победителей конкурсов можно познакомиться в Совете муниципальных 

образований. 

01.06.2023, Совет муниципальных образований Красноярского края, 

http://www.ksmo.ru/news/2854/  

 

Отборочный тур муниципальных образований севера края определил сильнейших 

спортсменов 

В Лесосибирске на Стадионе «Труд» прошло торжественное открытие зональных 

соревнований XVI Спартакиады Совета муниципальных образований Красноярского края. 

В спортивных дисциплинах по легкой атлетике, стрельбе, дартсу, настольному теннису, 

волейболу и мини-футболу приняло участие более 60 участников из 7 муниципальных 

образований: Пировского муниципального округа, Казачинского района, Енисейского, Северо-

Енисейского, Кежемского, Мотыгинского районов, города Лесосибирска. 

Итоги соревнований территориальной зоны «Север» в общекомандном зачете: 

1 место – команда Енисейского района; 2 место – команда Пировского муниципального округа;  

3 место – команда Северо-Енисейского района. 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108747
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108747
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108747
https://vk.com/krsk_loginov
http://www.ksmo.ru/news/2852/
http://www.ksmo.ru/news/2854/
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По результатам выступлений зональных соревнований сформирована сборная команда 

группы «Север» для участия в финальных соревнованиях, которые в этом году пройдут в августе  

в городе Ачинске. 

05.06.2023, Совет муниципальных образований Красноярского края, 

http://www.ksmo.ru/news/2867/  

 

Виртуальный концертный зал открылся в городе Бородино 
Виртуальный концертный зал на 60 мест открылся в Детской школе искусств города 

Бородино. Это уже двенадцатый зал, открытый в Красноярском крае благодаря федеральному 

проекту «Цифровая культура» нацпроекта «Культура» за четыре года. 

За счёт федерального бюджета виртуальный концертный зал оборудован современной 

звуковой и видеоаппаратурой, позволяющей бесперебойно принимать и транслировать 

изображение, и акустической системой с объёмным звуком. Это даёт возможность показывать  

в высоком качестве филармонические концертные программы и создаёт полный эффект 

присутствия на концерте. 

Аркадий Зинов, министр культуры края: «Теперь Бородинская детская школа искусств – 

это площадка не только для развития юных талантов, но и для расширения кругозора  

и воспитания вкуса у всех возрастов. Здесь у каждого зрителя будет возможность побывать  

на концертах самых известных современных артистов и коллективов, виртуально присутствуя  

в лучших филармониях и концертных залах страны и мира! Я уверен, что новое пространство 

станет популярным не только у подрастающего поколения и молодежи, но и у жителей 

старшего возраста». 

С помощью широкоугольного экрана и объёмного звука зрители ощущают эффект полного 

погружения – кажется, будто артисты выступают с ними в одном помещении. В этом смогли 

убедиться присутствующие в зале на презентационном показе фрагментов концертов ведущих 

мастеров искусства. 

Напомним, виртуальный концертный зал открылся недавно в Иланской детской школе 

искусств, а до конца 2023 года новые залы появятся еще и в Уярском районе и на Таймыре. 

05.06.2023, официальный портал Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108771  

 

В селе Шалинское открыли самый крупный в районе спортобъект 

В селе Шалинское открылась быстровозводимая крытая спортивная площадка. Современный 

спортобъект – самый крупный в Манском районе. Его название – «Титан» – для физкультурно-

оздоровительного комплекса выбрали сами местные жители. На торжественное открытие 

собрались дети, молодёжь, представители старшего поколения. 

«Это очень знаковое событие для нашего района. Объект долгожданный. До сих пор 

такого большого крытого универсального зала в районе не было. У жителей появилось ещё 

больше возможностей для занятий любительским и профессиональным спортом. Новый 

спортобъект позволит нам принимать соревнования и турниры разного уровня», - поделился 

глава района Максим Лозовиков. 

Новый спортобъект площадью более одной тысячи квадратных метров с галереей  
для зрителей построен в рамках краевой государственной программы «Развитие физической 

культуры и спорта Красноярского края», его стоимость составила 377,2 млн рублей.  

В спорткомплексе расположены зал борьбы, спортивный зал для занятий баскетболом, футболом, 

волейболом, тренажёры, столы для армрестлинга и медкабинет, а также женские и мужские 

раздевалки. Здесь будут проходить тренировки и соревнования учащихся спортивных  

и общеобразовательных школ района, а также жителей поселка. 

Открытие спортивной площадки превратилось в настоящий праздник. Работали различные 

локации – из краевой столицы футбольный клуб «Енисей» и федерация кёрлинга привезли  

и выставили демонстрационные площадки. Новый объект принял и первые турниры – 

межрайонные соревнования по волейболу и вольной борьбе. 

Главным сюрпризом для сельчан стали показательные выступления парашютистов. Прыжок 

с парашютом совершил и исполняющий обязанности министра спорта Красноярского края Денис 

Петровский. 

http://www.ksmo.ru/news/2867/
http://project.krskstate.ru/nacprojects/culture
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108771
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«Очень важно, что теперь у местных жителей появилась возможность заниматься 

физической культурой и спортом в современных условиях. Тепло и комфортно - в зимний период, 

свежо и прохладно - летом. Поэтому значимость этого объекта очень большая.  

При строительстве подобных сооружений всегда анализируется количество проживаемых 

людей. «Титан» максимально пропорционально соответствует запросам района», – отметил 

исполняющий обязанности министра спорта Красноярского края Денис Петровский. 

Спортивная база Манского района в течение лета пополнится ещё двумя комплексными 

площадками для подвижных игр - в селе Шалинское и посёлке Первоманск. Таким образом, 

возрастёт и количество занимающихся физической культурой и спортом. А край приблизится  

к выполнению задачи, закреплённой федеральным проектом «Спорт – норма жизни» нацпроекта 

«Демография» - 55,5% занимающихся к 2024 году. 

05.06.2023, министерство спорта Красноярского края 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108781 

 

Богучанские стоматологи начали вести приём пациентов на выезде 

Стоматологическая служба Богучанской райбольницы отправилась в удаленные посёлки. 

Первых пациентов они уже приняли в посёлках Невонка и Хребтовый. 

«В данный момент в Богучанской райбольнице три врача общей практики, которые могут 

оказывать разностороннюю стоматологическую помощь и, таким образом, работать на выезде. 

Мы нашли подходящие помещения, укомплектовались, приобрели необходимое оборудование  

и инструментарий, медикаменты для терапевтического и для хирургического приёма, для 

детского и взрослого населения. Пилотный выезд был в посёлки Невонка и Хребтовый. Приём вели 

с 8 утра до 18 час», - пояснил руководитель стоматологической службы Богучанской 

райбольницы Вадим Федотов. 

В Невонке медицинскую помощь получили 100 пациентов. В Хребтовом – 70 человек. 

Как отметила глава Хребтовского сельсовета Ольга Черных: «Будем ждать докторов ещё.  

У нас в посёлке потребность в стоматологической помощи высока». 

Второй выезд в Невонку и Хребтовый запланирован в конце июня. В настоящее время 

выездной стоматолог работает в Красногорьевском. В июле – недельная командировка  

в Новохайский. Есть запрос на работу стоматолога в Таёжном. График выездных работ  

уже составлен до конца текущего года. 

Добавим, оборудование для стоматологических пунктов в посёлках приобретают в рамках 

нацпроекта «Здравоохранение». 

06.06.2023, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108794  

Водозабор в селе Екатериновка капитально отремонтируют этим летом 

В селе Екатериновка Идринского района летом капитально отремонтируют водозабор. 

Деньги на капремонт выделены из краевого бюджета в рамках государственной программы 

«Реформирование и модернизация жилищно-коммунального хозяйства и повышение 

энергетической эффективности», утверждённой в апреле этого года. 

В настоящее время администрация Екатерининского сельсовета ведёт конкурсные 

процедуры по определению подрядной организации для выполнения работ. 
«Этот объект в числе приоритетных. Воду от водозабора получают более 400 сельчан.  

На капремонт сооружения выделено 1,86 млн рублей из краевого бюджета. Работу нужно 

завершить до начала отопительного сезона», – рассказал исполняющий обязанности министра 

промышленности, энергетики и ЖКХ края Александр Ананьев. 

Напомним, 3 июня в Екатериновке без холодной воды остались 32 жилых дома. Аварийное 

отключение произошло из-за поломки насоса на водозаборной скважине. Администрация 

Екатерининского сельсовета организовала подвоз питьевой воды для жителей. К этому моменту 

экстренные ремонтные работы завершены, водоснабжение восстановлено. 

Для справки 

В 2023 году в рамках госпрограммы «Реформирование и модернизация жилищно-

коммунального хозяйства и повышение энергетической эффективности» муниципальным 

образованиям выделено более 521 млн рублей. На эти деньги запланировано провести  

125 неотложных мероприятий на объектах тепло-, водоснабжения и водоотведения  

в муниципалитетах региона. 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108781
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108781
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108794
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108794
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06.06.2023, министерство промышленности, энергетики и жилищно-коммунального 

хозяйства Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108797  

 

И.о. министра лесного хозяйства края Алексей Панов работает в Кежемском районе 

В Кежемский и Богучанский районы выехал исполняющий обязанности министра лесного 

хозяйства края Алексей Панов. Глава Минлеса по поручению Михаила Котюкова является 

куратором этих территорий. 

Свой визит Алексей Панов начал с осмотра дороги между Кодинском и Богучанами.  

На состояние проезжей части главе региона в социальных сетях пожаловались местные жители. 

Отметим, это единственная автомобильная трасса, связывающая два крупных районных центра. 

Вопросы состояния дороги обсудили на рабочем совещании с представителями районных 

администраций и подрядной организации АО «КрайДЭО». В 2023 году на содержание дороги 

выделено 62 млн рублей. В настоящее время краевое министерство транспорта рассматривает 

вопрос об увеличении финансирования на сумму 195 млн рублей. На эти средства проведут 

дополнительное грейдирование и уплотнение дорожного полотна, обустроят водоотвод  

и выполнят отсыпку локальных проблемных участков. Кроме того, участники совещания 

предложили рассмотреть возможность снижения весовой нагрузки на дорожное полотно. 

После и.о. министра лесного хозяйства провел совещание по вопросам прохождения 

пожароопасного сезона в Кежемском районе. «В этом году в данной территории мы значительно 

увеличили наши силы: группировка составляет 716 человек и 316 единиц техники, включая силы 

арендаторов. Все подразделения находятся в полной готовности, ведётся ежедневное 

патрулирование территории гослесфонда и мест отдыха жителей населенных пунктов», - 

отметил Алексей Панов. 

Глава краевого Минлеса также провёл прием граждан в администрации Кежемского района. 

Жители обратились с вопросами предоставления благоустроенного жилья во временное 

пользование работникам социальной и медицинской сферы, обеспечения дровами в отопительный 

сезон и снижения тарифов на жилищно-коммунальные услуги. 

Решение всех поступивших вопросов глава регионального министерства будет 

контролировать лично. 

Алексей Панов с 7 июня будет работать в Богучанском районе. В 14.00 и.о. министра 

проведет прием граждан в районной администрации. 

06.06.2023, министерство лесного хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108801  

 

Краевое финансирование ремонта дорог в Ачинске увеличат до 136 млн рублей 

Ачинск получит дополнительно 50 млн рублей на ремонт дорог. Об этом рассказал 

заместитель министра транспорта Красноярского края Дмитрий Зотин во время совместного 

рабочего визита с исполняющим обязанности заместителя председателя Правительства края 

Сергеем Козупицей. Поездка в Ачинск для встречи с жителями состоялась по поручению 

руководителя региона Губернатора края Михаила Котюкова. 

Дмитрий Зотин, заместитель министра транспорта Красноярского края: «Осмотрели 

проблемные участки городских улиц и дорожного ремонта, запланированные на этот сезон.  
Все эти объекты давно требовали внимания. Изначально из краевого бюджета Ачинску было 

выделено 86 млн рублей, затем дополнительно в город были направлены ещё 50 млн рублей для 

ремонта участка дороги на улице Ленина – одной из главных городских улиц». 

В планах дорожников обновить асфальтобетонное покрытие на улицах 1-я Алтайская  

и Алтайская. Это главные улицы микрорайона Восточный, здесь расположена частная застройка, 

движение транспорта очень интенсивное. Жители города давно просили обратить внимание  

не только на городскую сеть, но и на эти пригородные участки, требующие ремонта.  

Также в этом сезоне приведут в порядок главную улицу города – ул. Свердлова  

и отремонтируют трамвайные пути от перекрёстка Назарова, 28А в сторону ул. Кравченко, здесь 

уложат 200 метров бесшумных рельсов. 

На совещании в городской администрации вместе с главой города и представителями 

общественности обсудили вопросы социально-экономического развития Ачинска на ближайшие 

годы, обозначили проблемные вопросы для дальнейшей проработки на уровне краевых властей. 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108797
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108797
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108797
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108801
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108801


51 

Кроме того, в молодежном центре состоялась встреча с жителями города, где граждане 

озвучили проблемы дорожного ремонта, здравоохранения, экологии, тарифов на жилищно-

коммунальные услуги и другие. Все эти вопросы будут рассмотрены и приняты на контроль 

соответствующими органами власти. 

В завершение визита Дмитрий Зотин посетил одно из опорных дорожных предприятий  

на западе края – Ачинское ДРСУ. Организация содержит почти 2 тыс км региональных и около 

800 км местных дорог. Генеральный директор Ачинского ДРСУ Александр Петров представил 

новейший асфальтобетонный завод, запущенный в прошлом году. Импортозамещающее 

оборудование производит смесь для дорог по последним ГОСТам. Дмитрий Зотин оценил 

высокий уровень организации работы предприятия. 

07.06.2023, министерство транспорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108813  

 

Дорожники досрочно завершили ремонт Северного обхода Минусинска 

В Минусинском районе раньше срока ввели в эксплуатацию отремонтированную дорогу 

Северный обход Минусинска. Работу выполнили в рамках нацпроекта «Безопасные качественные 

дороги». Маршрут протяженностью 4 км начали приводить в порядок в прошлом году. 

Специалисты заменили асфальтобетонное покрытие проезжей части и съездов, в том числе 

на двух кольцевых развязках с улицами Городская и Комсомольская, восстановили и укрепили 

обочины, заменили бордюрный камень, установили металлическое ограждение и дорожно-

знаковую информацию. 

Данное направление соединяет федеральную трассу Р-257 «Енисей» с автодорогами 

Минусинск – Новоселово и Саяны, позволяя транспорту идти в обход города. 

Андрей Журавлев, руководитель управления автомобильных дорог по Красноярскому краю: 

«Основную работу должны были провести в этом году, однако подрядчик вышел на объект  

с опережением сроков, и большую часть работ удалось выполнить в прошлом сезоне. 

Традиционно перед сдачей объекта мы пригласили представителей общественности, которые 

контролировали ход ремонта». 

Представители общественного контроля убедились в качестве обновленной проезжей части, 

совместно с куратором и подрядчиком произвели замеры на проезжей части и обочинах, 

проверили правильность параметров установки дорожных знаков и ограждений. 

Ксения Кравцова, участник общественного контроля: «Движение на автодороге очень 

оживленное, за сутки здесь проходят более 3 тысяч автомобилей, это и легковой транспорт,  

и фуры, которые перевозят грузы. Отрадно видеть, насколько качественно выполнены работы, 

замечаний у нас нет. И еще больше радует, что объект сдан раньше срока. Всё просто 

потрясающе, огромная вам благодарность!». 

Всего при подготовке к празднованию 200-летия Минусинска, которое отмечают в этом 

году, дорожники обновили 23 км покрытия: на подъезде к Минусинску, на автодороге Минусинск 

– ж/д станция Минусинск, Минусинск – Большая Ничка – Жерлык. 

В этом году ремонт в рамках нацпроекта пройдет на 62 дорожных объектах региональной 

сети. Планируется восстановить порядка 250 км дорожного покрытия, на эти цели из краевого  

и федерального бюджетов выделено более 4 млрд рублей. 
08.06.2023, министерство транспорта Красноярского края,  

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108822  

 

Студенты СФУ побывали на площадке строительства Высокогорского моста 

Студенты инженерно-строительного института (ИСИ) побывали на выездном занятии, чтобы 

увидеть, как возводится самый северный мост через Енисей – Высокогорский. Сооружение строят 

в рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги» в Енисейском районе Красноярского 

края. 

Будущим специалистам показали практически завершенный объект, а также рассказали  

об этапах строительства – сооружении опор, монтажа металлоконструкций пролётных строений. 

Юрий Васильев, первый заместитель руководителя управления автомобильных дорог  

по Красноярскому краю рассказал, что вопрос о необходимости строительства моста стоял давно, 

так как близлежащие районы связаны с краевым центром только ледовыми и паромными 
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переправами через Енисей, а весной и осенью северные поселки остаются практически отрезаны 

от остальной территории края. 

В настоящее время готовность объекта составляет 90%. Работа идет с опережением. 

Специалисты подробно рассказали студентам, что сейчас рабочие проводят антикоррозийную 

обработку моста, устанавливают освещение, очистные сооружения, гидроизоляцию  

и водоотводные лотки. По мосту студентов провели на правый берег, где асфальтируют подъезд  

к сооружению. 

В прошлом сезоне студенты также выезжали на Высокогорский мост, тогда им показали 

процесс монтажа металлоконструкций пролетных строений, а также возведения опор, в том числе 

временных. Подобные выезды планируется реализовывать и в будущем, чтобы как можно глубже 

погрузить ребят в дорожную отрасль, изучить работу специалистов с разных сторон и выбрать 

дальнейший карьерный путь. 

09.06.2023, министерство транспорта Красноярского края,  

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108839  

 

В Минусинске увеличат количество камер видеонаблюдения 

Перед 200-летием Минусинска в городе дополнительно установят 61 камеру 

видеонаблюдения. Готовность ИТ-инфраструктуры к празднованию юбилея проверил  

и.о министра цифрового развития Красноярского края Николай Распопин. 

С главой Минусинска Андреем Первухиным и.о. министра проверил, как смонтировали  

и настроили камеры видеонаблюдения на основных площадках праздничных мероприятий –  

в сквере имени Ленина, Соборной площади. 

Еще одним местом осмотра стала новая благоустроенная набережная. Здесь также 

установлены камеры, которые подключат к системе «Безопасный город». Следить за ситуацией  

в общественных местах и оперативно реагировать на инциденты будет Единая дежурно-

диспетчерская служба (ЕДДС) города. Для более эффективной работы решено дополнительно 

выделить место для новых серверов. 

«В городе установлено около 700 камер, но мы решили усилить контроль территорий  

и дополнительно установить 18 камер с распознаванием автомобильных номеров и 43 обзорных. 

Также решено пересмотреть места крепления оборудования для более широкого охвата 

территории. Создание и запуск системы видеонаблюдения в Минусинске завершится до 1 июля 

этого года. У нас еще есть время выявить все недочеты на этапе установки и вовремя  

их устранить», – рассказал Николай Распопин, и.о. министра цифрового развития Красноярского 

края. 

Напомним, юбилей Минусинска будет отмечаться с 18 по 20 августа. 

09.06.2023, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108844  

 

Подготовка к зиме: капитальный ремонт сетей тепло- и водоснабжения на 107 миллионов 

рублей проведут в Кежме, Лесосибирске и Богучанах 

В поселках Кежемского и Богучанского районов, а также в городе Лесосибирске пройдет 

капитальный ремонт теплосетей и водопровода. На эти цели из краевого бюджета направят более 
107,4 млн рублей. 

О планах подготовки к зиме сообщил и.о. министра промышленности, энергетики и ЖКХ 

Красноярского края Александр Ананьев во время рабочего визита в Енисейск – муниципалитет, 

закрепленный за ним руководителем региона Михаилом Котюковым. 

И.о. министра провел совещание по итогам прохождения отопительного периода 2022–2023 

и подготовке к сезону 2023–2024 в северной группе территорий края. 

По данным министерства, в северной группе территорий в прошлый отопительный период 

значительно снизилось количество технологических нарушений на объектах теплоснабжения  

и электроснабжения – более чем на 70%, водоснабжения – на 45 %. Если в 2021-2022 годах было 

зафиксировано 166 нарушений, то в 2022-2023 годах – всего 48. 

На подготовку к предстоящему отопительному периоду в северной группе территорий края 

выделено 107,4 млн рублей. В Богучанском районе капитально отремонтируют сети тепло-  

и водоснабжения в посёлках Манзя, Хребтовый, Артюгино, Нижнетерянск. В Лесосибирске 

капитально отремонтируют водопровод, в Кежемском районе – водопроводную сеть в посёлке 
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Имбинский. Кроме того, купят автоцистерну для снабжения питьевой водой населенных пунктов 

Заледеевского сельсовета. 

После совещания и.о. министра провёл встречу с гражданами. Так, представитель 

инициативной группы Усть-Кемского сельсовета предложил продлить централизованный 

водопровод на всю территорию посёлка Усть-Кемь. Министерство планирует решить этот вопрос 

на краевом уровне. 

Также была озвучена проблема невыполнения своих обязательств энергоснабжающей 

организацией по подключению домов к сетям электроснабжения в деревне Шадрино. Вопрос взят 

и.о. министра под личный контроль. 

13.06.2023, министерство промышленности, энергетики и жилищно-коммунального 

хозяйства Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108867  

 

Встреча с гражданами, обсуждение острых вопросов, поиск путей решения: и.о. министра 

экологии края Павел Борзых посетил Абанский район 

Вывоз мусора, обустройство контейнерных площадок и благоустройство территории –  

эти вопросы обсудил и.о. министра экологии края Павел Борзых с главой Абанского района  

и во время рабочей поездки в подшефную территорию, закрепленную по поручению руководителя 

региона Михаила Котюкова за Минэкологии края. 

В ходе визита особое внимание уделили вопросам обращения с твердыми коммунальными 

отходами. На сегодняшний день в районе обустроены 52 контейнерные площадки и установлены 

218 контейнеров. 

Вместе с главой района Галиной Иванченко и представителем регионального оператора 

Павел Борзых осмотрел контейнерные площадки, на которые жалуются местные жители. На месте 

принято решение – обеспечить к площадкам подъездные пути для мусоровозов.  

При строительстве последующих площадок оборудовать скаты для контейнеров, забетонировать 

основание. Кроме того, для увеличения объемов вывозимого мусора в районе региональный 

оператор планирует заменить технику на машины с повышенной грузоподъёмностью. 

Также глава ведомства ознакомился с  благоустройством объектов туристической 

инфраструктуры – парка «Горка» и базы отдыха, встретился с почётным жителем района 

Козелковым Иваном Алексеевичем. 

В завершении визита и.о. министра экологии провёл приём граждан и пообщался с местным 

активом. Все озвученные вопросы глава ведомства взял на личный контроль. Все обращения будут 

проанализированы. Павел Борзых намерен вернуться на территорию и отчитаться о планах, 

перспективах и сроках решения задач. 

14.06.2023, министерство экологии и рационального природопользования Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108871  

 

В посёлки Эвенкии завозят топливо и ГСМ 

В Эвенкийском районе полным ходом идет доставка грузов по воде. На этой неделе первые 

нефтеналивные танкеры прибыли в Туру. 

В нынешнем сезоне в районный центр планируют завезти 21 тыс. тонн нефтепродуктов: 

бензин, дизельное топливо для электростанций, нефть для котельных, авиационный керосин. 
Далее ГСМ будут отправлены в поселки, расположенные на Нижней Тунгуске, а именно 

Тутончаны, Нидым, Учами, Кислокан, Юкта, а также на север района — в Чиринду, Эконду, 

Ессей. 

Бригады работают круглосуточно, оборудование в исправном состоянии. Уровень воды 

достаточен для движения флота, 18 танкеров прошли самый проблемный участок – Большой 

порог. 

Ход северного завоза контролирует полномочный представитель Губернатора Красноярского 

края Евгений Васильев. «По рекам в населенные пункты доставляется основной объем жизненно 

важных грузов. Прежде всего, это нефтепродукты для предприятий энергетики, а также 

товары народного потребления, продукты питания, стройматериалы. Отмечу, что кроме 

социальных грузов было доставлено и много необходимого для обустройства нефтяных 

месторождений на юге Эвенкии. В целом можно констатировать, что первый этап навигации 

на Подкаменной Тунгуске завершен. Он прошел организованно и в оптимальные сроки. Сложнее 

ситуация на Нижней Тунгуске. Из-за позднего ледохода и высокого уровня воды в Большом пороге 
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на неделю задержался практически весь нефтеналивной флот. Сейчас ситуация 

нормализовалась, суда движутся к Туре. Уровень воды в реке пока стабильный», - поясняет 

Евгений Васильев. 

14.06.2023, официальный портал Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108877 

 

В крае ремонтируют дорогу Частоостровское – Барабаново  

В Емельяновском районе начался ремонт дороги Частоостровское – Барабаново. На первых 

шести километрах, между селом Частоостровское и деревней Куваршино, приведут в порядок 

щебеночно-песчаное покрытие. Для этого из краевого бюджета в рамках нацпроекта «Безопасные 

качественные дороги» выделено более 44 млн рублей. 

Андрей Журавлёв, руководитель КГКУ «Управление автомобильных дорог  

по Красноярскому краю»: «Покрытие дороги было в неудовлетворительном состоянии  

и требовало ремонта. Сейчас подрядчик выполняет устройство основания из песчано-гравийной 

смеси». 

Затем специалисты отремонтируют земляное полотно, отсыпят скальным грунтом 

пучинистые места, восстановят верхний слой покрытия. Кроме того, планируется расчистить 

полосы отвода от кустарника, восстановить продольный водоотвод, отремонтировать 

водопропускные трубы, установить дорожные знаки. 

Данный маршрут не только связывает населенные пункты, но и является туристическим. 

Направление ведет к популярной местной достопримечательности – церкви Параскевы Пятницы, 

расположенной в Барабаново. Церковь признана объектом культурного наследия,  

в это уникальное место едут паломники со всей России. 

Отметим, в 2020 году на данном направлении дорожники восстановили мост через ручей.  

А в прошлом сезоне отремонтировали участок трассы Красноярск – Кубеково – Частоостровское. 

В этом году в Емельяновском районе ремонт пройдет также на автодороге Красноярск – 

Енисейск, здесь восстановят асфальтобетонное покрытие с 10 по 14 км. Всего же в рамках 

нацпроекта «Безопасные качественные дороги» ремонт выполнят на 62 объектах региональной 

сети, будет восстановлено порядка 250 км дорожного покрытия. На эти цели из краевого  

и федерального бюджетов выделено более 4 млрд рублей. 

15.06.2023, министерство транспорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108884  

 

Радиогиды, освещение и витрины под чёрный бук: музей истории города Бородино  

получил новое оборудование 

В этом году благодаря нацпроекту «Культура» музей истории города Бородино получил  

на техническое оснащение 2,3 млн рублей. Большая часть средств направлена на установку 

галерейного оборудования и нового освещения. 

В музее собрано более шести тысяч экспонатов. Концептуальная особенность учреждения – 

это метафорический уголь, который стал основой для выставочного комплекса с частично 

открытой экспозицией «Угольная траншея». 

«Теперь в музее по индивидуальному проекту создана современная система светового 
оборудования с учётом особенностей помещения. В нём предусмотрен белый и мягкий 

направленный свет, благодаря которому потолки выставочного зала стали казаться ещё выше.  

За счёт продуманной освещённости и точечной галерейной подсветки мы сможем выделить 

особенные экспонаты», - рассказала научный сотрудник музея Анастасия Маковецкая. 

Обновление в музее продолжается. На месте старых торговых стеллажей установлены 

технологичные стеклянные витрины в старинном стиле под чёрный бук с подсветкой внутри  

и отсеками для хранения экспонатов, методических материалов. В угловых витринах можно будет 

профессионально выставить коллекции теперь уже редких значков, медалей. 

Новые манекены позволят музейщикам более полно представить большую экспозицию одежды 

50-70-х годов прошлого века. На манекенах нет детальной проработки лиц, поэтому внимание 

посетителя не будет отвлекаться от демонстрируемой одежды. 

Обновились и места временного и постоянного хранения экспонатов: самодельные стеллажи 

заменены высокими металлическими шкафами с широкими полками – они гораздо удобнее  

и вместительнее. 
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http://project.krskstate.ru/nacprojects/bkad
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108884
http://project.krskstate.ru/nacprojects/culture
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В ближайшее время музей ждет ещё несколько преображений. На новое компьютерное 

оборудование будут установлены усовершенствованные программы по автоматизированной 

работе с Государственным каталогом РФ. Для любознательных посетителей – сенсорный стол, 

интерактивными играми и музейными архивами. На входе появится киоск для приобретения 

билетов, в том числе по «Пушкинской карте», и ознакомления с музейной афишей. 

Основную часть работ планируется закончить к концу июня. Сотрудники музея уже отчасти 

поделились с горожанами новым техническим оснащением учреждения. В День защиты детей 

здесь открылась выставка «Ангелы мира» – международный смысловой проект с тактильными 

картинами, изображающих ангелов и тифлокомментариями к ним. 

Напомним, благодаря участию в федеральном проекте «Культурная среда» нацпроекта 

«Культура» Красноярский край на обновление музеев получил из федерального бюджета 21,7 млн 

рублей. Конкурс на поставку нового оборудования прошли пять музеев региона. 

Краеведческий музей города Шарыпово уже приобрёл новые противопыльные вращающиеся 

витрины, подвесные системы для картин интерактивные киоски, а в красноярском Музее 

художника Бориса Ряузова установлено новое экспозиционное освещение. Также в этом году 

обновление пройдет в красноярском Мемориале Победы и Мотыгинском краеведческом музее.  

В прошлом году в рамках нацпроекта средства на техническое оснащение получил 

Балахтинский районный краеведческий музей. 

15.06.2023, официальный портал Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108883  

 

Красноярская авиакомпания увеличила количество рейсов в Эвенкию 

Северяне отправились в отпуска, из-за чего возник повышенный спрос на авиаперелёты  

из населенных пунктов Эвенкийского района. Чтобы предупредить дефицит билетов, «КрасАвиа» 

ввела летнее расписание рейсов из Красноярска в крупные эвенкийские поселки и обратно  

и увеличила количество рейсов. 

В настоящее время периодичность полетов увеличена в два раза: в Туру совершается  

6-8 рейсов в неделю, до Байкита – 4 раза, в Ванавару – 3. 

Евгений Васильев, полномочный представитель Губернатора края: «В сезон отпусков, когда 

традиционно жители Эвенкии активизируют свои перемещения и полеты, усилено 

взаимодействие с АО «КрасАвиа». Есть полное понимание местной ситуации со стороны 

гендиректора авиакомпании. Из райцентра теперь самолеты летают ежедневно, кроме 

выходных. В случае, если спрос на авиабилеты достигнет критической отметки и создаст 

серьезный дефицит, будет рассмотрена возможность введения дополнительных рейсов». 

15.06.2023, официальный портал Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108881  

 

 

 

 

 

НОВОЕ В ФЕДЕРАЛЬНОМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ 

 

Федеральный закон от 13.06.2023 N 228-ФЗ "О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации" 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 13.06.2023, начало 

действия документа - 24.06.2023) 

Полномочия органов местного самоуправления муниципальных округов приведены  

в соответствие с полномочиями органов местного самоуправления городских округов. 

С целью приведения в соответствие с Федеральным законом от 01.05.2019 N 87-ФЗ  

"О внесении изменений в Федеральный закон "Об общих принципах организации местного 

самоуправления в Российской Федерации" внесены поправки в ряд законодательных актов, в том 

числе в Земельный кодекс, федеральные законы от 25 октября 2001 года N 137-ФЗ "О введении  

в действие Земельного кодекса Российской Федерации", от 24 июля 2002 года N 101-ФЗ  

"Об обороте земель сельскохозяйственного назначения", от 5 апреля 2013 года N 44-ФЗ  

"О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных  

и муниципальных нужд" и др. 

 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108883
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108881
consultantplus://offline/ref=5B551C4AFA87B2CF183164D916B55C19416EA96281B5990A186237710FBB6249C358E3B2D1C7C224F08C9BD48E2A3DC
consultantplus://offline/ref=92F5D29D0FB3D71C5D1C454527EE43898489B6CAD09C683B3AB4900379877E1E9E9E6287DC62114FD58C48E237DE8C9A6933FC990FE98E025BC
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Федеральный закон от 13.06.2023 N 240-ФЗ "О внесении изменений в Градостроительный 

кодекс Российской Федерации и отдельные законодательные акты Российской Федерации" 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 13.06.2023, начало 

действия документа - 24.06.2023) 

Подписан закон о приведении полномочий органов местного самоуправления 

муниципальных округов в соответствие с полномочиями органов местного самоуправления 

городских округов. 

Соответствующие поправки внесены в Градостроительный, Воздушный и Водный кодексы,  

а также в федеральные законы от 17 ноября 1995 года N 169-ФЗ "Об архитектурной деятельности 

в Российской Федерации", от 21 июля 2005 года N 115-ФЗ "О концессионных соглашениях",  

от 8 ноября 2007 года N 257-ФЗ "Об автомобильных дорогах и о дорожной деятельности  

в Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 

Федерации" и др. 

 

Федеральный закон от 13.06.2023 N 258-ФЗ "О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации" 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 13.06.2023, начало 

действия документа - 13.06.2023 (за исключением отдельных положений) 

Прокуратура наделена полномочиями по осуществлению проверок в рамках 

антикоррупционного законодательства в отношении госслужащих при их увольнении  

с должности. 

Законом предусматривается, что в случае увольнения лица, на которое были распространены 

ограничения, запреты, требования о предотвращении или об урегулировании конфликта интересов 

и (или) обязанности, установленные в целях противодействия коррупции, и в отношении которого 

было принято решение об осуществлении проверки достоверности и полноты представленных  

им сведений о доходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера и соблюдения 

вышеназванных ограничений и запретов, полученные в ходе такой проверки материалы 

передаются в органы прокуратуры РФ в трехдневный срок после увольнения (прекращения 

полномочий) проверяемого лица. 

На основании переданных материалов Генеральный прокурор РФ или подчиненные ему 

прокуроры примут решение об осуществлении проверки достоверности и полноты 

представленных проверяемым лицом сведений о доходах, об имуществе и обязательствах 

имущественного характера, и (или) соблюдения ограничений и запретов, требований  

о предотвращении или об урегулировании конфликта интересов, и (или) исполнения 

обязанностей, установленных в целях противодействия коррупции. 

Отмечено, что указанная проверка не может проводиться по истечении шести месяцев со дня 

увольнения (прекращения полномочий) проверяемого лица. 

Также Генеральный прокурор РФ и подчиненные ему прокуроры наделены полномочиями 

по обращению в суд с заявлением об изменении основания и формулировки увольнения 

(прекращения полномочий) проверяемого лица по результатам рассмотрения материалов 

проведенной проверки. В случае удовлетворения такого заявления формулировка увольнения 

(прекращения полномочий) будет изменена на увольнение (прекращение полномочий) лица  
в связи с утратой доверия за совершение коррупционного правонарушения. 

Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликования,  

за исключением положения, для которого предусмотрен иной срок его вступления в силу. 

 

"Перечень поручений по итогам заседания Совета при Президенте по развитию местного 

самоуправления" 

(Документ опубликован не был, текст документа приведен в соответствии с публикацией  

на сайте http://www.kremlin.ru по состоянию на 06.06.2023) 

Президент РФ поручил обеспечить возможность выдачи предписаний об устранении 

выявленных нарушений в деятельности органов местного самоуправления без взаимодействия  

с контролируемыми лицами (в форме выездного обследования). 

Правительству РФ надлежит, в числе прочего, представить предложения: 

по нормативному закреплению практики применения риск-ориентированного подхода, 

проведения профилактических мероприятий, в том числе профилактических визитов, 

consultantplus://offline/ref=51BE9F3D7218E4236CC15B5941D50CE3D03A8CCB152E3B7E2F0D90524B77CE6F8A8390E9C96DA7161C92F29CA9j8C6D
consultantplus://offline/ref=8CA99B1F5846D2E7F2EB32EA77C700FA30D3A9FAA8CB9D190FEBB88DBC562DF8F398D3CA8BC50735024731344D753F9779A4E8E0C34448zED7D
consultantplus://offline/ref=2545087BFF31BE4997BCC80AA754298CFD2B166D2F7A885862EC14B9497DF7ED7860E7D58B86BE3D7B27C2DF5EHDV8D
consultantplus://offline/ref=A03BC51DF1933B97B87E203FD9DC5B10851E9FF7F7BF88661331E7A1BF3FDF84C3712BC7B0391714B1A3487EAF79W6C
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использования механизмов продления сроков исполнения предписаний об устранении нарушений 

обязательных требований и процедуры досудебного обжалования при осуществлении 

государственного контроля (надзора) за деятельностью органов местного самоуправления; 

по учету особенностей, связанных с формированием местных бюджетов и процедурой 

муниципальных закупок, при выдаче предписаний об устранении нарушений, выявленных при 

осуществлении государственного контроля (надзора) за деятельностью органов местного 

самоуправления; 

по снижению рисков возникновения задолженности органов местного самоуправления  

и подведомственных им муниципальных организаций по уплате административных штрафов, 

наложенных по результатам осуществления государственного контроля (надзора),  

и по исполнительским сборам. 

Также Правительству РФ поручено рассмотреть вопросы перехода от предоставления 

дотаций местным бюджетам из федерального бюджета и (или) бюджетов субъектов РФ  

к установлению дополнительных нормативов отчислений в местные бюджеты от федеральных  

и региональных налогов и сборов, в том числе уплачиваемых в связи с применением специальных 

налоговых режимов; сокращения налоговой нагрузки на подведомственные органам местного 

самоуправления муниципальные организации социальной направленности. 

 

Постановление Конституционного Суда РФ от 30.05.2023 N 27-П "По делу о проверке 

конституционности положений статьи 3.3 Федерального закона "О введении в действие 

Земельного кодекса Российской Федерации", пункта 18 части 1, частей 3 и 4 статьи 14  

и пункта 14 части 1 статьи 15 Федерального закона "Об общих принципах организации 

местного самоуправления в Российской Федерации", статей 10 и 51 Федерального закона 

"Об охране окружающей среды", пункта 1 статьи 22 Федерального закона "О санитарно-

эпидемиологическом благополучии населения", пункта 2 статьи 9 и пунктов 1 и 2 статьи 13 

Федерального закона "Об отходах производства и потребления", а также пунктов 16 - 18 

Правил обращения с твердыми коммунальными отходами в связи с жалобами 

муниципального образования "Городское поселение город Кодинск Кежемского 

муниципального района Красноярского края" и администрации Новосибирского района 

Новосибирской области" 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 31.05.2023) 

Конституционный Суд РФ поручил определить принадлежность, распределение и источники 

финансового обеспечения полномочий по ликвидации мест несанкционированного размещения 

ТКО, обнаруженных на расположенных в границах муниципальных образований землях  

или земельных участках, государственная собственность на которые не разграничена, а также  

на земельных участках, находящихся в государственной собственности. 

Положения статьи 33 Федерального закона "О введении в действие Земельного кодекса 

Российской Федерации", пункта 18 части 1, частей 3 и 4 статьи 14 и пункта 14 части 1 статьи 15 

Федерального закона "Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской 

Федерации", статей 10 и 51 Федерального закона "Об охране окружающей среды", пункта 1 статьи 

22 Федерального закона "О санитарно-эпидемиологическом благополучии населения", пунктов 1  

и 2 статьи 13 Федерального закона "Об отходах производства и потребления" и пунктов 16 - 18 
Правил обращения с твердыми коммунальными отходами признаны не соответствующими 

Конституции РФ в той мере, в какой они, применяемые совокупно или обособленно, являются 

правовым основанием для возложения на орган местного самоуправления муниципального 

образования обязанности по ликвидации за счет средств местного бюджета мест 

несанкционированного размещения твердых коммунальных отходов или для взыскания  

с муниципального образования расходов, понесенных региональным оператором в связи  

с ликвидацией таких мест в случае, когда уполномоченный орган местного самоуправления  

не обеспечил такую ликвидацию самостоятельно или не заключил соответствующий договор  

с региональным оператором, если такие места расположены в границах муниципального 

образования: 

- на земельных участках, находящихся в государственной собственности, поскольку  

не обеспечено финансирование (либо - если доказано, что твердые коммунальные отходы 

размещены преимущественно населением муниципального образования, - справедливое 

consultantplus://offline/ref=D049A1610ACF69AB9B3F7D15EC21CA9E644E36A337152145613991DD97AF58A20368C2D1B0C81003ED569EB2A03AP1K
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гарантированное софинансирование) Российской Федерацией или субъектом РФ исполнения 

органами местного самоуправления указанной обязанности; 

- на землях или земельных участках, государственная собственность на которые  

не разграничена, при этом отсутствуют как прямое указание в федеральном законодательстве  

на полномочия органов местного самоуправления по ликвидации таких мест на указанных землях 

и земельных участках, сопровождаемое одновременным закреплением форм участия Российской 

Федерации или субъектов РФ в финансовом обеспечении осуществления этих полномочий, так  

и закон субъекта РФ о наделении органов местного самоуправления соответствующими 

государственными полномочиями с передачей им финансовых ресурсов; 

- притом что не установлено, что возникновение или продолжение функционирования 

конкретного места размещения отходов вызвано умышленными неправомерными действиями 

органа местного самоуправления или должностного лица данного муниципального образования. 

Впредь до внесения соответствующих изменений в правовое регулирование допускается 

принятие судебных решений, возлагающих на органы местного самоуправления муниципальных 

образований обязанность по ликвидации за счет средств местного бюджета мест 

несанкционированного размещения твердых коммунальных отходов либо предусматривающих 

взыскание с муниципального образования расходов, понесенных региональным оператором  

в связи с ликвидацией таких мест в случае, когда орган местного самоуправления не обеспечил 

такую ликвидацию самостоятельно или не заключил соответствующий договор с региональным 

оператором, если такие места находятся в границах муниципального образования на земельных 

участках, находящихся в государственной собственности, или на землях и земельных участках, 

государственная собственность на которые не разграничена. В таком судебном решении должно 

быть указано на условия финансового обеспечения, в том числе на минимально допустимый, 

исходя из обстоятельств конкретного дела, объем софинансирования из федерального бюджета 

или бюджета субъекта РФ, если необходимым является справедливое гарантированное 

софинансирование. Неисполнение такого судебного решения до получения из федерального 

бюджета или бюджета субъекта РФ соответствующего финансирования или справедливого  

(в объеме, не менее установленного в судебном решении) софинансирования и до истечения 

разумного срока на использование соответствующих средств по целевому назначению не должно 

быть основанием для взыскания с муниципального образования или органа местного 

самоуправления исполнительского сбора либо для применения ответственности, предусмотренной 

КоАП РФ. При этом органы местного самоуправления, полностью исполнившие за счет бюджетов 

муниципальных образований после вынесения настоящего Постановления соответствующие 

судебные решения, имеют право на возмещение части расходов, фактически понесенных ими  

на ликвидацию мест несанкционированного размещения твердых коммунальных отходов (в том 

числе расходов на оплату соответствующих услуг регионального оператора на основании 

заключенного с ним договора): 

из федерального бюджета - если такие места находятся на расположенных в границах 

муниципальных образований земельных участках, находящихся в федеральной собственности; 

из бюджета субъекта РФ - если такие места находятся на расположенных в границах 

муниципальных образований земельных участках, находящихся в собственности субъекта РФ; 

из федерального бюджета и бюджета субъекта РФ (в равных долях) - если такие места 
находятся на расположенных в границах муниципальных образований землях или земельных 

участках, государственная собственность на которые не разграничена. 

При этом такое возмещение возможно, если не установлено, что возникновение  

или продолжение функционирования места несанкционированного размещения твердых 

коммунальных отходов вызвано умышленными неправомерными действиями органа местного 

самоуправления или должностного лица данного муниципального образования. 

 

Постановление Конституционного Суда РФ от 07.06.2023 N 31-П "По делу о проверке 

конституционности пункта 14.2 статьи 35 Федерального закона "Об основных гарантиях 

избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской Федерации"  

в связи с жалобой Оренбургского областного отделения политической партии 

"Коммунистическая партия Российской Федерации" 

consultantplus://offline/ref=8042E61E44F4073CAACFD4AC65D32DA103825EC2DA078B69D417B1129F06FB995A128FFCAF407B32AD746E5715p1C2E
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(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 09.06.2023,  

в соответствии с пунктом 4 резолютивной части данный документ вступает в силу со дня 

официального опубликования) 

КС РФ: опечатки в оформлении документов, представленных в избирательную комиссию,  

в отношении отдельных кандидатов не должны влечь за собой отстранения от выборов всех 

выдвинутых избирательным объединением кандидатов 

Пункт 14.2 статьи 35 Федерального закона "Об основных гарантиях избирательных прав  

и права на участие в референдуме граждан Российской Федерации" признан не соответствующим 

Конституции РФ и ее статьям, поскольку устанавливает обязанность избирательной комиссии, 

организующей выборы законодательных (представительных) органов государственной власти 

субъектов РФ или представительных органов муниципальных образований, при выявлении 

ошибок (опечаток) в оформлении документов о выдвижении списка кандидатов  

по одномандатным (многомандатным) избирательным округам, не позволяющих  

с достоверностью определить отдельных выдвинутых граждан, отказать в заверении списка  

в целом, а не исключить из такого списка соответствующих граждан до его заверения. 

Конституционный Суд отметил, что в случае обнаружения в документах, представленных 

избирательным объединением в избирательную комиссию, ошибок (опечаток) в их оформлении 

соответствующая избирательная комиссия обязана предпринять все зависящие от нее меры  

для уточнения сведений, содержащихся в таких документах. 

Если в результате предпринятых мер избирательная комиссия достоверно определит всех 

выдвинутых избирательным объединением по одномандатным (многомандатным) избирательным 

округам кандидатов, содержащиеся в представленных им документах ошибки (опечатки), 

допущенные в отношении отдельных кандидатов, не должны служить безусловным основанием 

для отказа в заверении выдвинутого списка. 

Федеральному законодателю надлежит внести необходимые изменения в действующее 

правовое регулирование. До этого избирательная комиссия при заверении списка кандидатов, 

выдвинутых избирательным объединением по одномандатным (многомандатным) избирательным 

округам на выборах законодательного (представительного) органа государственной власти 

субъекта РФ или представительного органа муниципального образования, и соответствующий суд 

при оспаривании отказа в заверении такого списка обязаны руководствоваться правовыми 

позициями, выраженными в настоящем Постановлении. 

 

  

НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ И ИНЫХ НОРМАТИВНЫХ 

ПРАВОВЫХ АКТАХ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 

 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ 

 

Решение Избирательной комиссии Красноярского края от 25.05.2023 N 48/777-8  

"О Рекомендациях по сбору и порядку свидетельствования подлинности подписей депутатов 

представительных органов муниципальных образований и (или) избранных  

на муниципальных выборах глав муниципальных образований в поддержку выдвижения 

кандидата на должность Губернатора Красноярского края" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 26.05.2023) 

Определено, что 5% от общего числа подписей в поддержку выдвижения кандидата  

на должность Губернатора Красноярского края должно приходиться на депутатов 

представительных органов муниципальных образований и (или) избранных на муниципальных 

выборах глав муниципальных образований Красноярского края. Право сбора подписей 

принадлежит кандидату, а также гражданину Российской Федерации, достигшему к моменту 

сбора подписей возраста 18 лет и не признанному судом недееспособным. Согласовано, что 

депутат или глава имеет право поддержать только одного кандидата, выдвинутого любым 

избирательным объединением. Установлены особенности сбора подписей депутатов 

представительных органов муниципальных образований Красноярского края, а также перечень 

информации, указанный в листах поддержки кандидата. Подлинность подписи на листе 

consultantplus://offline/ref=CFC68AD3FC8CA2F9DC737F85EB54D3CA3B635E3AD2EC31BF312A294879E38F32D11E6EB23066FF5C85C3C959FFA389A7C4C0D4E1883E5F5C33FCE
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60 

поддержки кандидата должна быть нотариально засвидетельствована. Определена форма 

удостоверительной надписи о свидетельствовании подлинности надписи на документе. 

Согласовано, что депутат представительного органа или глава муниципального образования  

не имеет права отзывать свою подпись. 

 

ГРАЖДАНСКОЕ ПРАВО 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 30.05.2023 N 453-п "О внесении 

изменения в Постановление Правительства Красноярского края от 07.07.2017 N 386-п  

"О проведении конкурсов "На лучшую организацию работы с населением в местной 

администрации", "Лучший муниципальный служащий" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 30.05.2023, официальный интернет-портал правовой информации 

http://pravo.gov.ru, 05.06.2023, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу в день, 

следующий за днем официального опубликования) 

Внесены изменения в Порядок по проведению конкурса "На лучшую организацию работы  

с населением в местной администрации". 

Уточнено, что при подаче заявки на участие в конкурсе местные администрации 

представляют отчет, характеризующий работу местной администрации, за год, предшествующий 

дате его представления, который должен содержать перечень установленной информации, а также 

информацию о размещении и поддержании в актуальном состоянии местной администрацией 

информации о своей деятельности на официальных страницах в сети Интернет, поддержке 

гражданских инициатив населения. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 30.05.2023 N 463-п "О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 14.03.2017 N 127-п  

"Об утверждении номинаций конкурса по отбору грантовых проектов, порядка и условий 

проведения конкурса по отбору грантовых проектов, предельных размеров грантовой 

поддержки по каждой номинации, порядка определения размера грантовой поддержки, 

предоставляемой победителям конкурса по отбору грантовых проектов, формы грантового 

проекта, порядка и условий предоставления грантов победителям конкурса по отбору 

грантовых проектов, порядка возврата средств в краевой бюджет в случае нарушения 

условий их предоставления" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 02.06.2023, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Из перечня субъектов, которым предоставляются гранты в номинациях по направлению 

"Поддержка традиционной хозяйственной деятельности коренных малочисленных народов, 

проживающих на территории Красноярского края", исключены общины малочисленных народов. 

Изменен перечень номинаций по направлению "Поддержка традиционной хозяйственной 

деятельности коренных малочисленных народов, проживающих на территории Красноярского 

края". В частности, в указанный перечень включена номинация "Приобретение оленегонных, 
ездовых и охотничьих собак". 

Уточнены сроки реализации грантовых проектов по отдельным номинациям и условия 

участия в конкурсном отборе по номинациям. 

Внесены изменения в предельные размеры грантовой поддержки по номинациям, порядок 

подведения итогов конкурсного отбора, а также требования об осуществлении контроля 

(мониторинга) за соблюдением условий и порядка предоставления гранта и ответственность  

за их нарушение. 

 

СЕМЬЯ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 29.05.2023 N 446-п "О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 18.12.2017 N 776-п  

"Об утверждении Порядка предоставления субвенций бюджетам муниципальных районов  

и городских округов Красноярского края на осуществление органами местного 

consultantplus://offline/ref=AE878683A0A18A1F370D3E39FF2FF06A099BD6C51E6F4DE78DECB13E7860A6D5E52340DB72C4376346253C016FBA49B530P8h5C
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самоуправления государственных полномочий по созданию и обеспечению деятельности 

комиссий по делам несовершеннолетних и защите их прав" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 29.05.2023, официальный интернет-портал правовой информации 

http://pravo.gov.ru, 30.05.2023, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу в день, 

следующий за днем официального опубликования) 

Согласно внесенным изменениям порядок предоставления субвенций на осуществление 

органами местного самоуправления государственных полномочий по созданию и обеспечению 

деятельности комиссий по делам несовершеннолетних и защите их прав распространен  

на муниципальные округа. 

 

ЖИЛИЩЕ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 16.05.2023 N 415-п "О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 514-п  

"Об утверждении государственной программы Красноярского края "Создание условий  

для обеспечения доступным и комфортным жильем граждан" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 29.05.2023, "Наш Красноярский край", N 39, 07.06.2023,  

в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу в день, следующий за днем официального 

опубликования) 

Увеличен общий объем финансирования государственной программы с 87614620,5 тыс. 

рублей до 90136155,5 тыс. рублей, вследствие чего уточнены объемы финансирования 

подпрограмм "Стимулирование жилищного строительства", "Переселение граждан из аварийного 

жилищного фонда", "Улучшение жилищных условий отдельных категорий граждан"  

и "Обеспечение реализации государственной программы и прочие мероприятия". 

Установлено, что в рамках подпрограммы "Переселение граждан из аварийного жилищного 

фонда" будет реализовываться мероприятие по предоставлению субсидии бюджетам 

муниципальных образований на реализацию мероприятий по переселению граждан, 

проживающих в жилых помещениях, непригодных для проживания, в многоквартирных домах, 

признанных аварийными и подлежащими сносу или реконструкции. 

В новой редакции изложены информация о ресурсном обеспечении государственной 

программы Красноярского края за счет средств краевого бюджета, в том числе средств, 

поступивших из бюджетов других уровней бюджетной системы и бюджетов государственных 

внебюджетных фондов, информация об источниках финансирования подпрограмм, отдельных 

мероприятий государственной программы Красноярского края (средства краевого бюджета, в том 

числе средства, поступившие из бюджетов других уровней бюджетной системы, бюджетов 

государственных внебюджетных фондов), а также перечень объектов государственной  

и муниципальной собственности Красноярского края, подлежащих строительству, реконструкции, 

техническому перевооружению или приобретению. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 30.05.2023 N 467-п "Об утверждении 

Порядка передачи жилых помещений в собственность гражданам, указанным в подпункте 

"в" пункта 2 статьи 1 Закона Красноярского края от 29.04.2010 N 10-4663 "О мерах 

государственной поддержки граждан, пострадавших от действий (бездействия) 

застройщиков на территории Красноярского края", либо для обеспечения жильем 

указанной категории граждан в собственность некоммерческой организации, созданной  

в целях реализации краевой жилищной политики, направленной на восстановление прав 

граждан, пострадавших от действий (бездействия) застройщиков, единственным 

учредителем которой является Правительство Красноярского края" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 02.06.2023, начало действия документа - 13.06.2023, в соответствии 

с п. 3 данный документ вступил в силу по истечении 10 дней после дня официального 

опубликования (опубликовано на Официальном интернет-портале правовой информации 

Красноярского края http://www.zakon.krskstate.ru - 02.06.2023) 
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Определена процедура передачи юридическим лицом, реализующим масштабный 

инвестиционный проект, в собственность гражданам или в собственность некоммерческой 

организации жилых помещений для обеспечения жильем с указанием категорий граждан, 

имеющих право на его получение, в объеме не менее 10% общей площади жилых помещений  

в многоквартином (ых) доме (ах), строительство которого (ых) предусмотрено инвестиционным 

проектом, либо в ином многоквартирном доме, введенном в эксплуатацию. Согласованы перечень 

условий, при соблюдении которых жилое помещение передается гражданину, а также особенности 

направления уведомления о формировании списка граждан, изъявивших желание  

на предоставление жилого помещения инициатором инвестиционного проекта, и возможности 

передачи им в собственность жилого помещения в рамках реализации данного проекта  

с указанием информации, указанной в нем. 

Утверждены перечень документов, которые гражданин обязан предоставить для своего 

включения в указанный в уведомлении список, а также перечень оснований для принятия отказа 

во включении гражданина в список. Установлены особенности формирования списка граждан,  

а также порядок передачи права собственности на жилое помещение. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 30.05.2023 N 449-п "О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 29.03.2019 N 144-п  

"Об утверждении региональной адресной программы "Переселение граждан из аварийного 

жилищного фонда в Красноярском крае" на 2019 - 2025 годы" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 06.06.2023, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликовании) 

Планируемые показатели переселения граждан из аварийного жилищного фонда, 

признанного таковым до 1 января 2017 года, распределение средств финансовой поддержки между 

муниципальными образованиями - участниками программы по этапам, план мероприятий  

по переселению граждан из аварийного жилищного фонда, признанного таковым до 1 января 2017 

года, план реализации мероприятий по переселению граждан из аварийного жилищного фонда, 

признанного таковым до 1 января 2017 года, по способам переселения изложены в новой 

редакции. 

 

ФИНАНСЫ. НАЛОГИ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 31.05.2023 N 469-п "О внесении 

изменения в распределение субсидий бюджетам муниципальных образований края  

на проведение комплексных кадастровых работ на 2023 год и 2024 год" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 01.06.2023, официальный интернет-портал правовой информации 

http://pravo.gov.ru, 05.06.2023, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу в день, 

следующий за днем официального опубликования) 

Согласно внесенным изменениям уточнена сумма по распределению субсидий бюджетам 

муниципальных образований края на проведение комплексных кадастровых работ на 2023 год,  
в частности, для ЗАТО г. Железногорск, г. Дивногорска и г. Красноярска. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 02.06.2023 N 473-п "Об утверждении 

Методики распределения иных межбюджетных трансфертов бюджетам муниципальных 

образований Красноярского края на софинансирование муниципальных программ 

формирования современной городской (сельской) среды в поселениях и правил  

их предоставления" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 06.06.2023, начало действия документа - 07.06.2023, в соответствии 

с п. 3 данный документ вступил в силу в день, следующий за днем официального опубликования 

(опубликовано на Официальном интернет-портале правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru - 06.06.2023) 

Установлена процедура распределения и предоставления министерством строительства 

Красноярского края иных межбюджетных трансфертов муниципальным районам и округам,  
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в состав которых входят населенные пункты с численностью населения не более 10 тысяч человек, 

с целью обеспечения выполнения работ по благоустройству дворовых территорий в городских 

(сельских) населенных пунктах Красноярского края. Утверждены минимальный  

и дополнительный перечни работ по благоустройству дворовых территорий, а также особенности 

трудового участия заинтересованных лиц, не требующего специальной квалификации. 

Согласовано, что предоставление данного межбюджетного трансферта осуществляется  

по результатам конкурсного отбора. Определены перечень документов, которые муниципальное 

образование - участник программы обязано предоставить вместе с заявкой на участие  

в конкурсном отборе, а также перечень оснований для отказа в допуске муниципального 

образования Красноярского края к участию в конкурсном отборе. Утверждены перечень 

критериев, на основании которых формируется рейтинг заявок муниципальных образований - 

участников программы формирования современной городской (сельской) среды, а также размер 

софинансирования из местного бюджета и предельный уровень софинансирования расходных 

обязательств. Установлен порядок заключения соглашения о предоставлении иных 

межбюджетных трансфертов. 

Определено, что органы местного самоуправления муниципальных образований - 

победителей конкурсного отбора представляют отчет о расходах бюджета и отчет о достижении 

значений результатов использования иного межбюджетного трансферта. Согласованы сроки 

предоставления отчетности. 

 

ОКРУЖАЮЩАЯ ПРИРОДНАЯ СРЕДА И ПРИРОДНЫЕ РЕСУРСЫ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 30.05.2023 N 462-п "О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 17.07.2018 N 420-п  

"Об объявлении природных объектов "Устье Татарского", "Химдым", "Тайгишская 

стрелка" памятниками природы краевого значения" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 05.06.2023, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу 

по истечении 10 дней после дня официального опубликования) 

Уточнены местоположение и границы, режим особой охраны территорий памятников 

природы краевого значения "Устье Татарского", "Химдым" и "Тайгишская стрелка". 

Установлены графические описания местоположения границ вышеуказанных памятников 

природы. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 30.05.2023 N 461-п "О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 30.07.2013 N 366-п  

"Об образовании особо охраняемой природной территории - государственного комплексного 

заказника краевого значения "Пушкариха" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 02.06.2023, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу 

по истечении 10 дней после дня официального опубликования) 

Увеличена общая площадь заказника до 21393,37 гектара. 
Положение дополнено графическим описанием местоположения границ заказника. 

Уточнен перечень видов деятельности, которая на территории заказника запрещается, если 

она противоречит целям создания заказника или причиняет вред его природным комплексам и его 

компонентам. Особенности режима особой охраны заказника дополнены предельными 

параметрами разрешенного строительства, реконструкции объектов капитального строительства 

на земельных участках, расположенных в границах заказника, разрешенное использование 

которых допускает строительство, реконструкцию на них, а также видами разрешенного 

использования земельных участков, расположенных в границах заказника, в соответствии  

с классификатором видов разрешенного использования земельных участков. 

Установлено, что управление заказником осуществляется краевым государственным 

бюджетным учреждением "Дирекция по особо охраняемым природным территориям 

Красноярского края", а охрана заказника осуществляется учреждением и министерством экологии 

и рационального природопользования Красноярского края. 
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Приказ министерства экономики и регионального развития Красноярского края  

от 06.06.2023 N 9н "О внесении изменений в Приказ министерства экономики  

и регионального развития Красноярского края от 11.11.2022 N 5н "Об утверждении 

результатов определения кадастровой стоимости земельных участков, расположенных  

на территории Красноярского края" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 06.06.2023, в соответствии с п. 4 данный документ вступил в силу 

по истечении 10 дней после дня официального опубликования. Сведения о кадастровой стоимости 

земельных участков, которые внесены в Единый государственный реестр недвижимости, 

применяются для целей, предусмотренных законодательством Российской Федерации,  

с 01.01.2023) 

Внесены изменения в результаты определения кадастровой стоимости земельных участков, 

расположенных на территории Красноярского края, по состоянию на 1 января 2022 года для 

отдельных земельных участков городских округов Красноярск, Норильск. 

 

ОБРАЗОВАНИЕ. НАУЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ. КУЛЬТУРА 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 16.05.2023 N 402-п "О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 518-п  

"Об утверждении государственной программы Красноярского края "Развитие физической 

культуры и спорта" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 26.05.2023,"Наш Красноярский край", N 39, 07.06.2023,  

в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу в день, следующий за днем официального 

опубликования) 

Изменения коснулись информации по ресурсному обеспечению государственной программы 

Красноярского края "Развитие физической культуры и спорта". Общий объем финансирования 

государственной программы увеличен с 104266500,4 тыс. рублей до 104995577,4 тыс. рублей. 

Внесены изменения в перечень целевых показателей программы, а также в перечень 

объектов государственной и муниципальной собственности Красноярского края, подлежащих 

строительству, реконструкции, техническому перевооружению или приобретению. 

Уточнены перечни и значения показателей результативности, а также перечни мероприятий 

подпрограмм "Развитие массовой физической культуры и спорта", "Развитие спорта высших 

достижений" и "Развитие системы подготовки спортивного резерва". 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 30.05.2023 N 466-п "О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 511-п  

"Об утверждении государственной программы Красноярского края "Развитие культуры  

и туризма" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 06.06.2023, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 
Уточнены объемы финансирования подпрограмм "Поддержка искусства и народного 

творчества Красноярского края" и "Обеспечение реализации государственной программы  

и прочие мероприятия" государственной программы Красноярского края "Развитие культуры  

и туризма". 

Перечни мероприятий подпрограмм "Сохранение культурного наследия", "Поддержка 

искусства и народного творчества" и "Обеспечение реализации государственной программы  

и прочие мероприятия" изложены в новой редакции. 

Также в новой редакции изложены перечень объектов государственной и муниципальной 

собственности Красноярского края, подлежащих строительству, реконструкции, техническому 

перевооружению или приобретению, информация о ресурсном обеспечении программы за счет 

средств краевого бюджета, в том числе средств, поступивших из бюджетов других уровней 

бюджетной системы и бюджетов государственных внебюджетных фондов (с расшифровкой  

по главным распорядителям средств краевого бюджета, в разрезе подпрограмм, отдельных 

мероприятий программы), и информация об источниках финансирования подпрограмм, отдельных 
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мероприятий программы (средства краевого бюджета, в том числе средства, поступившие  

из бюджетов других уровней бюджетной системы, бюджетов государственных внебюджетных 

фондов). 

 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ. ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА И СПОРТ. ТУРИЗМ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 02.06.2023 N 477-п "Об утверждении 

Порядка предоставления субсидии бюджету Шарыповского муниципального округа  

на поставку, установку эллинга и приобретение автотранспорта в 2023 году" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 08.06.2023, начало действия документа - 09.06.2023) 

Порядок регулирует механизм предоставления субсидии бюджету Шарыповского 

муниципального округа на поставку, установку эллинга и приобретение автотранспорта в 2023 

году. 

Главным распорядителем средств краевого бюджета по предоставлению субсидии является 

министерство спорта Красноярского края. 

Утверждены условия, при соблюдении которых предоставляется субсидия, и основания  

для принятия решения об отказе в перечислении субсидии. 

Субсидия предоставляется на основании соглашения, заключенного между министерством  

и местной администрацией муниципального образования. 

Результатами использования субсидии являются поставка, установка эллинга с целью 

развития парусного спорта в муниципальном образовании, а также приобретение 

грузопассажирского автобуса. Значения результатов использования субсидии, которые должны 

быть достигнуты муниципальным образованием, устанавливаются в соглашении. 

 

БЕЗОПАСНОСТЬ И ОХРАНА ПРАВОПОРЯДКА 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 16.05.2023 N 416-п "О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 515-п  

"Об утверждении государственной программы Красноярского края "Защита  

от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера и обеспечение 

безопасности населения" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 06.06.2023, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Изменения коснулись информации по ресурсному обеспечению государственной программы 

Красноярского края "Защита от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера  

и обеспечение безопасности населения". Общий объем финансирования из краевого бюджета 

увеличен с 15588031,9 тыс. рублей до 15700249,80 тыс. рублей. 

Внесены изменения в перечень целевых показателей государственной программы "Защита  

от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера и обеспечение безопасности 

населения" с указанием планируемых к достижению значений в результате реализации 
государственной программы. 

Уточнены перечни и значения показателей результативности подпрограмм 

"Предупреждение, спасение, помощь населению в чрезвычайных ситуациях", "Профилактика 

правонарушений" и "Обеспечение реализации государственной программы и прочие 

мероприятия". 

Также внесены изменения в перечень объектов государственной и муниципальной 

собственности Красноярского края, подлежащих строительству, реконструкции, техническому 

перевооружению или приобретению. 

 

consultantplus://offline/ref=7305B6A3E14E10EB1E769E2E0949761178A599C3C4F98B5D5E0904B79F179DBC8ADF310C84661F87D9B1CCC91FDA6C3BBCw0i5F
consultantplus://offline/ref=E5DCBBA7AF644316B7FADD60DE0785BD21A079500C6C9A241D224674097A2943E8C5F06A9E2AAA1B355DA194033A9BD391yAkBF
consultantplus://offline/ref=92F1139067D019067BDF3714CC9E5EFF0D0C578E052A126890B21CB30EEF331BCFC2BC990E541F02DF891F726D70162BFE27A5C560254FFFC94A3050p5lDF
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РЕГИОНАЛЬНОЕ ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 

 

"О внесении изменений в статьи 11 и 14.3 Закона "О защите прав ребенка" и Закон края 

"Об установлении норм обеспечения бесплатным питанием обучающихся в краевых 

государственных профессиональных образовательных организациях" (внесен 

Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 4330-83ПЗ от 01.06.2023) 

"О внесении изменений в статьи 4 и 4.1 Закона края "Об отдельных вопросах правового 

регулирования подготовки и утверждения документации по планировке территории  

в Красноярском крае" (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 4363-

84ПЗ от 02.06.2023) 

"О внесении изменений в Закон края "О бюджете Территориального фонда обязательного 

медицинского страхования Красноярского края на 2023 год и плановый период 2024 и 2025 

годов" (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 4545-85ПЗ  

от 07.06.2023) 

"О внесении изменений в статьи 3 и 4 Закона края "О содействии занятости населения  

в Красноярском крае" (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 4605-

86ПЗ от 09.06.2023) 

"О внесении изменения в статью 1.6 Закона края "Об административных 

правонарушениях" (внесен прокурором Красноярского края Тютюником Р.Н. № 4611-87ПЗ  

от 09.06.2023) 

"О внесении изменений в Закон края "О выборах в органы местного самоуправления  

в Красноярском крае" (внесен прокурором Красноярского края Тютюником Р.Н. № 4612-88ПЗ 

от 09.06.2023) 

"О внесении изменений в отдельные Уставные законы края" (внесен прокурором 

Красноярского края Тютюником Р.Н. № 4613-89ПЗ от 09.06.2023) 

"О внесении изменений в Закон края "Об установлении срока рассрочки оплаты 

недвижимого имущества, приобретаемого субъектами малого и среднего 

предпринимательства при реализации преимущественного права на его приобретение" 

(внесен прокурором Красноярского края Тютюником Р.Н. № 4615-90ПЗ от 09.06.2023) 

"О внесении изменений в Закон края "О благотворительной деятельности  

и добровольчестве (волонтерстве) в Красноярском крае" (внесен депутатами 

Законодательного Собрания Красноярского края Ампилоговой Г.В., Зайцевым И.А., Новиковым 

А.В. № 4621-91ПЗ от 13.06.2023) 

"О внесении изменения в статью 6 Закона края "Об экологической безопасности и охране 

окружающей среды в Красноярском крае" (внесен Правительством Красноярского края 

Верещагиным С.В. № 4656-92ПЗ от 13.06.2023) 

"О внесении изменений в статью 2 Закона края "О разграничении полномочий органов 

государственной власти Красноярского края в области использования автомобильных дорог 

и осуществления дорожной деятельности, организации дорожного движения и организации 

проведения технического осмотра транспортных средств" (внесен Правительством 

Красноярского края Верещагиным С.В. № 4657-93ПЗ от 13.06.2023) 

"О внесении изменений в Закон края "Об обеспечении прав детей на отдых, оздоровление  

и занятость в Красноярском крае" (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным 

С.В. № 4698-94ПЗ от 14.06.2023) 

"О внесении изменений в Закон края "Об организации социального обслуживания граждан 

в Красноярском крае" (в качестве срочного) (внесен Правительством Красноярского края 

Верещагиным С.В. № 4701-95ПЗ от 14.06.2023) 
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"О внесении изменений в Закон края "Об образовании в Красноярском крае" (внесен 

депутатом Законодательного Собрания Красноярского края Субочевой И.Н. № 4726-96ПЗ от 

15.06.2023) 

"О внесении изменений в отдельные законы края в сфере социальной поддержки граждан" 

(внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 4750-97ПЗ от 15.06.2023) 

 

  

АНАЛИТИКА 

 

«Госуслуги. Решаем вместе»: более 20 тысяч обращений поступило от жителей края через 

платформу обратной связи 

Для диалога с представителями власти и жителей края работает платформа обратной связи 

(ПОС). Цифровой сервис открыт для всех на портале госуслуг, в мобильном приложение 

«Госуслуги. Решаем вместе» и на официальных сайтах органов исполнительной власти и местного 

самоуправления. Основная задача сервиса – в обеспечении интерактивного взаимодействия 

государства с гражданами и юридическими лицами для решения актуальных проблем. 

В Красноярском крае сервис запущен в рамках федерального проекта «Цифровое 

государственное управление» национальной программы «Цифровая экономика». 

На платформе можно направлять обращения по широкому спектру тем: ЖКХ, 

здравоохранению, образованию, развитию бизнеса, благоустройству и другим сферам. Также есть 

возможность участвовать в опросах, голосованиях и общественных обсуждениях. Так, с начала 

2023 года поступило более 20,5 тысячи сообщений. В топ-5 вошли вопросы по медицине, по 

электронной записи к врачу, ремонту и строительству автомобильных дорог, благоустройству и 

обращения в управляющие компании.  

«Одной из важнейших опций для граждан на платформе является возможность отследить 

статус обработки обращения, а также оценить качество полученного ответа или решения, – 

рассказывает исполняющий обязанности министра цифрового развития края Николай Распопин. – 

Чтобы задать свой вопрос или сообщить о проблеме, гражданину достаточно авторизоваться  

на портале госуслуг, войти в личный кабинет, заполнить электронную форму сообщения, кратко 

описать ситуацию. Обычно срок рассмотрения обращения составляет от 10 до 30 дней, но есть 

сообщения, по которым даются ускоренные ответы. Решение соответствующего ведомства 

будет направлено в личный кабинет, а также на электронную почту заявителя». 

К виджету платформы обратной связи подключены все исполнительные органы края  

и органы местного самоуправления. Направить обращение можно при помощи размещенного  

на сайте госорганизации виджета «Сообщения» или на портале Госуслуг. 

Сообщение не останется без внимания, госрганы направят развернутый ответ быстро  

и в срок. 

30.05.2023, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108719 

 

В Красноярском крае 28 садовых обществ получат до трёх миллионов рублей 

В Минсельхозе края подвели итоги конкурса грантов для развития инфраструктуры 

садоводческих некоммерческих товариществ. В июне 28 соискателей из Берёзовского, 

Емельяновского, Манского, Енисейского, Большеулуйского, Шушенского и Минусинского 

районов, а также Железногорска, Ачинска и Дивногорска получат в сумме около 66 млн рублей. 

Напомним, с этого года размер гранта увеличен с двух до трёх млн рублей. Деньги садоводы 

вложат в строительство, реконструкцию или ремонт электросетей в своих товариществах – на эти 

цели пойдёт 15 грантов, ещё 12 – на ремонт дорог, СНТ «Ветеран» Берёзовского района планирует 

строить объекты водоснабжения, включая разработку проектной документации. Средства 

садоводы освоят до конца года.   

И.о. заместителя председателя Правительства края – министра сельского хозяйства и 

торговли Леонид Шорохов: «Отбор по направлению состоялся в седьмой раз. За предыдущие 

шесть лет гранты на развитие получили 130 садовых обществ края, часть из них – не единожды 

и, конечно, на разные цели. По условиям программы, это разрешено. Ежегодно на конкурс 

http://project.krskstate.ru/nacprojects/digital
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108719
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поступает большое количество заявок, география соискателей широкая. В регионе действуют 

порядка 1600 некоммерческих товариществ, инфраструктурные вопросы есть практически в 

каждом из них, поэтому мера госпомощи будет востребована ещё долгие годы. Мы, в свою 

очередь, продолжим совершенствовать механизмы господдержки садоводов». 

На гранты могут рассчитывать садовые общества без долгов перед бюджетом, включённые в 

реестр некоммерческих товариществ края, претендующих на господдержку, обеспечившие 

софинансирование программы в размере не менее 10%. 

ТСН СНТ «Заря» из Енисейского района впервые участвовало в отборе. Товарищество 

получит грант на ремонт дороги по центральной улице и создаст комфортные условия  

для садоводов и работы дачного автобуса. «Некоммерческое объединение работает с 1972 года,  

в нём более тысячи действующих участков. Вопрос с дорогами – для нас ключевой. Силами 

садоводов и при краевой поддержке в этом году мы его активно будем решать. Планируем 

участвовать в отборе на гранты до 200 тысяч, чтобы купить гравий для отсыпки дорог  

в товариществе. Надеемся, всё получится», – сообщила председатель ТСН СНТ «Заря» Елена 

Туч. 

Добавим, в сентябре в Минсельхозе края планируется конкурс среди садовых обществ на 

гранты до 200 тыс. рублей. На средства господдержки садоводы могут купить изделия  

и материалы для ремонта дорог, объектов электро- и водоснабжения в СНТ, а с этого года – ещё 

противопожарное оборудование и снаряжение. 
30.05.2023, министерство сельского хозяйства и торговли Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108717 

 

В Счетной палате обозначили основные проблемы исполнения госпрограмм 

Счетная палата продолжит совершенствовать подходы к оценке госпрограмм, в которых 

сейчас сохраняется много количественных показателей. Об этом «Парламентской газете» 

сообщила исполняющая обязанности председателя органа Галина Изотова. 

Одна из основных проблем госпрограмм — это значительное количество промежуточных, 

«технических» показателей. Например, «количество организаций, получающих господдержку»  

и «количество проведенных мероприятий». И только 50,3 процента показателей являются 

высокоуровневыми, то есть они отражают конечные результаты и итоговые эффекты реализации 

госпрограмм. 

«Количественные показатели легче выполнять, но они не показывают, что на выходе 

получила страна, экономика, граждане», — объяснила Изотова. 

По новым правилам, показатели должны отражать конечные общественно значимые 

социально-экономические эффекты для каждой цели госпрограммы. И ситуация по некоторым 

аспектам уже улучшилась, но работать еще есть над чем, отметила представитель Счетной палаты. 

«Порой важно не только то, как госпрограммы реализуются, а что именно реализуется  

в их рамках, так как источник финансового обеспечения реализации госпрограмм — бюджетные 

средства!» — сказала Изотова. 

Поэтому в этом году в органе планируют завершить экспертно-аналитическое мероприятие, 

посвященное аудиту программно-целевого управления федеральными и иными ресурсами  

в России. 

Уже выявлены случаи частичного или полного дублирования показателей госпрограмм  

и показателей и результатов их структурных элементов. «Также мы выявляем факты, когда  

в качестве результатов структурных элементов госпрограмм отражаются не результаты как 

таковые, а скорее объем вложенных средств», — сообщила представитель Счетной палаты. 

Такие параметры планируют учесть при доработке методики оценки, чтобы отслеживать 

проблемные зоны в госпрограммах и тем самым помогать ответственным исполнителям 

совершенствовать свою работу. 

01.06.2023, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/v-schetnoy-palate-

oboznachili-osnovnye-problemy-ispolneniya-gosprogramm.html 

 

В крае 30 общественных территорий победили в голосовании за объекты 

благоустройства 

Подведены итоги голосования за объекты благоустройства, которое проходило в крае 

с 15 апреля по 31 мая по программе «Формирование комфортной городской среды» 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108717
https://www.pnp.ru/economics/v-schetnoy-palate-oboznachili-osnovnye-problemy-ispolneniya-gosprogramm.html
https://www.pnp.ru/economics/v-schetnoy-palate-oboznachili-osnovnye-problemy-ispolneniya-gosprogramm.html
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нацпроекта «Жильё и городская среда», инициированного Президентом РФ. Больше всего голосов 

набрали 30 территорий, их благоустройство пройдет в 2024 году. 

В Красноярске победили семь общественных пространств. За сквер Молодёжный  

на Воронова проголосовали больше 29 тысяч горожан. Сквер на улице Мирошниченко – Словцова 

пожелали благоустроить 24 тысячи красноярцев. Набережная Енисея за ДК имени 1 Мая 

(продолжение благоустройства) набрала 22,5 тысячи голосов. За благоустройство набережной озёр 

на улице Судостроительной отдали голоса больше 20 тысяч красноярцев, за набережную реки 

Бугач – больше 16 тысяч, за сквер «Каменный городок» на улице Щорса и левобережную 

набережную Качи проголосовали по 15 тысяч красноярцев. 

В Ачинске победил сквер «Берёзовая роща» по улице Дзержинского. В Берёзовке около  

70% жителей захотели продолжить благоустройство набережной реки Берёзовки. В Боготоле 

около 90% голосов отдано за продолжение благоустройства сквера Южный. В городе Бородино 

победил сквер Молодёжный на улице Ленина. В Дивногорске продолжится благоустройство 

площади возле ДК «Энергетик», в посёлке Емельяново победил сквер «Дорожник». В Енисейске 

благоустроят сквер Доры Кваш, в Железногорске – бульвар Андреева, в Заозёрном продолжится 

благоустройство парка культуры и отдыха, в этот раз преобразится северная его часть.  

В Зеленогорске из представленных на выбор 11 территорий с большим перевесом победил сквер 

«Дружба», за него проголосовали около 50 процентов зеленогорцев. В Иланском три 

представленные на выбор территории набрали практически равное количество голосов,  

но победила площадка для отдыха за озером Пульсометр. В Канске будут благоустраивать сквер 

перед городским Домом культуры, в Кодинске – сквер Солнечный, в поселке Курагино – сквер 

«Спортландия». В Лесосибирске на голосование были выставлены четыре территории, за две  

из которых отдано практически равное количество голосов, в результате победила площадь  

в городском посёлке Стрелка. В Минусинске продолжат благоустраивать набережную. В Назарове 

– площадь у торгового центра. В Норильске большинство голосов отдано за сквер на улице 

Школьная в Кайеркане, в Сосновоборске – за площадь имени Ю.И. Матвеева. В Ужуре будут 

благоустраивать сквер Славы ужурских аграриев, в Шарыпове – сквер Комсомольский, в Уяре – 

площадь по улице Ленина, в Шушенском продолжится благоустройство набережной Енисея  

(4 этап). 

Михаил Рабушко, и.о. министра строительства края: «Благодарю за активную жизненную 

позицию всех участников голосования. В этом году 324 тысячи жителей края проголосовали  

за выбор территорий, это на 50 тысяч больше, чем в прошлом году, и на 120 тысяч больше, чем  

в 2021 году. Рост интереса к этому нацпроекту не случаен, ведь результаты преобразований 

наглядны и доступны всем. Благодарю также волонтёров и глав муниципалитетов, которые 

провели огромную работу по разъяснению жителям их возможностей и способам голосования». 

В голосовании за выбор объектов для благоустройства в следующем году участвовали  

24 городских округа и поселения с численностью населения свыше 10 тысяч человек: Ачинск, 

Боготол, Бородино, Дивногорск, Енисейск, Железногорск, Заозёрный, Зеленогорск, Канск, 

Кодинск, Лесосибирск, Шушенское, Берёзовка, Шарыпово, Уяр, Ужур, Сосновоборск, Норильск, 

Назарово, Минусинск, Красноярск, Емельяново, Курагино. На выбор было представлено  

80 объектов. 

Михаил Котюков, руководитель Красноярского края: «Благодаря активности  
и неравнодушию жителей края в следующем году у нас появятся новые общественные 

пространства. Именно люди определили, какие скверы и парки будут обустроены. Этой весной  

в голосовании за объекты благоустройства по программе «Формирование комфортной городской 

среды» участвовали более 320 тысяч человек – рекордное число! Хочу сказать спасибо всем,  

кто включился в этот масштабный проект, особенно волонтерам – их было втрое больше,  

чем в минувшем году. Теперь перед нами стоит важная задача – качественно и в срок провести 

всю необходимую работу. При этом обеспечить общественный контроль». 

С результатами голосования  можно ознакомиться на сайте своего муниципалитета  

или на платформе 24.gorodsreda.ru. 

В этом году в крае архитекторы и строители благоустраивают 34 объекта, победившие  

в голосовании прошлого года. 

06.06.2023, министерство строительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108788  

 

http://project.krskstate.ru/nacprojects/housing
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Фермеров хотят заставить заботиться о лесополосах. 

В Совете Федерации предлагают найти хозяев для мелиоративных сооружений. 

Состояние ирригационных и мелиоративных сооружений в настоящее время далеко от 

идеального. Происходит это потому, что у большинства из них нет хозяев. Как сделать, чтобы 

собственники таких объектов не только несли ответственность за их состояние, но и получали 

выгоду от такого владения, разбиралась «Парламентская газета». 

Засуха наступает 

За последние пять лет площадь сельхозземель уменьшилась на 40 миллионов гектаров  

из-за засушливости. Эксперты бьют тревогу — дальнейшая деградация почв угрожает 35 регионам 

юга России. На совещании в Совете Федерации, посвященном законодательным вопросам в сфере 

мелиорации, президент Фонда Национальной комиссии по ирригации и дренажу Николай Дубенок 

привел цифры: в стране в настоящее время около пяти миллионов гектаров орошаемых земель, а 

чтобы обеспечить продовольственную безопасность, необходимо как минимум десять миллионов 

гектаров. Проблему могли бы решить мелиоративные сооружения, их износ оценивается в 75 

процентов. Во многом это происходит из-за того, что в постсоветский период многие сооружения 

либо остались без хозяина и частично разрушились, либо их новые собственники подходили к 

своим обязанностям формально. 

«Проблема так называемых бесхозяйных мелиоративных сооружений крайне острая, — 

признал первый зампред Комитета Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике и 

природопользованию Сергей Митин. — В советское время, как мы знаем, все объекты мелиорации 

находились в государственной собственности. С начала 90-х годов они стали переходить  

в ведение различных хозяйственных субъектов в зависимости от того, в чьих руках оказалась 

земля. При этом новые владельцы далеко не всегда имеют средства и возможности, чтобы 

поддерживать их в надлежащем состоянии». 

Сенатор заметил, что для дальнейшего развития отечественного аграрного комплекса 

необходимо уделять мелиорации самое пристальное внимание. А начинать, по его мнению, 

следует с серьезных корректировок закона о мелиорации, который был принят в 1996 году  

и сильно отстал от современных реалий. 

Нужен статус 

По мнению экспертов, проблема бесхозяйности мелиоративных систем усугубляется 

большими площадями, на которых расположены сооружения. «Если речь идет о водоотводных 

каналах протяженностью в десятки километров, то у такой мелиоративной системы может 

быть несколько собственников», — объяснила юрист по земельным вопросам из Института 

законодательства и сравнительного правоведения Елена Галиновская. По ее мнению, необходимы 

поправки в законодательство, которые бы устанавливали статус мелиоративных систем. 

Например, каналы орошения могут быть внутрихозяйственные или межхозяйственные. 

«Внутрихозяйственные должны быть либо в муниципальной, либо в региональной собственности, 

как и вся земля, прилегающая к этой территории. Если же речь идет о каналах, орошающих 

несколько хозяйств, то это уже должен быть объект федеральной собственности», — полагает 

юрист. 

Определять, кому из госсобственников будут принадлежать те или иные мелиоративные 

сооружения, должны специальные региональные комиссии. Такое предложение поступило  
от законодателей Московской области, и сейчас их инициатива обсуждается в Госдуме. При этом, 

как отметила Елена Галиновская, собственниками мелиоративных сооружений необязательно 

будут муниципалитеты или федеральный Центр, к этому может быть допущен и частный бизнес. 

Логичное решение 

Проект такого законодательного механизма уже подготовлен в отношении мелиоративных 

лесополос — созданные в советское время, они долгие годы были бесхозными. Деревья незаконно 

пилили на дрова, не задумываясь, избавлялись от них при дорожном строительстве. Все это 

наносило серьезный вред сельхозземлям. В 2020 году в законе о мелиорации появилось понятие 

мелиоративных защитных лесных насаждений и за ними были закреплены ответственные 

госсобственники. Однако у муниципалитетов не всегда находились деньги для поддержания 

лесополос в должном состоянии. Депутаты и сенаторы обратили внимание на эту проблему 

и в 2022 году внесли в Госдуму поправки в законы об обороте сельхозземель и о мелиорации, 

которые позволят предоставлять фермерам в аренду без проведения торгов земельные участки, 

находящиеся в государственной или муниципальной собственности, занятые мелиоративными 
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защитными лесными насаждениями. По мнению одного из авторов законопроекта, заместителя 

председателя Комитета Госдумы по аграрным вопросам Николая Гончарова, такое решение 

выглядит логичным, поскольку непосредственную пользу от мелиоративных лесополос получают 

сельхозпроизводители с прилегающих угодий. 

«Многие сельскохозяйственные организации выражают заинтересованность в том, чтобы 

взять на себя ответственность за содержание и воспроизводство защитных лесных полос, 

прилегающих к используемым сельхозземлям», — рассказал Николай Гончаров «Парламентской 

газете». 

Он добавил, что в ряде южных регионов, таких как Ростовская область или Ставропольский 

край, законопроект имеет высокую актуальность для фермеров. Если они получат в собственность 

такие лесополосы, то будут тщательнее ухаживать за этими насаждениями и тем самым 

предотвращать почвенную эрозию и получать более высокие урожаи. Депутат напомнил, что 

подобные мелиоративные мероприятия имеют немалую стоимость и при разработке необходимых 

подзаконных актов было бы крайне важно упростить для фермеров получение субсидий  

на восстановление и закладку новых мелиоративных лесонасаждений. 

13.06.2023, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/fermerov-khotyat-zastavit-

zabotitsya-o-lesopolosakh.html 
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Матвиенко открыла Первый форум женщин Севера, Сибири и Дальнего Востока 

Председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко выступила на пленарном заседании 

Первого форума женщин Севера, Сибири и Дальнего Востока на тему «Женщины Севера: 

сохранение традиций и устойчивое развитие территорий». 

Мероприятие, организованное Советом Федерации и Ассоциацией коренных малочисленных 

народов Севера, Сибири и Дальнего Востока РФ, проходит с 5 по 7 июня в Таврическом дворце 

Санкт-Петербурга. 

С приветствием к участникам Форума обратился Президент России Владимир Путин. Текст 

обращения озвучил заместитель Руководителя Администрации Президента РФ Магомедсалам 

Магомедов. 

«Сегодня открываются новые возможности для вовлечения женщин, женских организаций 

в решение ключевых общенациональных задач, в том числе на Севере, Дальнем Востоке и в 

Сибири. Подчеркну, государство и впредь будет всемерно содействовать осуществлению 

масштабных проектов, направленных на социально-экономическое развитие этих регионов, 

повышение качества жизни людей, сбережение семейных ценностей, самобытных обычаев и 

культур коренных народов, и в этой важной работе в полной мере будут востребованы ваши 

знания, опыт, созидательный потенциал», — отмечается в приветствии главы государства. 

Как подчеркнула Валентина Матвиенко, впервые такой уникальный формат объединил 

самых активных, неравнодушных, ярких женщин из северных регионов нашей большой страны. 

«В этом зале собрались общественные лидеры коренных малочисленных народов, 

предпринимательницы, эксперты, педагоги, мастерицы традиционных ремёсел. В зале большая 

команда представительниц Военно-морского флота». 

При подготовке Форума была проведена большая организационная работа. Валентина 

Матвиенко поблагодарила за подготовку мероприятия Ассоциацию коренных малочисленных 

народов, Совет Евразийского женского форума, руководство Санкт-Петербурга. 

«Для нашей страны Север, Сибирь, Дальний Восток – это важнейшие, стратегические 

регионы. Районы Крайнего Севера и приравненные к ним местности занимают порядка 70 

процентов территории России, здесь проживает около 10 миллионов человек. На Севере 

реализуются крупнейшие энергетические и промышленные проекты, активно развивается 

Северный морской путь, запущены важные экологические программы», — сказала Валентина 

Матвиенко. 

Безусловно, подчеркнула спикер СФ, всё это должно сопровождаться ростом качества жизни 

северян, в том числе и коренных малочисленных народов, которые являются неотъемлемой 

частью нашей большой многонациональной семьи. В России законодательно установлен статус 

https://www.pnp.ru/economics/fermerov-khotyat-zastavit-zabotitsya-o-lesopolosakh.html
https://www.pnp.ru/economics/fermerov-khotyat-zastavit-zabotitsya-o-lesopolosakh.html
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коренных малочисленных народов в отношении 47 народов. Из них 40 составляют народы Севера, 

Сибири и Дальнего Востока, проживающих в 28 субъектах Российской Федерации. 

«Не секрет, что в современном мире с его стремительно развивающимися технологиями, 

цифровизацией всех сфер жизни, миграцией в города всё сложнее сохранить традиционный уклад 

малочисленных народов. И, на мой взгляд, женщины Севера способны сыграть здесь решающую 

роль и дать достойный ответ на все новые вызовы». 

Среди актуальных вопросов Валентина Матвиенко назвала повышение доступности 

социальных услуг, образования и здравоохранения, сохранение традиционных форм 

хозяйствования, а также сбережение традиций и культурного наследия северных народов. 

Все эти темы нашли отражение в программе Форума. Им будут посвящены стратегические и 

экспертные сессии, открытые диалоги, лекции и мастер-классы. 

По словам главы СФ, участницами Форума подготовлен целый ряд инициатив, касающихся 

устойчивого развития территорий, сохранения традиционного образа жизни, семейных ценностей 

и родных языков коренных малочисленных народов. 

«Тема поддержки Севера и северян занимает значимое место и в повестке дня Совета 

Федерации», — подчеркнула глава СФ. 

Валентина Матвиенко проинформировала, что в постоянном режиме идёт законотворческая 

работа в этой сфере. Так, например, по инициативе сенаторов в Государственную Думу был 

внесён законопроект о кочевом образовании. 

Спикер СФ добавила, что Правительство РФ поддержало инициативу Совета Федерации  

об организации летнего отдыха детей Арктики. Ежегодно теперь почти 6 тысяч детей отдыхают  

в летних оздоровительных лагерях. 

По ее словам, северная тематика отражается и в работе Совета Евразийского женского 

форума. Реализуются такие проекты, как «Женщины за сохранение Арктики», «Здоровье женщин 

– благополучие нации», «Женщины в атомной промышленности: вектор развития» и целый ряд 

других. 

Валентина Матвиенко убеждена, что расширение возможностей женщин в экономике,  

в государственном управлении, в социальной сфере, продвижение женских инициатив и проектов 

позволит добиться главной цели – комплексного устойчивого развития всех северных территорий 

России при сохранении их уникального культурного и языкового наследия. 

В пленарном заседании Форума приняли участие заместитель Председателя Совета 

Федерации, Председатель Совета Евразийского женского форума Галина Карелова , председатель 

Комитета СФ по социальной политике Инна Святенко , Министр РФ по развитию Дальнего 

Востока и Арктики Алексей Чекунков, Министр труда и социальной защиты РФ Антон Котяков, 

член Комитета СФ по федеративному устройству, региональной политике, местному 

самоуправлению и делам Севера, президент Ассоциации коренных малочисленных нардов Севера, 

Сибири и Дальнего Востока РФ Григорий Ледков, сенаторы РФ, первый заместитель Министра 

труда и социальной защиты РФ Ольга Баталина, статс-секретарь — заместитель Министра 

культуры РФ Надежда Преподобная заместитель Министра промышленности и торговли РФ 

Екатерина Приезжева, первый заместитель руководителя Федерального медико-биологического 

агентства Татьяна Яковлева, директор Национального медицинского исследовательского центра 

терапии и профилактической медицины Министерства здравоохранения РФ Оксана Драпкина, 
Губернатор Ханты-Мансийского автономного округа – Югры Наталья Комарова, Генеральный 

секретарь – руководитель Секретариата Совета МПА СНГ Дмитрий Кобицкий, представители 

региональных органов государственной власти. 

05.06.2023, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://www.council.gov.ru/events/news/145360/ 

 

Карелова призвала уделить особое внимание кадровой политике на Севере 

В регионах российского Севера следует уделить особое внимание кадровой политике  

в сфере здравоохранения — сейчас укомплектованность отечественной Арктики врачами 

составляет 57,3%, а средним медицинским персоналом — 73,2%. Об этом заместитель 

председателя Совета Федерации Галина Карелова заявила на Форуме женщин Севера в Санкт-

Петербурге. 

http://www.council.gov.ru/events/news/145360/
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В рамках первого дня мероприятия она приняла участие в пленарном заседании «Женщины 

Севера: сохранение традиций и устойчивое развитие территорий», а также в стратегической 

сессии «Социальное благополучие и здоровье северян», сообщили в палате регионов. 

«Север России уже на протяжении многих лет является фундаментом минерально-

сырьевого потенциала нашей страны— один из важнейших регионов, обеспечивающих 

устойчивое развитие экономики. Для последовательной и рациональной реализации данного 

потенциала необходимо обеспечить комфортные условия для жизни, воспитания детей, работы 

и отдыха наших граждан, в том числе коренных народов», — подчеркнула политик. 

Карелова также призвала учитывать в региональной системе здравоохранения кочевой образ 

жизни коренных малочисленных народов. Так, по ее словам, только в Арктической зоне РФ 

кочуют более 4,5 тысячи семей, в которых воспитываются 6,5 тысячи детей. 

В ходе своего выступления она проинформировала участников об инициативах Совета 

Федерации и проектах Совета Евразийского женского форума, направленных  

на совершенствование законодательства, развитие социальной сферы, продвижение здорового 

образа жизни и расширение участия женщин во всех сферах жизни общества северных субъектов. 

05.06.2023, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/news/karelova-prizvala-udelit-

osoboe-vnimanie-kadrovoy-politike-na-severe.html 

 

В селе Пировское состоялся семинар «Медиасопровождение проектов ШкИБ» 

Педагоги Пировского муниципального округа собрались 2 июня, чтобы вместе  

с сотрудниками Института обсудить нюансы продвижения проектов «Школьное инициативное 

бюджетирование» - (далее ШкИБ), а также организацию работы школьников  

по информационному сопровождению проектов. 

Участников семинара приветствовал первый заместитель главы Пировского муниципального 

округа Сергей Ивченко, который отметил, что ШкИБ —  это вовлечение школьников в создание 

новой образовательной среды. ШкИБ позволяет школьникам самим решать, в каких условиях 

учиться, что нужно изменить и что нужно привнести, исходя из реальных финансовых 

возможностей. Пировский муниципальный округ является пилотной территорией для реализации 

данного проекта и результат этой работы может стать основой для всего школьного 

инициативного бюджетирования в Красноярском крае. 

Экспертами выступили: сотрудники Института — методисты Екатерина Базанова и Виталий 

Цыганков, обозреватель газеты «Наръяна  вындер» (Ненецкий автономный округ) Дуркина Елена, 

которые рассказали, какие задачи решает дизайн в проекте, как организовать новостное 

сопровождение, а также об особенностях продвижения проектов в социальных сетях. 

Вторая часть семинара была посвящена работе в группах, педагоги сопровождали разработку 

концепций и продвижение проектов для решения определенных задач. 

Справка: 

Пилотный проект школьного инициативного бюджетирования реализуется при поддержке 

администрации Пировского муниципального округа, Проектного центра инициативного 

бюджетирования (министерство финансов Красноярского края и Институт государственного  

и муниципального управления) и Альянса консультантов инициативного бюджетирования. 

05.06.2023, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 
Красноярского края, https://krasimr.ru/events/show/?nid=2243&p=  

 

Состоялся семинар для депутатов и специалистов аппаратов представительных органов 

муниципальных образований края 

С 5 по 7 июня 2023 года отделе по подготовке государственных и муниципальных 

служащих управления кадров и государственной службы Губернатора края состоялся семинар 

«Контрактная система в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и 

муниципальных нужд». В семинаре приняли участие: научные эксперты из Сибирского 

федерального университета; представители отделения Социального фонда Российской Федерации 

по Красноярскому краю, Службы финансово-экономического контроля и контроля в сфере 

закупок Красноярского края, представительства электронной площадки РТС-тендер  

в Красноярском крае, депутаты, а также специалисты аппаратов представительных органов 

муниципальных образований края. 

https://www.pnp.ru/news/karelova-prizvala-udelit-osoboe-vnimanie-kadrovoy-politike-na-severe.html
https://www.pnp.ru/news/karelova-prizvala-udelit-osoboe-vnimanie-kadrovoy-politike-na-severe.html
https://krasimr.ru/events/show/?nid=2243&p
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Семинар был организован Управлением кадров и государственной службы Губернатора края 

совместно с Законодательным Собранием края.  

В ходе семинара были рассмотрены следующие вопросы:  

закупка у единственного поставщика (пп.4-5 ч.1 ст.93 Закона № 44-ФЗ);  

требования к участникам закупки: проблемные вопросы; 

преимущества и ограничения при осуществлении закупок, национальный режим и условия 

его применения: новое в законодательстве; 

проблемные вопросы порядка определения начальной (максимальной) цены контракта; 

правила описания объекта закупки. Подготовка технического задания; 

каталог товаров, работ и услуг: практика применения; 

особенности осуществления отдельных способов закупки: новеллы законодательства; 

электронный аукцион: новое в правилах проведения; 

контракты в сфере закупок: заключение, изменение, расторжение, односторонний отказ  

от исполнения контакта. Претензионная работа в случае полного или частичного нарушения 

обязательств; 

электронная приемка: новое в законодательстве; 

контроль уполномоченных органов субъектов РФ в сфере осуществления закупок  

для обеспечения государственных и муниципальных нужд; 

практика арбитражных судов по делам о закупках для обеспечения государственных  

и муниципальных нужд. 

Для слушателей также было организовано практическое занятие «Работа в электронном 

магазине»,  

По итогам проведения обучения, слушатели семинара в количестве 24 человек, получили 

удостоверения о повышении квалификации. 

08.06.2023, отдел по взаимодействию с представительными органами местного 

самоуправления организационного управления Законодательного Собрания края 

 

Краевой инфраструктурный проект ТИМ «Юниор» принимает заявки 

С 25 июля по 27 августа в Красноярске в 11-й раз пройдет летний образовательный форум 

«Территория инициативной молодежи «Юниор». Для молодых активистов от 14 до 17 лет 

запланировано четыре заезда, посвященных направлениям «Движения Первых», созданного  

в рамках федерального проекта «Патриотическое воспитание» нацпроекта «Образование». 

Первый заезд «Время первых» (с 25 по 31 июля) примет лидеров муниципальных  

и первичных отделений «Движения Первых». Второй заезд «Сибирь – точка притяжения» (с 3 по 9 

августа) соберет молодых спортсменов, ребят, интересующихся здоровым образом жизни, 

туризмом, охраной окружающей среды и т.д. Юные ученые, молодые люди, которым  

не безразлично профессиональное будущее, и будущие дипломаты встретятся во время третьего 

заезда «Сибирь – место профессионалов» (с 12 по 18 августа). Заключительный заезд «Сибирь – 

источник вдохновения» (с 21 по 27 августа) объединит самых творческих ребят края, 

представителей движения КВН, волонтеров, патриотов и активистов «Движения Первых», 

интересующихся медиа и коммуникациями. Всего в форуме поучаствует 1500 молодых людей  

со всего Красноярского края. 

Кроме того, в программу заездов войдут лекции, мастер-классы и образовательные встречи, 

посвященные развитию эмоционального интеллекта, конфликтной компетентности, навыкам 

финансовой грамотности и т.д. Также участники узнают о возможностях системы молодежной 

политики Красноярского края и возможностях участия в проектах после окончания школы.  

На последнем заезде пройдет отдельная программа для представителей движения КВН. 

Чтобы стать участником образовательной площадки ТИМ «Юниор», нужно 

зарегистрироваться на АИС «Молодежь России» и заполнить специальную форму. Задать вопросы 

о форуме можно в группе в социальной сети «ВКонтакте» (https://vk.com/timjunior) или написав  

на почту timjunior_krsk@mail.ru. 

 

 

 

 

http://project.krskstate.ru/nacprojects/obrazovanie
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Мероприятие организует Краевой дворец молодежи при поддержке агентства молодежной 

политики и реализации программ общественного развития Красноярского края. Соорганизатором 

форума является региональное отделение Российского движения детей и молодежи «Движение 

Первых». 

08.06.2023, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного развития 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108831 

 

Состоялся образовательный вебинар «Эффективный telegram-канал органа МСУ» 

Всероссийская ассоциация развития местного самоуправления совместно с АНО «Диалог» 

провела образовательный вебинар «Эффективный telegram-канал органа МСУ». Тема вызвала 

интерес у муниципального сообщества страны. 

Участники веб-семинара изучили особенности социальной сети telegram и ведения каналов. 

Руководитель  направления отдела развития цифровых компетенций АНО «Диалог» Дарья 

Цуманкова поделилась идеями для содержания канала, популярными направлениями площадки, 

вариантами привлечения подписчиков и другими полезными наработками. 

Посмотреть запись и изучить презентационные материалы можно здесь : 

https://disk.yandex.ru/d/KNsABGGIE4eqjA  

08.06.2023, Совет муниципальных образований Красноярского края, 

http://www.ksmo.ru/news/2885/ 

 

Журавлев: Вопросы формирования межбюджетных отношений — на особом контроле 

Совета Федерации 

Сенаторы приняли участие во Всероссийском семинаре-совещании с руководителями 

финансовых органов субъектов Российской Федерации. 

Заместитель Председателя Совета Федерации Николай Журавлев выступил на пленарной 

сессии Всероссийского семинара-совещания с руководителями финансовых органов субъектов 

РФ. Темой мероприятия, прошедшего в Республике Алтай, стали «Основные подходы  

к формированию бюджетной политики и межбюджетных отношений в Российской Федерации на 

2024–2026 годы». 

Сенатор сообщил, что эти вопросы находятся на особом контроле Совета Федерации  

в тесном взаимодействии с Минфином России и субъектами РФ. «Как отметил Президент 

Российской Федерации Владимир Путин, мы должны в полной мере задействовать потенциал 

нашей бюджетной системы как стимулирующего инструмента». 

Парламентарий рассказал о результатах совместной работы с Правительством РФ. «В начале 

года мы предусмотрели возможность предоставления регионам специальных казначейских 

кредитов на срок до 15 лет в общем объёме до 315 миллиардов рублей. В максимально короткие 

сроки был принят закон, который делает возможным предоставление в этом году казначейских 

кредитов по ставке 0,1 процента годовых при ряде условий», — отметил парламентарий. 

Вице-спикер СФ сообщил, что по инициативе регионов сенаторы совместно  

с Министерством финансов РФ и ФНС России проработали вопрос совершенствования единого 

налогового платежа, оперативно установили приоритет НДФЛ при зачислении средств с ЕНС. 

По оценке Николая Журавлева, в регионах активно реализуются инфраструктурные проекты. 
Продолжается освоение инфраструктурных бюджетных кредитов на строительство жилья, 

модернизацию ЖКХ, возведение социальных объектов. 

«Ярким примером конструктивного взаимодействия всех уровней власти стал проект  

по модернизации детских лагерей. Он был запущен по инициативе Председателя Совета 

Федерации Валентины Матвиенко. В пилотных регионах удалось возвести новые корпуса 

буквально за несколько месяцев, и уже летом дети заехали в обновленные лагеря», — отметил 

Николай Журавлев. 

Сенатор также рассказал об изменениях в контрактном законодательстве, направленных  

на сокращение сроков и упрощение закупочных процедур, и призвал регионы начинать 

контрактацию заранее, чтобы с нового года уже активно запускать строительство и осваивать 

средства. Такая возможность предусмотрена законодательством. 

«Особая поддержка всегда оказывается регионам, которые нуждаются в адресной 

финансовой помощи, важно также обратить внимание на субъекты Федерации, которые 

обеспечивают высокие налоговые доходы для федерального бюджета, чтобы они могли 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108831
https://disk.yandex.ru/d/KNsABGGIE4eqjA
http://www.ksmo.ru/news/2885/
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обеспечивать собственные финансовые потребности в полной мере», — подчеркнул вице-спикер 

СФ. 

Председатель Комитета СФ по бюджету и финансовым рынкам Анатолий Артамонов  

в своем выступлении обратил внимание на несколько принципиальных моментов, которые 

необходимо учесть при планировании бюджетов на следующую трёхлетку. Среди них — создание 

механизмов поддержки для регионов с низкой бюджетной обеспеченностью, предотвращение 

роста закредитованности региональных бюджетов, задействование всех имеющихся резервов по 

их наполнению, решение вопроса с компенсацией выпадающих доходов. 

«Необходимо оценить ситуацию с востребованностью объектов социальной сферы — 

здравоохранения, образования, культуры, в том числе в связи с демографической ситуацией.  

В регионах высвобождается много площадей, которые по своему назначению не используются. 

Однако их приходится содержать, уплачивать налоги. Необходимо провести по каждому 

муниципалитету анализ потенциала таких помещений для их перепрофилирования», — считает 

сенатор. 

В семинаре-совещании приняли участие Министр финансов РФ Антон Силуанов, 

руководитель Федеральной налоговой службы Даниил Егоров, глава Республики Алтай Олег 

Хорохордин, депутаты Государственной Думы, представители Счетной палаты РФ, Федерального 

казначейства, исполнительных органов власти субъектов РФ. 

09.06.2023, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/145632/ 

 

Институт принял участие во Всероссийской конференции «Инициативное бюджетирование 

и территориальное общественное самоуправление» 

В конференции, которая состоялась 2-6 июня в Перми приняли участие делегаты  

44 субъектов Российской Федерации — представители федеральной, региональной  

и муниципальной власти, депутаты всех уровней, председатели территориального общественного 

самоуправления, старосты, руководители инициативных групп. 

Организаторами конференции выступили НИФИ Минфина России, министерство 

территориального развития Пермского края, Альянс консультантов инициативного 

бюджетирования, Совет муниципальных образований Пермского края. 

В рамках конференции состоялись пленарные и секционные заседания, прозвучали доклады 

ведущих экспертов, проведены мастерские и выездные мероприятия. 

Участники обсудили широкий круг тем, связанных с развитием инициативного 

бюджетирования в России: ознакомились с опытом интеграции ТОС в программы инициативного 

бюджетирования на примере Пермского края и других регионов, изучили методику работы  

с гражданами по развитию бюджетных и финансовых компетенций в рамках инициативного 

бюджетирования. 

В рамках сессии «Подходы к развитию молодежного инициативного бюджетирования» 

заместитель директора Института – начальник отдела Елена Мрачек рассказала об опыте развития 

школьного инициативного бюджетирования в Красноярском крае на примере пилотного проекта, 

который реализуется в Пировском муниципальном округе с 2022 года. Также Елена Мрачек  

выступила экспертом в дискуссии «Как продвигать проекты инициативного бюджетирования». 
Один из дней конференции прошел в выездном формате в г. Краснокамске, где участники 

познакомились с проектами ТОС, реализованных в рамках инициативного бюджетирования на 

территории Пермского края. 

Вслед за конференцией в Кунгурском муниципальном округе стартовала Школа 

консультантов инициативного бюджетирования, участниками которой стали сотрудники 

Института, консультанты инициативного бюджетирования, представители финансовых органов и 

общественных организаций из 16 субъектов Российской Федерации. 

В течение трех дней участники Школы обсудили особенности реализации стратегии 

развития инициативного бюджетирования в регионах России, прошли обучение по вопросам 

финансовой и бюджетной грамотности. 

13.06.2023, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://krasimr.ru/events/show/?nid=2251  
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Делегация Красноярского края работает на Петербургском международном  

экономическом форуме 

На ПМЭФ-2023 обсуждаются перспективы развития Сибири. 

14–16 июня проходит XXVI Петербургский международный экономический форум. Главная 

его тема — «Суверенное развитие — основа справедливого мира. Объединим усилия во имя 

будущих поколений». Центральным событием ПМЭФ-2023 станет пленарное заседание,  

на котором выступит Президент России Владимир Путин. 

Красноярскую делегацию возглавляет глава края Михаил Котюков. Среди участников 

форума — председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко. Он, в частности, 

отметил: «ПМЭФ-2023 — это эффективная площадка по развитию сотрудничества, обмену 

опытом, поддержке бизнеса, расширению контактов и связей между деловыми сообществами. 

На форуме уделяется большое внимание развитию регионов СФО. Здесь состоялась церемония 

открытия экспозиции субъектов Российской Федерации Сибирского федерального округа 

«Большая Сибирь». Полномочный представитель Президента РФ в Сибирском федеральном 

округе Анатолий Серышев и Совет МА «Сибирское соглашение» провели совместное совещание, 

которое было посвящено реализацию Стратегии социально-экономического развития Сибири  

до 2035 года. Многие проблемы актуальны для всех сибирских территорий — логистика, 

продвижение на внешние рынки, развитие человеческого капитала». 

На площадках ПМЭФ-2023 члены Правительства края и руководители красноярских 

предприятий уже подписали ряд соглашений с российскими компаниями о реализации 

инвестиционных проектов на территории нашего региона. 

Генеральный директор ПАО «Россети Сибирь» Павел Акилин и директор  

АО «Красноярскнефтепродукт» Борис Золотарёв договорились установить новые электрозарядные 

станции на территории автозаправочных комплексов КНП. 

И.о. председателя Правительства края Сергей Верещагин и директор ООО «Тепличный 

комбинат «Солнечный». Евгений Бутонаев подписали соглашение о строительстве  

в Емельяновском районе тепличного комбината. Общий объем вложений составит– 12,4 млрд 

рублей. 

Под Красноярском планируется строительство крупного предприятия по производству 

соков, детского питания и безалкогольных напитков. Соответствующее соглашение подписали 

Сергей Верещагин и директор ООО «Крастехстрой» Рашад Гасанов. Объём инвестиций составит 

почти 4 млрд рублей. 

Справка: Петербургский международный экономический форум проводится ежегодно с 1997 

года. Его основная аудитория — главы государств и политические лидеры, руководители 

крупного российского и зарубежного бизнеса, представители научных кругов, средств массовой 

информации и гражданского общества. 

Как сообщили организаторы, в этом году более 17 тысяч человек из 130 стран и территорий 

подтвердили участие в Петербургском международном экономическом форуме. 

15.06.2023, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=2023-06-15&captionid=75053 

 

В Емельяновском районе построят первый в крае тепличный комбинат 

На Петербургском международном экономическом форуме подписано соглашение  

о сотрудничестве в реализации инвестиционного проекта по строительству тепличного комбината 

мощностью 25 тысяч тонн продукции в год. Подписи под документом поставили исполняющий 

обязанности председателя Правительства Красноярского края Сергей Верещагин и директор ООО 

«Тепличный комбинат "Солнечный"» Евгений Бутонаев. 

В проекте предусматривается строительство вблизи деревни Старцево Емельяновского 

района современного тепличного комбината для круглогодичного выращивания овощей (томаты и 

огурцы) в закрытом грунте. Первую очередь планируется ввести уже в конце 2024 года. Выход на 

полную проектную мощность – в конце 2026 года. Общая площадь теплиц составит 33 га. Объём 

вложений оценивается в 12,4 млрд рублей. 

При успешной реализации инвестпроекта в Красноярском крае появится первое крупное 

производство свежих овощей в круглогодичном режиме. На данный момент потребность 

закрывается импортной продукцией, поставками в рефрижераторах из других регионов  

и небольшими тепличными хозяйствами на территории региона. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=2023-06-15&captionid=75053


78 

«Этот инвестиционный проект имеет большое для края значение. Было решено включить 

его в состав комплексного инвестиционного проекта "Енисейская Сибирь". Этим  

мы подчёркиваем, что региону важно развивать не только промышленность и добывающий 

сектор. Полноценное развитие подразумевает также появление таких современных 

агропромышленных предприятий. Край заинтересован в успешной реализации проекта и готов 

обеспечить для этого необходимое содействие», – отметил Сергей Верещагин. 

15.06.2023, Правительство Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108893 

 

В Красноярском крае появится производство соков 

На проходящем в Санкт-Петербурге международном экономическом форуме подписано 

соглашение о реализации инвестиционного проекта по строительству в Красноярском крае 

комбината по производству соков. Документ подписали исполняющий обязанности председателя 

Правительства Красноярского края Сергей Верещагин и директор ООО «Крастехстрой» Рашад 

Гасанов. 

Инвестпроект предусматривает строительство в Емельяновском районе нового крупного 

комбината по производству соков, детского питания и безалкогольных напитков, который будет 

выпускать продукцию высокого качества в широком ассортименте. Это дефицитная позиция  

в Красноярском крае и в Сибири в целом. 

Реализация проекта рассчитана на 2023-2025 годы, объём инвестиций составит 3,9 млрд 

рублей, комбинат разместится на площади 3,5 га. После выхода на проектную мощность годовой 

объём производства напитков и детского питания составит 530 тысяч тонн. Это сделает 

предприятие одним из крупнейших производителей в Сибири. 

«Сейчас остро стоит вопрос импортозамещения пищевой продукции, поэтому  

мы приветствуем создание именно собственных производств и технологий. Радует, что 

инвесторы видят этот потенциал и готовы в него вкладываться», – прокомментировал 

соглашение Сергей Верещагин. 

15.06.2023, Правительство Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108894 

  

Интересы жителей Арктической зоны края будут шире учитываться при развитии  

северных территорий 

На Петербургском международном экономическом форуме подписано соглашение  

о сотрудничестве между Правительством Красноярского края и Ассоциацией коренных 

малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока РФ. Подписи под документом 

поставили исполняющий обязанности председателя краевого Правительства Сергей Верещагин  

и президент ассоциации Григорий Ледков. 

Предметом соглашения является сотрудничество по вопросам устойчивого развития 

коренных малочисленных народов, проживающих на территории Красноярского края  

и направлено на создание условий, необходимых для социально-экономического и культурного 

развития коренных малочисленных народов, защиты их исконной среды обитания, традиционных 

образа жизни, хозяйствования и промыслов. 
Сергей Верещагин подчеркнул важность подобного взаимодействия: «Правительство 

Красноярского края уделяет большое внимание устойчивому развитию коренных малочисленных 

народов Севера. Сегодня, когда вопросы промышленного освоения Арктики и северных 

территорий в стране поставлены во главу угла, важно обеспечить баланс между интересами 

коренных народов и развитием экономики северных территорий». 

«Благодарю Правительство Красноярского края за активное участие в реализации  

и расширении спектра мер господдержки, направленных на защиту прав коренных малочисленных 

народов. Уверен, что и в дальнейшем в рамках сотрудничества мы найдем новые подходы, пути  

и перспективы развития и решений вопросов жизни человека в Арктике и северных 

территориях», – отметил Григорий Ледков. 

Для справки 

Ассоциация КМНСС и ДВ РФ – общественная организация, которая ставит своей задачей 

защищать права человека и отстаивать интересы коренных малочисленных народов Севера, 

Сибири и Дальнего Востока России, способствовать решению социальных и экономических 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108893
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проблем, проблем охраны окружающей среды, культурного развития и образования. Ассоциация 

объединяет 33 региональные и этнические объединения и полномочно представляет эти народы на 

международном и федеральном уровнях. 

15.06.2023, Правительство Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108895 

 

Новые маршруты и образовательные проекты для молодежи: на ПМЭФ подписано 

соглашение о развитии внутреннего туризма 

На полях международного экономического форума в Санкт-Петербурге заключено 

соглашение между Красноярским краем и некоммерческой организацией «Больше,  

чем путешествие». Документ подписали руководитель региона Михаил Котюков и генеральный 

директор АНО «Больше, чем путешествие» Иван Шулюпин. 

Соглашение предусматривает сотрудничество в целях развития и поддержки туристической 

сферы на территории Красноярского края, а также обеспечения благоприятных условий  

для внутреннего туризма среди молодежи на территории Красноярского края. 

Михаил Котюков, руководитель региона: «Красноярский край охотно принимает участников 

проекта «Больше, чем путешествие». Предлагаемые нами маршруты учитывают интерес к разным 

темам - экология, предпринимательство, инновации и промышленность, туризм, культура, спорт. 

В этом году в рамках программы «Больше, чем путешествие» край участвовал в конкурсе 

«Маршрут построен» и оказался одним из финалистов. Уверен, подписанное соглашение укрепит 

наше сотрудничество в разработке совместных проектов и будет способствовать воспитанию  

у молодёжи интереса к отечественной истории и культуре, дальнейшему развитию 

познавательного, общественно полезного туризма, соответствующей инфраструктуры и в целом 

содействовать продвижению Красноярского края на туристической карте России». 

«Красноярский край является одним из ключевых для развития молодежного туризма  

в стране. Уникальная природа от Арктической зоны до тайги и степей, озера, реки, история 

древних цивилизаций и коренных народов Сибири, богатое этнографическое и культурное 

наследие, развитая промышленность и наука. Всё это должна увидеть наша молодёжь, чтобы 

увидеть настоящую Сибирь, гордиться общей историей и достижениями. В этом году запущена 

работа проектного офиса по развитию молодёжного туризма. Благодаря его работе команда 

программы «Больше, чем путешествие» вместе с регионом будет наращивать перечень 

туристических продуктов для молодых ребят, которые посетят регион. Мы также совместно 

займемся разработкой пешеходных маршрутов, повышением квалификации гидов  

и экскурсоводов, формированием новых точек притяжения для молодого поколения нашей 

страны», - подчеркнул Иван Шулюпин, генеральный директор АНО «Больше, чем путешествие». 

Для справки 

В 2021 году по поручению Президента России Владимира Путина была создана программа 

«Больше, чем путешествие» как инструмент поощрения самых активных и талантливых молодых 

людей со всей России: участников и победителей различных конкурсов, добровольческих 

инициатив и олимпиад, проектов платформы «Россия – страна возможностей» и Российского 

общества «Знание». 

«Больше, чем путешествие» – программа, благодаря которой более 100 тысяч молодых 
людей смогли увидеть уникальные места России, ознакомиться с достижениями университетов  

и промышленных предприятий, разработать собственный социально значимый проект. 

Красноярский край принимает участие в проекте «Больше, чем путешествие» начиная с 2021 

года. Более тысячи красноярцев благодаря проекту смогли совершить туристические поездки по 

России. И Красноярский край в свою очередь принимает гостей и предлагает туристические 

маршруты по различным тематическим направлениями – экология, культура, спорт, инновации и 

другие. 

15.06.2023, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108899 
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АНОНСЫ 

 
О созыве седьмого заседания пятой сессии 

Законодательного Собрания Красноярского края 

Седьмое заседание пятой сессии Законодательного Собрания Красноярского края состоится 

22 июня 2023 года. 

Предполагаемый перечень вопросов: 

1. О назначении мировых судей в Красноярском крае. 

2. Отчет исполняющего обязанности председателя Правительства Красноярского края 

Верещагина Сергея Викторовича о работе Правительства Красноярского края за 2022 год. 

3. О проекте закона края № 2572-60ПЗ «О внесении изменения в пункт 2 статьи 3 Закона 

края «О Регистре муниципальных нормативных правовых актов Красноярского края». 

4. О проекте закона края № 3917-79ПЗ «О внесении изменения в статью 10 Закона края «О 

дополнительных мерах поддержки семей, имеющих детей, в Красноярском крае». 

5. О проекте закона края № 4120-82ПЗ «Об исполнении бюджета Территориального фонда 

обязательного медицинского страхования Красноярского края за 2022 год». 

6. О проекте закона края № 8286-181ПЗ «О наделении органов местного самоуправления 

некоторых муниципальных образований края государственными полномочиями по организации и 

осуществлению мероприятий по оказанию помощи лицам, находящимся в состоянии 

алкогольного, наркотического или иного токсического опьянения». 

7. О проекте закона края № 3428-70ПЗ «О внесении изменений в Закон края «О 

социальных выплатах обучающимся по образовательным программам высшего медицинского или 

фармацевтического образования, заключившим договор о целевом обучении». 

8. О проекте закона края № 2614-61ПЗ «О приостановлении действия отдельных 

положений Закона края «О компенсации гражданам расходов на оплату обучения по программам 

ординатуры». 

9. О проекте закона края № 3916-78ПЗ «О внесении изменений в статью 7.1 Закона края 

«Об экологической безопасности и охране окружающей среды в Красноярском крае». 

10. О проекте закона края № 3141-68ПЗ «О внесении изменений в статьи 1 и 3 Закона края 

«О регулировании земельных отношений в Красноярском крае». 

11. О проекте закона края № 969-202ПЗ/2 «О внесении изменений в статью 12 Закона края 

«О регулировании земельных отношений в Красноярском крае». 

12. О проекте закона края № 3829-75ПЗ «О внесении изменения в Закон края «О налоге на 

имущество организаций». 

13. О проекте закона края № 7284-152ПЗ «О внесении изменения в Закон края «Об 

отдельных вопросах государственного регулирования в сфере производства и оборота этилового 

спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции». 

14. О проекте закона края № 3070-66ПЗ «О внесении изменений в Закон края «Об 

инвестиционной политике в Красноярском крае». 

15. О проекте закона края № 4109-81ПЗ «Об исполнении краевого бюджета за 2022 год». 

16. О проекте закона края № 3827-73ПЗ «О внесении изменений в Закон края «О прогнозном 

плане (программе) приватизации краевого имущества на 2023 год и плановый период 2024–2025 

годов». 

17. О проекте закона края № 3832-76ПЗ «О внесении изменений в статью 2 Закона края «О 

дополнительном финансировании возложенных на полицию обязанностей по охране 

общественного порядка и обеспечению общественной безопасности на территории Красноярского 

края». 

18. О проекте закона края № 3268-69ПЗ «О внесении изменений в Закон края «О защите 

населения и территории Красноярского края от чрезвычайных ситуаций природного и 

техногенного характера». 

19. О согласовании передачи объекта культурного наследия в безвозмездное пользование. 

20. О согласовании безвозмездной передачи имущества из государственной собственности 

Красноярского края в муниципальную собственность города Минусинска. 
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21. О Резолюции публичных слушаний по вопросу «Об отчете об исполнении краевого 

бюджета за 2022 год». 

22. О проекте постановления Законодательного Собрания края «О внесении изменений в 

статью 35 постановления Законодательного Собрания края «Регламент Законодательного 

Собрания Красноярского края». 

23. О проекте постановления Законодательного Собрания края «О докладе 

Уполномоченного по правам коренных малочисленных народов в Красноярском крае «О 

проблемах реализации конституционных прав и свобод коренных малочисленных народов на 

территории Красноярского края в 2022 году». 

24. О проекте постановления Законодательного Собрания края «О внесении изменений в 

постановление Законодательного Собрания края «О создании Молодежного парламента 

Красноярского края при Законодательном Собрании Красноярского края». 

13.06.2023, отдел по взаимодействию с представительными  

органами местного самоуправления организационного управления  

Законодательного Собрания Красноярского края 
 

В Минсельхозе края подвели итоги конкурса грантов для развития инфраструктуры 

садоводческих некоммерческих товариществ. 

В июне 28 соискателей из Берёзовского, Емельяновского, Манского, Енисейского, 

Большеулуйского, Шушенского и Минусинского районов, а также Железногорска, Ачинска и 

Дивногорска получат в сумме около 66 млн рублей. 

Напомним, с этого года размер гранта увеличен с двух до трёх млн рублей. Деньги садоводы 

вложат в строительство, реконструкцию или ремонт электросетей в своих товариществах – на эти 

цели пойдёт 15 грантов, ещё 12 – на ремонт дорог, СНТ «Ветеран» Берёзовского района планирует 

строить объекты водоснабжения, включая разработку проектной документации. Средства 

садоводы освоят до конца года. 

И.о. заместителя председателя Правительства края – министра сельского хозяйства  

и торговли Леонид Шорохов: «Отбор по направлению состоялся в седьмой раз. За предыдущие 

шесть лет гранты на развитие получили 130 садовых обществ края, часть из них – не единожды  

и, конечно, на разные цели. По условиям программы, это разрешено. Ежегодно на конкурс 

поступает большое количество заявок, география соискателей широкая. В регионе действуют 

порядка 1600 некоммерческих товариществ, инфраструктурные вопросы есть практически  

в каждом из них, поэтому мера госпомощи будет востребована ещё долгие годы. Мы, в свою 

очередь, продолжим совершенствовать механизмы господдержки садоводов». 

На гранты могут рассчитывать садовые общества без долгов перед бюджетом, включённые в 

реестр некоммерческих товариществ края, претендующих на господдержку, обеспечившие 

софинансирование программы в размере не менее 10%. 

ТСН СНТ «Заря» из Енисейского района впервые участвовало в отборе. Товарищество 

получит грант на ремонт дороги по центральной улице и создаст комфортные условия  

для садоводов и работы дачного автобуса. «Некоммерческое объединение работает с 1972 года,  

в нём более тысячи действующих участков. Вопрос с дорогами – для нас ключевой. Силами 

садоводов и при краевой поддержке в этом году мы его активно будем решать. Планируем 
участвовать в отборе на гранты до 200 тысяч, чтобы купить гравий для отсыпки дорог  

в товариществе. Надеемся, всё получится», – сообщила председатель ТСН СНТ «Заря» Елена 

Туч. 

Добавим, в сентябре в Минсельхозе края планируется конкурс среди садовых обществ  

на гранты до 200 тыс. рублей. На средства господдержки садоводы могут купить изделия  

и материалы для ремонта дорог, объектов электро- и водоснабжения в СНТ, а с этого года – ещё 

противопожарное оборудование и снаряжение. 

30.05.2023, министерство сельского хозяйства и торговли Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108717 

 

Фермеры Красноярского края могут получить до 8 миллионов на открытие своего дела 

В региональном Минсельхозе объявили конкурс грантов «Агростартап». Заявки 

принимаются до 29 июня включительно. Поддержка предусмотрена по нацпроекту «Малое и 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108717
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среднее предпринимательство». Её цель – способствовать открытию небольших фермерских 

хозяйств, повысить занятость сельского населения, привлечь в отрасль молодёжь.    

С этого года размер гранта увеличили. Желающие заниматься мясным и молочным 

животноводством могут получить до 7 млн рублей (ранее было до 5 млн), на другие 

сельхознаправления полагается до 5 млн рублей (ранее – до 3 млн рублей). К семи- и 

пятимиллионной поддержке предусмотрен ещё миллион, если заявитель является пайщиком 

сельхозкооператива и готов внести часть средств гранта в его неделимый фонд. Из бюджетов 

разных уровней на «Агростартапы» выделено 67,5 млн рублей. 

Леонид Шорохов, и.о. заместителя председателя Правительства края – министра сельского 

хозяйства и торговли: «Такая поддержка предоставляется краевым фермерам пятый год. За это 

время гранты в разных отраслях сельхозпроизводства получили 65 соискателей, большинство из 

них эффективно работают. Интерес начинающих фермеров к участию в программе только 

растёт – это плюс для развития занятости сельчан, повышения деловой активности в районах 

края, наполнения внутреннего рынка качественными сельхозсырьём и продовольствием. Ждём на 

конкурс добротных заявок». 

К участию приглашаются фермеры, которые зарегистрировали предпринимательство на селе 

в год участия в отборе либо только планируют это сделать. В проект нужно вложить не менее 10% 

собственных денег, освоить грант – в течение полутора лет. 

При успешном прохождении конкурса фермеры должны выполнить ряд обязательств – 

создать рабочие места, сохранять их на протяжении срока реализации проекта, то есть не менее 

пяти лет после получения гранта, достичь показателей, предусмотренных проектом. 

На грант можно купить оборудование, технику, сельхозживотных и птицу, рыбопосадочный 

материал, земельные участки из земель сельхозназначения, а также разработать проектную 

документацию, построить, отремонтировать или реконструировать помещения для производства, 

хранения и переработки сельхозпродукции.   

В подготовке документов на конкурс фермерам бесплатно помогут в информационно-

консультационном центре «Енисей» (https://ikcenisei.ru/). 

С дополнительной информацией об отборе можно ознакомиться на сайте Минсельхоза края 

https://www.krasagro.ru/pages/state_support/sysdevsh/agrostarap/. 

Добавим, в мае 14 начинающих фермеров края получили гранты на создание и развитие  

по краевой программе «Наш фермер». На эти цели выделено 100 млн рублей. 

31.05.2023, министерство сельского хозяйства и торговли Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108740 

 

В Красноярском крае стартовала летняя оздоровительная кампания 

В Красноярском крае, в День защиты детей, стартовала летняя оздоровительная кампания. В 

регионе открылись 10 загородных лагерей в Красноярске, Канске, Железногорске, Зеленогорске, 

Минусинске и Минусинском районе. На первую смену уже заехали 2769 ребят.  

В течение 21 дня они будут отдыхать и с пользой проводить время. 

Помимо загородных площадок открылись и пришкольные – всего 640 лагерей с дневным 

пребыванием, где отдыхает около 52 тысяч детей. 

В пришкольных лагерях смена также рассчитана на 21 день. Воспитатели и педагоги 
подготовили насыщенные досуговые программы. К примеру, в красноярской школе №152 первая 

смена стартовала с открытия фестиваля «Радуга эмоций», а в школе №156 Красноярска ребята 

решили поздравить жителей города с Днем защиты детей символичным флэшмобом. 

Напомним, что этим летом в детские лагеря на отдых отправится около 111 тысяч ребят. 

Всего для юных жителей региона откроются 53 загородных лагеря, 767 лагерей с дневным 

пребыванием и 18 палаточных лагерей. 

01.06.2023, министерство образования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108748 

 

В июне «Поезд здоровья» отправится на юг края 

В очередной рейс передвижной консультативно-диагностический центр «Доктор Войно-

Ясенецкий (св. Лука)» отправится 12 июня. Медики будут работать на трех станциях 

Шарыповского района. 

https://www.krasagro.ru/pages/state_support/sysdevsh/agrostarap/
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108740
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108748
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В «Поезде здоровья» размещены клинико-диагностическое, телемедицинское  

и консультативное подразделения. Оборудованы кабинеты функциональной диагностики, 

ультразвукового и эндоскопического исследования, стоматологический кабинет, рентген-кабинет, 

лаборатория, перевязочная и аптечный пункт. 

Приём будут вести узкие специалисты – хирург, офтальмолог, эндокринолог, отоларинголог, 

невролог и др. Пациенты смогут пройти обследования и получить результаты анализов, а также 

проконсультироваться у врачей краевых учреждений здравоохранения и специалистов клиник 

федерального подчинения. 

График работы – с 8.00 до 18.00. 

Поезд будет работать на станциях: 

Инголь (Шарыповский район) – 15 июня; 

Дубинино – 16-18 июня; 

Шарыпово – 19-21 июня. 

Желающим попасть на консультацию к специалистам поликлиники необходимо при себе 

иметь: паспорт гражданина РФ, свидетельство о рождении (для ребенка), полис обязательного 

медицинского страхования, выписку из амбулаторной карты по месту прикрепеления, результаты 

ранее пройденных исследований. 

Записаться на прием можно в день обращения с 7.00 в вагоне № 14 (зал ожидания). 

Передвижной консультативно-диагностический центр «Доктор Войно-Ясенецкий  

(Св. Лука)» – это совместный проект ОАО «РЖД» и Правительства Красноярского края. 

01.06.2023, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108745 

 

В Красноярском крае создадут Региональный координационный центр 

Правительство Красноярского края и АНО «Аналитический центр при Правительстве РФ» 

подписали соглашение об информационном взаимодействии, в рамках которого в регионе 

создается Координационный центр. 

Для края центр станет абсолютно новым инструментом по оперативному разрешению 

нештатных ситуаций, инцидентов и обеспечению взаимодействия всех органов исполнительной 

власти. 

«Стремительное внедрение цифровизации диктует новые требования к принципам и 

подходам в системе государственного управления. Этим и обусловлено возникновение подобных 

структур, - считает исполняющий обязанности министра цифрового развития Красноярского края 

Николай Распопин. - Для нас это будет абсолютно новый передовой механизм взаимодействия 

всех региональных ведомств в режиме реального времени с использованием современных 

цифровых технологий. Он поможет более четко понимать проблемы на местах, слышать 

потребности граждан, чтобы принимать грамотные и своевременные решения». 

Деятельность Координационного центра будет основана на применении самых современных 

цифровых технологий, которые включают систему управления спецпроектами, механизмы 

управления рисками социально-экономического развития региона, возможность сбора обратной 

связи от граждан, несколько режимов анализа данных и другие. Кроме того, Центр позволит 

реализовать механизм «единого окна» при устранении последствий каких-либо стихийных 
бедствий или катастроф, оперативно решать локальные вопросы, требующие вмешательства 

федеральных структур и пр. 

Отметим, что в апреле 2021 года такой центр уже начал свою работу при Правительстве РФ, 

сейчас масштабирование работы координационных центров идет в регионы. Аналогов этой 

принципиально новой системы ранее в стране не существовало. 

05.06.2023, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108777 

 

Мастерам и ремесленникам из Красноярского края помогут с продвижением товаров 

В крае стартовала акция для предпринимателей сферы креативных индустрий и народных 

художественных промыслов. До 30 июня продавцы товаров ручной работы, мастера  

и ремесленники, в том числе из Красноярского края, смогут бесплатно поднять свои товарные 

позиции в топ на маркетплейсе. 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108745
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108745
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108777
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Акция поможет продавцам улучшить свои позиции на маркетплейсе для увеличения 

количества заказчиков, а новичкам – попробовать новый инструмент продвижения продукции. 

Самозанятые получат возможность повышения товара в «топ» на платформе «Ярмарка мастеров» 

на 7 дней, ИП и юридические лица – на 30 дней. Участниками программы могут стать и те, кто 

уже ведет бизнес на маркетплейсе, и те, кто зарегистрировал магазин на платформе в ходе акции. 

Предприниматели и самозанятые из Красноярского края могут получить промокод, 

обратившись в региональный центр «Мой бизнес» по телефону 8-800-234-0-124 или лично в одно 

из подразделений в районах. 

«Мы также предлагаем ремесленникам вступить в креативный кластер нашего региона  

и открыть доступ к другим инструментам поддержки, таким как софинансирование участия  

в выставках, услугам по позиционированию – дизайну сайтов, фирменного стиля, публикаций  

в СМИ, продвижению в социальных сетях, и многому другому», – отмечает руководитель Центра 

кластерного развития (подразделение регионального центра «Мой бизнес») Юлия Гудкова.   

Можно также оставить заявку на участие в программе онлайн по ссылке 

https://forms.yandex.ru/u/6473753c02848f4bbcaa0732/. 

Акцию проводят центры «Мой бизнес» совместно с маркетплейсом «Ярмарка Мастеров – 

Livemaster» при поддержке Минэкономразвития России. 

Центры «Мой бизнес» оказывают господдержку в рамках нацпроекта «Малое и среднее 

предпринимательство», который инициировал Президент и курирует первый вице-премьер 

Андрей Белоусов. Предприятия народных промыслов могут воспользоваться инструментами 

поддержки как на федеральном, так и на региональном уровнях. Для них действуют субсидии, 

которые помогают компенсировать расходы на модернизацию производства, закупку материалов 

и сырья, продвижение продукции. 

06.06.1012, агентство развития малого и среднего предпринимательства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108789 

 

Служба занятости обновила прогноз кадровой потребности инвестиционных проектов  

в крае до 2029 года 

В краевой службе занятости обновили реестр инвестиционных проектов с прогнозом 

потребности в кадрах на ближайшие семь лет. На 127 инвестпроектов в регионе до 2029 года 

потребуется 117,3 тысячи человек. 

Реестр обновляется ежегодно на основе данных, полученных от предприятий и органов 

местного самоуправления. Прогноз используется при организации профподготовки кадров,  

для профориентации школьников. 

Виктор Новиков, руководитель агентства труда и занятости населения Красноярского края: 

«Наш регион динамично развивается, реализуются новые инвестиционные проекты, которые 

предполагают создание дополнительных рабочих мест. Задача службы занятости – оперативно 

заполнять вакансии работодателей. Для этого мы ежегодно формируем актуальный реестр 

кадровых потребностей, чтобы максимально эффективно и своевременно удовлетворить спрос 

на квалифицированных специалистов». 

Данные реестра показывают, что региону с каждым годом требуется все больше 

квалифицированных сотрудников. 
Более 80 процентов вакансий заявили предприятия, входящие в комплексный 

инвестиционный проект «Енисейская Сибирь». Наибольшая доля приходится на проект «Восток 

Ойл» (Таймырский Долгано-Ненецкий муниципальный район). Здесь потребность составляет 83 

тысячи человек. 

Ознакомиться с информацией о вакансиях предприятий, реализующих инвестиционные 

проекты на территории Красноярского края, можно в центре занятости населения по месту 

жительства, а также на Интерактивном портале агентства труда и занятости населения 

Красноярского края. 
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Отметим, что ведущие компании, которые участвуют в реализации инвестиционных 

проектов, представят вакансии на Всероссийской ярмарке трудоустройства. Мероприятие пройдет 

в Красноярске 23 июня 2023 года в МВДЦ «Сибирь» (ул. Авиаторов, 19). Посетителям будут 

доступны новые сервисы службы занятости, созданные по нацпроекту «Демография». Вход 

свободный. 

08.06.2023, агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108817 

 

Первый грантовый конкурс «Движения Первых» поддержит детские инициативы 

Российское «Движение Первых» принимает заявки на конкурс полезных инициатив. Лучшие 

проекты для детей и молодежи получат грант до 15 млн рублей. 

В конкурсе могут участвовать школы, колледжи и вузы, детские оздоровительные лагеря, 

музеи и библиотеки, спортивные клубы, центры профессиональной ориентации, дома культуры  

и творчества, молодежные и детские некоммерческие организации. 

«Грантовый конкурс – уникальная возможность воплотить в жизнь инициативы наших 

учреждений-партнёров, организаций-друзей, где уже действуют первичные отделения, а также 

вовлечь тех, кто ещё включился в работу движения», – отметила председатель Совета 

регионального отделения «Движения Первых» Ксения Юрлагина. 

Представленные проекты должны соответствовать одному из 12 направлений движения: 

образование и знания; наука и технологии; труд, профессия и свое дело; культура и искусство; 

волонтерство и добровольчество; патриотизм и историческая память; спорт; здоровый образ 

жизни; медиа и коммуникации; дипломатия и международные отношения; экология и охрана 

природы; туризм и путешествия. 

Самые интересные и актуальные идеи, отвечающие интересам и потребностям детей  

и молодежи, получат поддержку, сопровождением проектов-победителей займется региональное 

отделение движения. 

Подать заявку можно до 7 июля на портале предоставления мер финансовой 

государственной поддержки. Результаты конкурса будут подведены 28 июля. 

08.06.2023, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного 

развития Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108834 

 

Опыт Красноярского края в сфере инициативного бюджетирования вошел в книгу НИФИ 

Минфина России о развитии инициативного бюджетирования в России 

Издание «72 вопроса об инициативном бюджетировании» стало уже третьим по счету после 

«25 вопросов», а затем и «50 вопросов» и посвящено российской версии партисипаторного 

(инициативного) бюджетирования. 

Как отмечают авторы, книга в доступной форме раскрывает основную суть инициативного 

бюджетирования, ставшее в последнее десятилетие не просто заметным явлением во многих 

субъектах Российской Федерации, но и уникальным социокультурным феноменом активной 

гражданской жизни. 

Основное содержание деятельности по участию граждан в бюджетном процессе 

раскрывается на основе последних разработок и практического опыта в этой сфере. В частности,  
в издание вошли примеры инициативных проектов Красноярского края, реализованных в рамках 

Программы поддержки местных инициатив: Мокрушинского сельсовета Казачинского района,  

с. Тасеево Тасеевского района, Городокского сельсовета Минусинского района и других, а также 

описаны результаты деятельности Проектного центра инициативного бюджетирования 

Красноярского края. 

Издание предназначено для консультантов инициативного бюджетирования, гражданских 

активистов, работников органов государственной власти и местного самоуправления. 

09.06.2023, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://krasimr.ru/events/show/?nid=2248&p=  

 

Инициативы получат поддержку: в крае объявлен конкурс грантовых проектов северян 

Агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных 

народов Красноярского края 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108817
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108834
https://krasimr.ru/events/show/?nid=2248&p
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Гранты на развитие предпринимательства в сфере традиционных промыслов могут получить 

жители северных территорий региона – Таймыра, Эвенкии, Туруханского, Северо-Енисейского, 

Енисейского и Тюхтетского районов. С 13 июня заявки на участие в конкурсном отборе 

принимают в агентстве по развитию северных территорий и поддержке КМН. 

В текущем году, помимо привычных номинаций, направленных на организацию сбора, 

добычи и переработки продукции, создание этнодеревень и приобщение детей и подростков  

к родной культуре, будут и две совершенно новые. 

«Северяне могут заявляться со своими грантовыми проектами ещё по двум направлениям – 

приобретение поголовья домашних северных оленей в целях их разведения и приобретение 

оленегонных, ездовых и охотничьих собак. Эти номинации появились в перечне грантового 

конкурса неслучайно – инициативу проявили сами северян при поддержке депутатского корпуса. 

Новые проекты призваны дополнительно обеспечить занятость коренного населения, 

стимулировать собственные предпринимательские инициативы граждан», – рассказал Антон 

Нарчуганов, руководитель агентства по развитию северных территорий и поддержке КМН 

Красноярского края. 

Размер грантовой поддержки составляет от 200 тыс. до 5 млн рублей. 

За последние три года с помощью господдержки в северных территориях края были открыты 

новые цеха по переработке мяса, рыбы, дикоросов, швейные цеха и мастерские по производству 

национальных сувениров. Субсидии получили более 40 юридических лиц, индивидуальных 

предпринимателей и граждан. 

Конкурс проводится в рамках краевой программы «Сохранение и развитие традиционного 

образа жизни и хозяйственной деятельности КМН». Заявки можно подавать по 14 июля 2023 года, 

справки по телефону: 8(391) 205-26-05 и электронной почте: info@24sever.ru. 

13.06.2023, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных 

народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/108861 

 

Жителей края приглашают проголосовать за проекты местных инициатив региона  

на всероссийском конкурсе 

Красноярский край участвует во VII Всероссийском конкурсе проектов инициативного 

бюджетирования. Регион представляют семь проектов из Минусинского, Ужурского, 

Сухобузимского, Богучанского районов и Тюхтетского муниципального округа. Это ремонт 

сельского Дома культуры, благоустройство, строительство спортивной площадки, приобретение 

техники, установка памятника.   

Жителей края приглашают поддержать участников и проголосовать за понравившийся 

проект на портале моифинансы.рф. Перед этим необходимо авторизоваться через «ВКонтакте», 

Яндекс или Google. Голосование завершится 30 июня 2023 года. 

Проекты, набравшие наибольшее количество голосов, попадут в шорт-лист. Лучших  

в каждой номинации определит комиссия конкурса в сентябре. Каждый победитель получит 

премию в размере 100 тысяч рублей. 

Для справки 

Инициативное бюджетирование – это механизм, который позволяет вовлекать граждан  

в решение вопросов местного значения, участвовать в распределении бюджетных средств и 
следить за реализацией проекта. В Красноярском крае такая возможность реализуется в программе 

поддержки местных инициатив. В 2022 году в программе приняли участие 42 муниципальных 

образования края. Было поддержано 252 проекта на общую сумму более 300 млн рублей. 

15.06.2023, министерство финансов Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/108882 

 

 
Информационный бюллетень «Красноярский край: МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ» подготовлен отделом 

по взаимодействию с представительными органами местного самоуправления организационного управления 

Законодательного Собрания Красноярского края по инициативе комитета по государственному устройству, 

законодательству и местному самоуправлению.  

В использованных материалах сохранены оригинальные тексты источников опубликования. 

Ваши предложения просим направлять Табаковой Ирине Николаевне, начальнику отдела, на е-mail: 

Tabakova@sobranie.info, тел. 8 (391)249-34-54   
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